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 ▀ низкая цена на нефть  
не гарантирует реформы
Судьбоносный выбор экономической модели будет делом трех 
ближайших лет

николай Дрозд

модерировавший дискуссию «Про-
гноз на 2018 год, главные тренды», 
организованную группой компа-

ний «Верный Капитал» и интернет-жур-
налом «Vласть», глава научно-исследова-
тельского фонда «Талап» Рахим Ошакбаев 
подверг сомнению один из ключевых по-
стулатов последнего времени. Он гласит, 
что сложная внешняя макроэкономиче-
ская среда и низкие цены на нефть спо-
собны существенно облегчить принятие 
реформистских решений в экономике. 

Ожидания и действительность
Рахим Ошакбаев вспомнил, что присут-
ствовал при беседе двух людей, прини-
мающих очень важные решения, которые 
были убеждены, что снижение цен на 
нефть даже до уровня ниже $80 за баррель 
будет способно кардинально поменять ка-
захстанскую экономическую политику. 

Этого, однако, не произошло, что иллю-
стрирует несовершенство человеческих 
представлений о том, как происходят из-
менения в экономике. Например, глава на-
учно-исследовательского фонда «Талап» 
был убежден, что снижение цен на нефть, 
безусловно, приведет к снижению госу-
дарственных расходов и бюджетной кон-
солидации. Но этого не происходит. Также 
он вспомнил о делавшихся больше года 
назад прогнозах центра «Талап». Согласно 
одному из них, казавшихся в тот момент 
совсем неочевидным, для решения про-
блем банковского сектора должны были 
потребоваться вливания из Нацфонда, 

который мог при таком развитии событий 
быть потрачен буквально за несколько 
лет, что означало бы исчезновение подуш-
ки безопасности. 

Сейчас модератор отмечает, что эти 
прогнозы складывались исходя из средне-
годовой цены на нефть в $35, в то время 
как в реальности она составляет $55. 

И даже снижение цен на нефть, кото-
рое не может быть больше, чем до $40- 45 
за баррель, оставляет достаточный запас 
прочности для того, чтобы нынешняя эко-
номическая модель продолжала существо-
вать. 

Приглашенный к участию в обсужде-
нии в качестве оракула от аналитики из-
вестный экономист Жарас Ахметов считает 
все же, что какая-то очень благополучная 
макроэкономическая ситуация в ближай-
шие годы может повлиять на то, что вы-
брана будет стагнационная модель, а более 
тяжелые условия в течение года или двух 
все-таки могут способствовать тому, что 
осуществится правильный набор решений. 

При этом, по оценкам Жараса Ахмето-
ва, экономический рост в 2018 году будет 
меньше, чем в нынешнем, а ключевые ре-
шения, касающиеся модели, должны быть 
приняты в 2019-2020 годах. 

Эксперт не захотел позиционировать 
себя ни оптимистом, ни пессимистом от-
носительно того, каким может быть этот 
выбор. С одной стороны, есть ряд благо-
приятных знаков, с другой – у всех есть 
опыт, связанный с окружающей действи-
тельностью. Преобладающим настроени-
ем в итоге становится микс позитивных и 
негативных ожиданий. 

Есть ли предпосылки  
для казахстанского 
экономического чуда?
Сама развилка выглядит действительно 
судьбоносной и, по словам спикера, со-
поставимой с теми событиями, которые 
проходили в СССР на рубеже 60-70 годов, 
когда принимаемые решения привели к 
стагнации экономики, или в Поднебесной 
в 1976-77-х годах, когда зарождалось ки-
тайское экономическое чудо. 

Факторами, предопределяющими 
успешное развитие, Жарас Ахметов назы-
вает развитие местного самоуправления, 
ставку не на крупные холдинги, а на не-
больших независимых производителей 
в агросекторе. При этом государство, по-
хоже, перестает испытывать фобии, свя-
занные с банкротством агрохолдингов, а 
план их спасения признан, судя по всему, 
неэффективным. 

Еще одним стратегическим фактором 
является реальная поддержка МСБ, кото-
рая должна состоять в создании условий, 
при которых он бы мог развиваться само-
стоятельно. 

Среди упомянутых Жарасом Ахмето-
вым структурных барьеров, мешающих 
развитию казахстанской экономики, 
– слабость горизонтальных связей, при-
водящая, например, к тому, что значи-
тельные объемы производимого сырого 
молока практически не попадают на пе-
рерабатывающие предприятия, предпо-
читающие импортировать порошковое 
молоко.

[Продолжение на стр. 2]



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 30 ноября, 2017 четверг, 30 ноября, 20172 3
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

2 3// мнение// актуально

BiTcOiN ПрЕОДОЛЕЛ 
рубЕж В  $10 000

Цена первой криптовалюты 28 ноября 
впервые в истории достигла пятизначной от-
метки, преодолев психологический барьер 
в $10 тыс. Текущая капитализация крипто-
валюты составляет $167,9 млрд, что больше 
рыночной стоимости корпорации Mastercard 
($161,7 млрд). Индекс доминирования битко-
ина — 54,2%. Отметим, что с начала 2017 года 
«цифровое золото» подорожало примерно в 
десять раз. При этом в последние месяцы рост 
первой криптовалюты значительно ускорился 
— по данным CoinDance, лишь за последние 30 
дней биткоин вырос более чем на 60%.  Опти-
мизм криптоинвесторов подогревается ожи-
данием добавления фьючерсов на биткоин 
на крупнейшем североамериканском рынке 
деривативов CME Group.  (forklog.com)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

ПрЕзиДЕнТы 
КАзАхСТАнА  
и узбЕКиСТАнА 
ОбСуДиЛи 
ПЕрСПЕКТиВы 
СОТруДниЧЕСТВА

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев провел телефонный разговор с пре-
зидентом Республики Узбекистан Шавкатом 
Мирзиеевым.  В ходе беседы главы государств 
обсудили состояние и перспективы двусто-
роннего сотрудничества. Стороны констати-
ровали последовательную реализацию дого-
воренностей, достигнутых в ходе взаимных 
визитов в Астану и Ташкент. В частности, 
были отмечены высокие темпы роста това-
рооборота и активизация бизнес-контактов 
двух стран. Нурсултан Назарбаев и Шавкат 
Мирзиеев договорились продолжить посту-
пательное казахстанско-узбекское взаимо-
действие по приоритетным направлениям. 
Кроме того, лидеры обменялись мнениями по 
актуальным вопросам региональной и меж-
дународной повестки дня. (Пресс-служба 
Акорды)

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН

 ▀ Почему компании сектора 
финтех в Казахстане выбрали 
политику самоограничения?

георгий Ковалёв

на рынке розничного кредитования 
компании сектора финтех занима-
ют долю менее процента – на он-

лайн-кредиты пришлось всего 0,7% всех 
кредитов, выданных в рознице, если быть 
точными. Однако именно этот сегмент 
растет впечатляющими темпами.

Если два года назад через интернет 
были оформлены 67 тыс. контрактов на 
2,5 млрд тенге, в 2016 году – 239 тыс. на 8,9 
млрд тенге, то за 9 месяцев текущего года 
– 543 тыс. контрактов на займы в 22 млрд 
тенге (данные Первого кредитного бюро).

Какие технологические и юридические 
проблемы испытывают компании – пио-
неры самого технологичного финансового 
сектора? Об этом «Капитал.kz» рассказал 
исполнительный директор ОЮЛ «Ка-
захстанская Ассоциация ФинТех» Ерлан 
Смайлов.

– Ерлан, просто ли быть первопро-
ходцем на рынке финтеха Казахстана?

– Еще несколько лет назад я чувствовал 
себя джордано Бруно перед судом инк-
визиции, когда на дискуссиях призывал 
финансистов «уходить от бумаги» в интер-
нет. Как можно работать дистанционно, 
недоумевали они, заемщик должен распи-
саться на бумаге. Мы тогда говорили: весь 
мир идет в онлайн, мы тоже должны быть 
там. Не прошло и двух лет, и все видят: 
будущее наступило. И банки теперь хотят 
перейти в сектор онлайн-кредитования. 
другое дело, что им в этом секторе труд-
нее, их работа серьезно зарегулирована, 
а финтех более свободный и мобильный в 
данном смысле.

– Ваш сектор никак не регулируется 
государством? 

– Специального органа, который кон-
тролировал бы нашу работу, нет. Мы не 
являемся полноценными финансовыми 
организациями с точки зрения регули-
рования и лицензирования, работаем 
в рамках Гражданского кодекса. Это не 
проблема финтеха или закона, это такая 
данность. Скорость разработок и внедре-
ния массовых новых технологий высока, 
они порождают бизнес-модели, которые 
не вписываются в рамки действующего 
законодательства. Это вопросы эволю-
ционного изменения законодательства, 
везде так. И появляется фактор правовой 
неопределенности: сервис есть, но законы 
писались, когда никто еще не представлял 
себе кредитования в интернете. С другой 
стороны, регуляторная неопределенность 
влечет для нас определенные риски. По-
этому мы сами инициируем вопрос о на-
шем регулировании и ведем переговоры 
по данному вопросу с Нацбанком. 

– О чем именно договариваетесь с 
нацбанком?

– Мы видим гармоничным и отвеча-
ющим интересам потребителей, госу-
дарства и бизнеса регулирование упро-
щенное, логичное, с минимальными 
требованиями, адекватное рискам и мас-
штабам рынка. Ключевыми для нас, как 
и для всего финсектора, являются дис-
танционные методы взаимодействия с по-
требителем, уход от бумаги и внедрение 
понятия дневной ставки по нашему кре-
дитному продукту. И, конечно, саморегу-
лирование в рамках ассоциации по вопро-
сам защиты потребителей, конкуренции, 
методологии и прочее.

– недавно была создана Казахстан-
ская ассоциация блокчейна и крипто-
валют. Криптовалюты – это тоже часть 
сектора финтех. цели двух ассоциаций 
совпадают?

– Мы пока не работаем вместе, но от-
крыты для сотрудничества со всеми про-
фессиональными и конструктивными 
участниками финансового сектора. Ну а 
с финтехами нам сам бог велел дружить и 
сотрудничать!

– Вы хотите сами себя зарегулиро-
вать, в то время как другие секторы эко-
номики мечтают о послаблениях, если 
не о разрегулировании, – я вас правиль-
но понял?

– Всегда есть риск у бизнеса хищниче-
ски подойти к рынку и быстро получить 
много прибыли. Мы не ограничены за-
коном, но чувствуем внутреннюю ответ-
ственность. Мы понимаем: если начнем 
разогревать рынок, будет плохо для по-
требителей, потому что можно создать 
прецеденты и потребитель будет нега-
тивно настроен к рынку. Зачем человека 
в долги загонять? Ограбление клиента 

– это краткосрочная стратегия, которая 
портит рынок. Тогда государство жестко 
вмешивается, иные игроки финансового 
сектора жестко реагируют. Мы формиру-
ем долгосрочную стратегию, наши про-
дукт и сервис востребованы и имеют боль-
шие шансы на будущее. Поэтому мы себя 
и ограничиваем, чтобы не портить рынок 
на будущее, чтобы не было жестких регу-
ляторных мер в отношении нас. Мы хотим 
долгосрочно работать, это хороший сервис 
со всех точек зрения, он отвечает интере-
сам населения, инвесторов, технологиче-
ского развития страны.

– Я вижу в этом заявлении много по-
литики. Это ваша личная позиция или 
вы ретранслируете настроение всех 
членов организации? Кто составляет 
«Казахстанскую Ассоциацию ФинТех»?

– Это консолидированная точка зре-
ния. Ничего бы не получилось, если бы у 
нас у всех не было общего стремления. для 
меня важно, что эти люди настроены на 
диалог. Сейчас в ассоциации 15 компаний, 
еще 5-7 компаний в «листе ожидания». Мы 
ведем с ними диалог, доносим до них нашу 
повестку. Это разные компании: казах-
станские, российские, европейские. Зачем 
нам резать курицу, которая несет золотые 
яйца? Это абсолютно прагматичная, раци-
ональная позиция инвестора и предпри-
нимателя. 

Был бы очевидным разрыв шаблона, 
если бы я об этом говорил, а вы при этом 
знали, что нашу работу сопровождает 
огромное количество скандалов. Если бы 
они хотели нарубить денег, а дальше хоть 
трава не расти, – я бы с ними не работал. 
Позиция временщика мне не интересна. 

– но треть рынка, 7 компаний из 22, с 
вами не согласна?

– Они согласны, просто это компании, 
которые либо планируют выйти на этот 
рынок, либо в процессе смены собствен-
ников. Есть компании в состоянии стар-
тапа, проводят интеграцию, тестируют 
свои платформы. Противоречий нет, все 
рационально понимают нашу позицию. 
Это общее ответственное видение всего 
рынка, как бы популистски это ни звучало. 

– насколько велик рынок, который 
вы сейчас формируете?

– С точки зрения финансовой системы 
наш рынок очень мал, всего 0,7% от всей 
розницы. Понятно, что большого эко-
номического влияния на систему мы не 
оказываем. даже самый маленький банк 
значительно больше этого рынка. Но по-
тенциально он огромен. Наши клиенты 
вне банковской аудитории – в традици-

онном банке кредит получить не смогут. 
У них нет подтвержденных доходов. Они 
работают в ненаблюдаемом секторе, в 
«сером» секторе. Вы же знаете, в стране 
так называемых самозанятых 2,6 млн че-
ловек. другая часть населения считается 
неформально занятой, то есть работает 
без трудового контракта и подтвердить 
доходы не может. Много безработных и 
тех, кто формально занят, но при этом 
часть зарплаты получает в конверте. Так 
что наш рынок я оцениваю в общую циф-
ру примерно 3 млн человек. Конечно, всех 
мы обслужить не сможем, но если огра-
ничиться 1 млн человек, то разве это ма-
ленькая цифра. 

– но это, наверно, и не самая благо-
надежная клиентская база. Какая часть 
клиентов пытается уйти от ответствен-
ности за взятый кредит?

– В разных компаниях по-разному. По 
рынку просрочка – от 5% до 15%. Поряд-
ка 1% от всех заемщиков можно назвать 
неконструктивными. Прячутся от нас, не 
отвечают на звонки, меняют контакты. 
Один такой случай закончился для клиен-
та судебным приговором. Взял кредит, не 
захотел отдавать, написал заявление в по-
лицию о мошенничестве. Было доказано, 
что деньги поступили на его карточку, и 
он сам их взял. Он получил условный срок 
за ложное обвинение. Таких немного, но 
они есть, как и везде. Но в целом степень 
возврата высокая. 

Надо учесть еще и особенность нашей 
работы. Например, такой показатель, как 
дефолт первого платежа, мы не можем 
считать классическим, как в банковской 
системе. Жизненный цикл нашего про-
дукта – 30 дней. Платеж один, он не рас-
тянут во времени, как банковский. Взял 
одну сумму – должен вернуть разово. Пер-
вый неплатеж можно считать началом рас-
срочки, таковых у нас 7-12%. Поэтому воз-
вратность у нас хорошая. 

Важно выстроить правильные отно-
шения с потребителем, что в рамках ас-
социации мы и делаем, разрабатываем 
свои стандарты защиты потребителя. Мы 
сознательно ограничиваем бизнес компа-
ний, чтобы в отношения потребителя не 
было хищнических практик. допустим, 
мы обязательными сделали ограничения 
по возрасту. Обязательны условия, что все 
пункты договора должны быть понятны, 
прозрачны, визуализированы. Мы сдела-
ли обязательный пункт, что если человек 
взял и ушел в «глухую просрочку», на-
сколько бы он ни ушел, он больше чем 4 
«тела» кредита не отдаст. Если заемщик 
идет на реструктуризацию, идет навстре-
чу, компания может закрыть 2 «тела», в за-

висимости от ситуации. Сравните с 1500% 
штрафов, которыми отличаются другие 
сегменты рынка кредитования. 

Активно развиваем службу поддержки 
потребителей. Как к нам обратиться – все 
прописано, и мессенджеры, и номера теле-
фонов. В случае сложной ситуации легко 
проконсультироваться, мы подскажем 
возможные выходы. 

Закон о коллекторской деятельности 
нас не касается напрямую, однако мы со-
знательно применили собственные прави-
ла, которые один в один повторяют закон и 
защищают потребителя. Все это в рамках 
саморегулирования. 

– Вас критикуют за ежедневную 
кредитную ставку. Если ее перевести в 
годовую эффективную, то она исчисля-
ется сотнями процентов. Откуда такой 
аппетит?

– да, действительно, дневная ставка до 
2,5% в день. Но это такая бизнес-модель, 
финансовая модель продукта. Сейчас 
средняя сумма кредита – 37 000 тенге, 
средний срок кредита – 23 дня по рынку. 
Надо понимать, что стоимость этих 37 
тыс. в организации кредита, привлечении 
денег – она ровно такая же, как если вы бу-
дете давать 500 тыс., как в банке, или когда 
на телевизор дают 300 тыс., или миллион, 
или два. Соответственно, в структуре за-
трат скоринги так же стоят, кредитный 
отчет так же стоит, генерация клиента 
из интернета: маркетинг, реклама – все 
это стоит таких же денег, как для банков. 
Здесь еще стоимость фондирования этих 
денег, они часто бывают привлеченные. 
Отсюда и стоимость этого продукта. Когда 
нам говорят: ваша годовая ставка больше 
700%, мы реагируем, что это ведь займы 
до зарплаты. В жизни бывает необходи-
мость перехватить немного денег, и это 
такой кредит, выдаваемый максимум на 
30 дней. То есть мы не выдаем на год, по-
этому и годовую ставку применять к нам 
некорректно.

Конечно, бывает всякое. Люди жалу-
ются и пытаются судиться. У нас высокий 
процент неграмотности и с финансовой, 
и с правовой точки зрения. Распростра-
нены патерналистские настроения, люди 
искренне полагают, что их долги должно 
гасить государство. Недавно была любо-
пытная история, когда недобросовестные 
заемщики подали судебный иск против 
мошенницы, которая за деньги обещала 
организовать невыплату взятых кредитов. 
То есть мошенники судились с мошенни-
цей. 

По закону контракт, подписанный в ин-
тернете, считается подписанным офици-
ально. Есть в Гражданском кодексе 152-я 
статья, которая гласит, что обмен элек-
тронными сообщениями, электронными 
документами, даже и в мессенджерах, ко-
торые однозначно позволяют определить 
волеизъявление одной из сторон, прирав-
нивается к письменной форме сделки. По 
Гражданскому кодексу мы можем зани-
мать деньги, заключать договор, назна-
чать вознаграждение. По Гражданскому 
кодексу вторая сторона, взявшая в кредит 
какую-то сумму денег и обязавшаяся ее 
вернуть, должна вернуть вместе с возна-
граждением. 

– Как выглядит процесс займа денег 
технологически?

– На решение о выдаче кредита тратят-
ся минуты, за это время клиент анализи-
руется по множеству параметров. Анали-
зируются кредитная история, скоринг, все 
доступные базы, поведение в социальных 
сетях, его предпочтения. Человек анали-
зируется по устройству, с которого сделан 
запрос, по каким сайтам ходит, по номеру 
телефона, по работе, которую он указал, 
– все делается в секунды. Потребитель по-
лучает нужную сумму не выходя из дома, 
получает сервис, продукт абсолютно ле-
гально, в легальном поле безналичным 
платежом, что очень важно. 

– Что сдерживает сервисы финтеха в 
Казахстане?

– Первый ключевой барьер – нет чет-
ких параметров идентификации, верифи-
кации клиента на той стороне, ведь нет 
физического контакта. Но решения скоро 
найдутся. Есть идея сервиса по биометрии 
– так называемого интернет-паспорта. 
Нацбанк предлагает более сложное реше-
ние через Казахстанский центр межбан-
ковских расчетов. Мы пока пользуемся ин-
фраструктурой мобильной связи. Прорыв 
в этом деле – вопрос ближайшего будуще-
го, когда этот барьер снимется, решение 
этих вопросов будет драйвером развития 
финтеха. 

– усовершенствование технологии 
расширит аудиторию заемщиков?

– Фундаментальная причина роста это-
го рынка не в том, что появились финтех 
и красивые сайты, а в том, что есть спрос 
на финансовый продукт. Очень важно с 
социальной точки зрения, чтобы была в 
стране финансовая инклюзия, доступ-
ность финансовых средств. деньги – это 
тот же продукт, как чай или хлеб, и это 
продукт первой необходимости. Каково 
наше место в финансовой экосистеме? В 
условиях падения доходов, сокращения 
экономики и роста цен люди должны со-
хранять возможность доступа к финансо-
вым средствам. Социальные связи сейчас 
меняются, люди меньше занимают друг 
другу, даже в гости меньше приглашают. 
Много молодых людей среди заемщиков, 
им еще труднее. У нас в компаниях пик 
кредитования приходится на 25-е числа, 
когда деньги уже кончились, зарплаты 
еще нет, а потребности человека никуда не 
делись. 15% запросов кредитов обусловле-
ны внезапной необходимостью получить 
медицинские услуги. Растет доля самоза-
нятых, мелких предпринимателей. Если 
у таксиста сломалась машина – где взять 
деньги на ремонт? Он кредитуется у нас, 
ремонтируется, отбивает деньги – воз-
вращает долг. Мелкому предпринимателю 
надо 50 тыс. на аренду точки и столько же 
на закупку товара – тоже у нас кредитует-
ся. При этом рынок онлайн-кредитования 
абсолютно прозрачный. Потребитель за-
ключает договор и защищен договором, 
Гражданским кодексом, нашими внутрен-
ними стандартами. 

– Тем более непонятно, почему для 
вас так важно ограничивать свой аппе-
тит, заниматься саморегуляцией.

– Потому что регуляторная неопре-
деленность грозит рынку сложностями 
в привлечении инвестиций со стороны. 
для нас тоже есть риски регуляторной 
неопределенности, это не позволяет мас-
штабировать риски и вкладывать боль-
ше. Потому что все деньги, вложенные 
сейчас, – это чисто предприниматель-
ский риск.

Есть два подхода: регулировать или 
нет. Оба имеют право на жизнь. Нас мож-
но бы не регулировать, учитывая, что у 
нас 0,7% всей розницы. Но мы активно 
растем. У нас и государственная кон-
цепция такова, что государство в целом 
склонно к регулированию и контролю, и 
мы готовы к этому. 

– Если регулировать, то по чьему при-
меру? 

– С 2025 года начнет действовать еди-
ный финансовый рынок ЕврАзЭС. Сейчас 
его концепция разрабатывается, что под-
разумевает полную его гармонизацию, 
снятие барьеров между странами. В Рос-
сии онлайн-кредитование работает в аб-
солютно регуляторном законном поле, 
Центробанк ставит флажки по периметру 
рынка, определяет дневную кредитную 
ставку. Внутри же рынка вопросы защи-
ты прав потребителей, добросовестной 
конкуренции, методологии, соблюдения 
всех норм регулирует саморегулируемая 
организация «Микрофинансирование и 
Развитие». В России это отлично работа-
ет. Можно этот пример брать и развивать, 
тем более на рынке финтеха, современных 
технологий. Это ведь снимает и нагрузку 
с бюджета, не надо создавать отдельное 
управление, сажать туда сотрудников. 
Было бы хорошо, чтобы такой подход был 
и в Казахстане.

Есть и второй путь – ввести такие огра-
ничения, которые сделают работу онлайн 
бессмысленной. Куда пойдут потребите-
ли? На рынок черного ростовщичества 
с жесткими коллекторскими методами. 
Потребитель там абсолютно не защищен. 
К нам часто приходят перекредитоваться, 
чтобы рассчитаться там. Они показывают 
чудовищные расписки, например, взял 
100 тыс., через неделю должен отдать 300 
тыс. Это распространено серьезно в реги-
онах. Под урожай кредитуются, жилье в 
залог ставят. Второй момент – интернет 
невозможно ограничить. Компании могут 
кредитовать из-за рубежа. Инструменты 
найдутся, через те же банки на карточки 
кидать деньги в тенге. Система приспосо-
бится, перестроится, оптимизируется – но 
она будет дороже. Сейчас эти ТОО платят 
налоги, там работают люди, мультипли-
кативный эффект есть, экономический и 
социальный. 

Задушив финтех, государство даст чет-
кий негативный сигнал инвесторам: Нац-
банк выступает душителем финтеха. Это 
будет сигналом для инвесторов во всем 
мире. Мы на МФЦА пытаемся завлечь ин-
весторов, в том числе и в финтех, и на этом 
фоне такая история?

Есть и внешний контекст. Скоро нач-
нут действовать наднациональные нор-
мы ВТО. Может случиться так, что рынок 
просто упадет в руки иностранным ком-
паниям. А это уже вопрос национальной 
безопасности, если наши граждане будут 
должны иностранным компаниям. Поэто-
му я и говорю: наша позиция самоограни-
чения и отстаивания прав потребителей 
– чистая прагматика. В целом мы верим 
в разумный подход Нацбанка в вопросах 
развития финтеха и регулирования наше-
го рынка. 
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В стране есть явно трудоизбыточные 
отрасли, среди них спикер назвал сель-
ское хозяйство, там примерно 1,3 млн 
«избыточных» занятых, легкая и пищевая 
промышленность. 

В свою очередь трудодефицитными 
считаются IT-сектор, нефтянка и метал-
лургия. Адаптация в них людей из трудо-
избыточных секторов происходит крайне 
сложно, и это также структурный барьер. 

Прорыва в новом налоговом 
кодексе не произошло
Генеральный директор компании «Вер-
ный Капитал» Ерлан Оспанов, представля-
ющий крупный инвестиционный бизнес, 
описывая существующую в экономике си-
туацию, отметил, что рост происходит, по-
жалуй, прежде всего в сырьевом бизнесе. 

Традиционные несырьевые отрасли 
пережили кризис, ставший в том числе 
следствием девальвации, когда выручка 
осталась примерно той же, а расходы су-
щественно увеличились в связи с ростом 
стоимости в тенге импортируемых обору-
дования и материалов. 

Тем не менее крупный бизнес чувствует 
себя довольно спокойно, и Ерлан Оспанов 
относит себя к оптимистам, подчеркивая, 
что в ходе двух кризисов казахстанские 
компании получили бесценный опыт, а 
оптимизм и вера в свои силы вообще свой-
ственны предпринимателям, которые 
знают, что любые проблемы в экономике 
несут и позитивные возможности. Ожида-
ния бизнеса на следующий год, несмотря 

на это, состоят в улучшении экономиче-
ской ситуации и большой предсказуемо-
сти действий правительства. 

Генеральный директор компании «Вер-
ный Капитал» не считает предложенный 
новый налоговый кодекс прорывом, от-
мечая в качестве главной проблемы то, 
что не удается добиться однозначности 
формулировок и избежать возможности 
толкований в пользу налоговых органов. 
Может быть, прогресс будет достигнут в 
2018 году. 

Спикер назвал вероятным и позитив-
ным движение в сторону укрупнения бан-
ковского сектора, при этом пока у банков 
крайне ограниченные возможности кре-
дитования, так как в стране крайне огра-
ниченное количество заемщиков, имею-
щих стабильные денежные потоки. 

Отвечая на вопрос аудитории, Ерлан 
Оспанов высказал довольно бескомпро-
миссную позицию по поводу эффективно-
сти поддержки МСБ с помощью субсидиро-
вания ставок по кредитам. По его мнению, 
это не лучший путь, в отличие от создания 
специальных налоговых режимов для 
определенных видов бизнеса. И появление 
такого режима, например, для ресторанов 
могло бы стимулировать туризм. 

Право на ошибку
Как считиает один из главных специали-
стов по цифровизации госсектора, пред-
седатель Комитета правовой статистики 
и спецучетов Генпрокуратуры Багдат Му-
син, существенные подвижки в цифрови-
зации госсектора неизбежны уже в бли-
жайшее время. 

Возможно, лидером изменений в стра-
не в данном направлении станет именно 
госсектор, а бизнес будет стремиться к 
этому по определению и его даже не сле-
дует мотивировать специально. 

Одну из главных проблем госуправле-
ния Багдат Мусин видит в боязни и затя-
гивании даже очевидных решений, свя-
занных с цифровизацией, в частности, в 
появлении шлюзов между информацион-
ными системами госструктур и граждан-
ского общества и даже квазигосударствен-
ного сектора. 

Технологически это не представляет 
большой сложности, но окончательных ре-
шений не принимала ни одна из структур, 
ссылаясь на соображения информацион-
ной безопасности. К тому же любое дви-
жение требует согласования с многочис-
ленными контролирующими органами. 
Правительство, однако, идет по пути на-
значения специальных уполномоченных 
по цифровизации в той или иной сфере, на 
уровне вице-премьера и вице-министров.

Идеальной моделью для преодоления 
боязни принятия решений, по мнению 
Багдата Мусина, может быть нахождение 
нужных людей и предоставление им карт-
бланша, причем с принятием риска на 
ошибку с их стороны. Именно таким был 
опыт самого спикера в «Казпочте», когда 
ему было позволено реализовывать соб-
ственный кейс со считанными визитами в 
кабинеты руководства «Самрук-Казыны», 
бывшими скорее его инициативой, чем 
приглашением кураторов. 

В то же время цифровизация, безуслов-
но, не панацея и гораздо более важным ре-

шением является предварительная опти-
мизация всех управленческих процессов. 

Цифровизация, разумеется, сокраща-
ет возможности для злоупотреблений, но 
наиболее злостные нарушители способны 
находить варианты для себя и в цифровых 
форматах. 

Багдат Мусин считает высокой веро-
ятность внедрения в следующем году 
электронных следственных дел. Это будет 
сквозной формат от открытия дела до от-
бытия наказания и главным его смыслом 
является то, что следователь перестает 
быть полным хозяином положения, спо-
собным забыть или потерять какие-то де-
тали и свидетельства. 

нужно «бить в одну точку»
Если ожидания от обсуждения трех спи-
керов, представляющих науку, бизнес и 
госуправление, состояли в том, что это 
будет резкое столкновение мнений и фор-
мулирования разных альтернатив, то они, 
несомненно, не оправдались. Участники 
дискуссии, очевидно, симпатизировали 
позициям друг друга и, вероятно, могли 
бы подписаться под большинством из ска-
занного коллегами. 

Багдата Мусина, например, легко мож-
но было бы представить и бизнесменом 
бизнеса или экспертом. Сам он видит одну 
из проблем, свойственную многим лиде-
рам общественного мнения из граждан-
ского общества, в том, что у них слишком 
общие подходы и «стремление говорить 
обо всем и ни о чем». Востребованной же 
все более становится необходимость «бить 
в одну конкретную точку». 

 ▀ низкая цена на нефть не гарантирует реформы

 ▀ Возникли ли у банков 
проблемы с ликвидностью?
Объем депозитов БВУ в Нацбанке пережил снижение в конце 
прошлой недели 

николай Дрозд

В конце прошлой и начале этой недели 
происходили интересные измене-
ния, связанные с открытой валют-

ной позицией, публикуемой на ежеднев-
ной основе Нацбанком. 

24 ноября объем изымаемой регулято-
ром с финансовых рынков тенговой лик-

видности сократился с 1 трлн 898,8 млрд 
тенге накануне до 1 трлн 690,69 млрд тен-
ге. 

Внимание на себя обращало не только 
значительное сокращение объемов изъя-
тий за один день, но и то, что происходило 
с сальдо операций постоянного доступа. 
В этой графе данных, связанных с откры-
той валютной позицией, учитываются как 

краткосрочные депозиты банков в Нац-
банке, так и объем вмешательства регу-
лятора на рынке однодневного обратного 
репо, где Нацбанк должен предоставлять 
ликвидность на определенном ценовом 
уровне по запросу банков. 

Если 23 ноября объем изъятий в рамках 
операций постоянного доступа превышал 
предоставление ликвидности на 309,45 

млрд тенге, то в прошлую пятницу уже 
предоставление ликвидности превышало 
изъятие на 25,4 млрд тенге. 

Статистика Нацбанка показывает не 
столько увеличение спроса на рынке об-
ратного репо, сколько сокращение в тече-
ние трех дней объемов депозитов банков в 
Нацбанке. 

Индексы однодневного и недельного 
репо демонстрировали небольшой рост, 
индикатор TONIA – рост до 10,2% с обыч-
ного уровня в 9,25%, недельный TWINA в 
моменте достигал 11%. 

Спрос на ликвидность на рынке об-
ратного репо мог быть сгенерирован воз-
никновением проблем с ликвидностью 
у каких-то банков в результате изъятия 
средств кем-то из крупных корпоратив-
ных депозиторов, напуганных потерями 
кредиторов в результате реструктуриза-
ции в Bank RBK. 

На прошлой неделе возможность воз-
никновения таких проблем обсуждалась 
на рынке. В понедельник на этой неделе 
ситуация с открытой валютной позицией 
и сальдо операций постоянного доступа 
изменилась минимально, объем изъятия 
ликвидности составил 1 трлн 670 млрд тен-
ге, при этом превышение вливаний на рын-
ке обратного репо над депозитами банков в 
Нацбанке было в размере 18,48 млрд тенге. 

Ситуация в значительной степени была 
нормализована во вторник, когда объем ва-
лютной открытой позиции вырос до минус 
1 трлн 740 млрд тенге, а сальдо по опера-
циям постоянного доступа вновь показало 
превышение объемов изъятия ликвидно-
сти над предоставлением на 93 млрд тенге.

Главной особенностью ситуации явля-
ется сохранение прозрачности, которая 
является одним из основополагающих 
принципов новой денежно-кредитной по-
литики Нацбанка, поскольку, возможно, 
существовало искушение не открывать 
изменения с операциями постоянного 
доступа. Прозрачность служит одним из 
важнейших условий сохранения стабиль-
ности, поскольку кризисы ликвидности 
могут возникать в результате недостатка 
информации. 

Кроме того, сама ситуация была нор-
мализована достаточно легко, и пока рост 
спроса на ликвидность не слишком мас-
штабен. 

 ▀ Статистика нацбанка не говорит  
о нервозности депозиторов
Ситуация с депозитами юрлиц в будущем может меняться радикальнее,  
чем за последние 11 месяцев

николай Дрозд 

усыхание базы
Ежемесячная порция статистики от 
Нацбанка относительно ключевых по-
казателей банковского сектора в разрезе 
отдельных игроков ожидается с дополни-
тельным интересом, поскольку все смо-
трят на реакцию рынка на потери в связи 
с отзывом лицензий и спасением тех бан-
ков, которые нельзя не спасти. Октябрь-
ские данные в целом не дают оснований 
говорить о какой-либо высокой турбу-
лентности или нервозности на рынке, 
даже учитывая ситуацию с корпоратив-
ными депозитами банка RBK. драматиче-
ского оттока в октябре не наблюдалось – 
депозиты в банке сократились с 369 млрд 
тенге до 351 млрд тенге, вероятно, вслед-
ствие того, что у депозиторов уже просто 
не было возможности в тот момент актив-
нее изымать свои средства. 

Общий размер депозитов юридических 
лиц в банках сократился за месяц на 200 
млрд тенге (с 9,092 трлн до 8, 892 трлн тен-
ге). Это, как и уменьшение розничных де-
позитов с 8,218 трлн до 8,097 трлн тенге, 
вероятно, следствие не каких-либо серьез-
ных октябрьских оттоков, а укрепления 
тенге по отношению к доллару. 

Средневзвешенный курс тенге на пер-
вый биржевой день месяца – 2 октября – 
составлял 341,27 тенге за доллар, 1 ноября 
– 335,02 тенге, что означало пропорцио-
нальное обесценение валютных вкладов в 
тенговом выражении. 

Месяцем ранее также другой вид стати-
стики Нацбанка, посвященный депозитам 
в секторе в целом, показывал резкий рост 
более чем на триллион тенге в основном за 
счет увеличения тенговых депозитов не-
банковских юридических лиц. 

Аналитики «Халык Финанс» в своем 
обзоре банковской системы по итогам 

сентября предположили, что увеличение 
депозитов на 800 млрд тенге за месяц 
произошло «за счет средств юридическо-
го лица в Национальном банке». По оцен-
кам аналитиков, в результате появления 
денег этого юрлица удалось достичь даже 
определенной позитивной динамики в 
дедолларизации общей депозитной базы. 

Это влияние, однако, было исчерпано 
уже по итогам октября, общая сумма де-
позитов снизилась с 18,692 трлн тенге до 
18,047 трлн тенге. депозиты в тенге сокра-
щались быстрее, чем депозиты в валюте, и 
уровень вкладов в национальной валюте 
снизился за месяц с 51,25% до 50,55%.

Если оценивать динамику корпора-
тивных депозитов не за месяц, а за более 
длинный период – с 1 декабря 2016 года 
(момента наложения санкций регулято-
ром на Казинвест и Delta банки) ощуще-
ние сокращающейся депозитной поляны 
и уход корпоративных депозиторов в ка-
чество или, по крайней мере, в крупные 
банки выглядит все более отчетливой, 
хотя и медленно реализующейся тенден-
цией. 

 
«Апельсины надо сравнивать 
с апельсинами»
На недавней пресс-конференции председа-
тель правления Казкоммерцбанка Ульф Во-
курка возражал как раз против сравнения 
нынешнего уровня пассивов банка с суще-
ствовавшим на 1 декабря 2016 года, считая, 
что «яблоки надо сравнивать с яблоками, а 
апельсины – с апельсинами». декабрь про-
шлого года и начало этого были очень пло-
хим временем для банка, из-за тревожных 
настроений на рынке, связанных с отзывом 
лицензии Казинвестбанка и вследствие 
снятия средств в банке одним из крупных 
квазигосударственных клиентов. 

После выдачи стабилизационного кре-
дита Нацбанком и достижения принципи-

ального соглашения о приобретении Каз-
кома Халык банком масштаб оттоков стал 
значительно ниже. В последние месяцы 
Казком, по словам председателя правле-
ния, возвращает депозиторов, прежде все-
го, в рознице, и упоминать о 40-процент-
ном снижении корпоративных депозитов 
не слишком корректно. 

Корпоративные депозиты 
«первой десятки» растут, но в 
основном не за счет второго 
эшелона
для сектора в целом и больших групп бан-
ков сопоставление с уровнем 1 декабря 
2016 выглядит все же достаточно интерес-
ным, поскольку эту дату можно считать 
точкой возможного начала новых трендов, 
и, кроме того, в открытом доступе на сайте 
регулятора, помимо ежемесячно обновля-
емых данных, до конца этого года будет 
находиться статистика именно на этот 
день. 

Корпоративные депозиты сократились 
за 11 месяцев с 9,827 трлн тенге до 8,892 
трлн тенге, то есть речь идет о минусе в 
размере примерно 10,5%. Банки первой 
десятки по размеру активов, за исключе-
нием ККБ и RBK, увеличили свою рыноч-
ную долю в сегменте корпоративных депо-
зитов с 47,74% до 59,06%. Это произошло 
до фиксации потерь депозиторов из квази-
государственного сектора. В более острой 
ситуации масштаб перераспределения 
ликвидности в пользу крупных игроков 
может быть сильнее. 

В свою очередь присоединившиеся к 
программе докапитализации банки без 
учета RBK немного снизили свою долю 
с 27,45% до 24,4%, хотя, например, доля 
Цеснабанка в корпоративных депози-
тах выросла примерно на 2%. Участие в 
программе докапитализации, видимо, 
просто никак пока не успело сказаться 

на оттоках и притоках корпоративных 
депозитов.

Потенциально это, конечно, фактор, 
вселяющий уверенность в депозиторов, 
способный стать дополнительным ин-
дикатором возмещения в этих банках 
средств квазигосударственного сектора, 
помимо уровня рейтингов. 

У банков второго эшелона, если ис-
ключить «дочек» иностранных инсти-
тутов и крупных казахстанских фи-
нансовых групп, произошло снижение 
с 15,06% до 10,84% по состоянию на 1 
ноября. Однако, если изъять из услов-
ного второго эшелона Bank RBK и Delta 
Bank, сокращение не выглядит слишком 
значительным – общая рыночная доля 
шести казахстанских банков снизилась 
всего-навсего с 7,5 до 7,2%. Таким обра-
зом, изменения рыночных долей глав-
ным образом все же следствие списания 
крупного депозита Фонда проблемных 
кредитов в Казкоме.

Если говорить об отдельных банках, то 
за последние 11 месяцев в сегменте корпо-
ративных депозитов налицо рост рыноч-
ной доли Халыка, Цеснабанка, дБ Сбер-
банк, ForteBank и казахстанской «дочки» 
Citi Вank. 

 В рознице, обычно реагирующей на 
проблемы гораздо более бурно, чем кор-
поративные депозиторы, тем более из 
консервативного квазигосударственного 
сектора, на сей раз гораздо меньше изме-
нений и колебаний. Очевидно, принцип, 
согласно которому в любых острых ситу-
ациях в банковском секторе деньги физи-
ческих лиц и пенсионного фонда непри-
косновенны, соблюдается. Потенциально 
розница может становиться более важным 
рынком фондирования именно для не са-
мых крупных банков, если уход в качество 
корпоративных депозиторов станет осу-
ществившимся трендом.

[Начало На стр. 1]

АЛиЯ нАзАрбАЕВА
возглавила президиум Ассоциации 
экологических организаций 
Казахстана

АЛмАТ  
имАнгОжин

назначен руководителем 
департамента государственных 
доходов по Карагандинской области

АСКАр нАмЕТОВ
назначен ректором Западно-
Казахстанского аграрно-
технического университета имени 
Жангир хана

бАКыТжАн АбДрАим
прекратил полномочия депутата 
Мажилиса Парламента РК и 
избран председателем Федерации 
профсоюзов РК

бАКыТжАн иДриСОВ
назначен уполномоченным по этике 
аппарата акима Кызылординской 
области

биржАн нурымбЕТОВ
избран первым заместителем 
председателя  Федерации 
профсоюзов РК

бОЛАТ АКЧуЛАКОВ
назначен вице-министром 
энергетики РК

гАЛымжАн ниЯзОВ
назначен акимом Актау 

ЕрмухАмЕТ 
ЕрТыСбАЕВ

освобожден  от должности 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Казахстан в 
Грузии и назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Республике Беларусь, 
Постоянным Представителем 
при Уставных органах СНГ по 
совместительству

КАйрАТ АбишЕВ
назначен руководителем 
департамента по делам обороны 
Карагандинской области

КуАТ бОрАшЕВ
назначен председателем Комитета 
по развитию языков и общественно-
политической работы Министерства 
культуры и спорта РК 

нурбЕК ОршубЕКОВ
назначен председателем Комитета 
по охране прав детей Министерства 
образования и науки РК

СЕриКбОЛ муСинОВ
назначен руководителем управления 
здравоохранения алматы

шОЛПАн КАДырОВА
назначена руководителем 
управления образования ЗКО
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НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН

50 000 КВ. м  
СОциАЛьнОгО  
жиЛьЯ СДАнО  
ПО Линии жССбК 

За 10 месяцев 2017 года в Костанайской 
области в эксплуатацию сдано 15 жилых до-
мов на 930 квартир. Объекты построены в 
рамках государственной программы «Нурлы 
жер». Все они реализуются среди вкладчи-
ков АО «Жилстройсбербанк Казахстана» (до-
черняя организация холдинга «Байтерек»). 
По направлению «Строительство кредит-
ного жилья через местные исполнительные 
органы» введены в эксплуатацию 9 много-
этажных жилых домов на 528 квартир, из 
них 7 объектов сданы в Костанае и 2 дома – в 
селе Заречное, Костанайского района. Стои-
мость 1 кв. м – до 140 000 тенге. По направ-
лению «Строительство кредитного жилья 
АО «Байтерек девелопмент» запланирова-
но возведение 11 объектов на 780 квартир. 
В данное время в эксплуатацию введены 6 
многоквартирных жилых домов на 402 квар-
тиры. Оставшиеся 5 домов будут сданы в де-
кабре 2017 года. Там будет реализовано 378 
квартир. Стоимость 1 кв. м – от 148 000 до 153 
000 тенге. «В следующем году для вкладчиков 
«Жилстройсбербанка» в рамках госпрограм-
мы будет сдано еще больше доступного жи-
лья. В регионе запланировано строительство 
более 1000 квартир общей площадью 70 000 
квадратных метров. Уже сейчас, открыв счет 
и начав накапливать средства на депозите, 
клиент банка может приобрести новое жилье 
по доступным ценам. Порог первоначального 
взноса – 30%, ставка кредитования – 5% го-
довых», – рассказал директор Костанайского 
областного филиала «Жилстройсбербанка» 
даурен Саудабаев. Он напомнил, что эффек-
тивно собирать деньги на свои квадратные 
метры клиентам ЖССБК помогает государ-
ство, ежегодно начисляя на притоки премию 
в размере 20%. В этом году максимальная 
сумма госпремии составляет 90 760 тенге. Ее 
получат те вкладчики банка, кто до 31 дека-
бря 2017 года соберет на своем депозите не 
менее 450 000 тенге. Сейчас на свое жилье в 
Жилстройсбербанке копят 43 000 жителей 
Костанайской области. Общая сумма их сбе-
режений – 19 млрд тенге. Это на 30% больше, 
чем в 2016 году. Всего по итогам 10 месяцев 
2017 года в регионе открыли счета в ЖССБК 
11 500 человек, это почти в полтора раза боль-
ше, чем за 10 месяцев 2016 года. Ежедневно в 
филиале открывается более 80 новых депози-
тов. Средняя сумма, на которую вкладчики 
ЖССБК открывают счета, – 5 млн тенге. В 
прошлом году этот показатель был равен 3,8 
млн тенге.

ВКЛАДЧиКи жССбК 
ПОЛуЧиЛи КВАрТиры 
В ЭКибАСТузЕ

Новый пятиэтажный дом рассчитан на 
80 квартир. Это первый объект, который по-
строен в рамках жилищной государствен-
ной программы. Прежде в промышленном 
Экибастузе социальное жилье не строили. 
Новоселы, которые сегодня получили клю-
чи от квартир, – это сотрудники правоох-
ранительных органов, врачи, учителя, ра-
ботники предприятий. Жилье для них было 
реализовано по цене 90 000 тенге за 1 кв. м. 
В среднем однокомнатная квартира новосе-
лу обойдется в 4 млн тенге. Чтобы выкупить 
ее, достаточно иметь на счете в «Жилстройс-
бербанке» (дочерняя организация Холдинга 
«Байтерек») первоначальный взнос в размере 
30%. На недостающую сумму ЖССБК выдаст 
заем под льготные 5% годовых. Таковы усло-
вия получения жилья в рамках программы 
«Нурлы жер». Ключи от квартир вкладчикам 
банка вручили аким Павлодарской области 
Булат Бакауов и директор областного фили-
ала банка Талгат Баилов. «Изначально стои-
мость одного квадратного метра составляла 
115 тысяч тенге. Но для наших вкладчиков – 
жителей Экибастуза – со средней зарплатой 
в 80 000 тенге это было накладно. Мы обра-
тились в акимат области с просьбой решить 
возникшую проблему. Глава региона с по-
ниманием отнесся к этому вопросу, и в итоге 
наши клиенты смогли приобрести квартиры 
по более низкой стоимости и сейчас гото-
вы отметить новоселье», – отметил Талгат 
Баилов. В среднем ежемесячный платеж по 
кредиту ЖССБК за однокомнатную квартиру 
составит 28 000 тенге. Сейчас в Экибастузе с 
населением 150 000 человек на свое жилье в 
«Жилстройсбербанке» копит каждый 15-й 
житель города. В следующем году в рамках 
госпрограммы для них будет построено еще 
3 дома.

В КАзАхСТАнЕ ВВОДЯТ 
ЭЛЕКТрОннуЮ 
ДОмОВуЮ Книгу

Министерство внутренних дел Казахстана 
принимает системные меры по улучшению 
качества государственных услуг населению, 
заявил заместитель главы ведомства Ерлан 
Тургумбаев. В частности, он рассказал об 
упрощении процедуры регистрации граждан 
по месту жительства. Заместитель министра 
сообщил, что на основе интеграции инфор-
мационных систем министерств информации 
и коммуникации, юстиции, МВд создает-
ся электронная домовая книга. Это должно 
улучшить мониторинг миграции населения 
по каждому населенному пункту, даст доступ 
собственнику жилья к сведениям о лицах, за-
регистрированных по его адресу, сказал Ер-
лан Тургумбаев. В целом, по его информации, 
за 10 месяцев текущего года гражданам было 
оказано более 19 млн 742 тыс. услуг. Основную 
часть этих услуг составили выдача адресных 
справок, регистрация автотранспорта, до-
кументирование населения и регистрация 
граждан по постоянному и временному месту 
жительства. для упрощения и ускорения про-
цессов государственных услуг министерство 
внутренних дел активно внедряет их авто-
матизацию через портал электронного пра-
вительства. В частности, с начала 2017 года 
временную регистрацию стало возможным 
оформить без посещения ЦОНа – в режиме 
онлайн через портал «электронного прави-
тельства». 

 ▀ «Водочные короли» 
опустошают госбюджет
Казахстанский рынок алкоголя сдает под натиском «серых» производителей.  
По максимальным оценкам, бюджет страны недополучает 50 млрд тенге

георгий Ковалёв

на рынке алкоголя страны цифры 
статистического учета и фактиче-
ского потребления расходятся все 

больше. Разрыв нарастает в геометриче-
ской прогрессии и уже привел к серьезной 
диспропорции в части наполнения бюдже-
та.

Независимые эксперты Euromonitor 
International сигнализируют: в 2016 году 
рынок наполовину (50, 3%) был заполнен 
«серым» продуктом. И речь не о подполь-
ном производстве водки, именуемой в 
народе «паленкой», – неофициальными 
поставками занимаются легально дей-
ствующие заводы! По оценкам Euromonitor 
International, за счет увода нелегального 
продукта от налогообложения бюджет мог 
недополучить 11,5 млрд тенге в 2016 году.

Центр прикладных исследований «Та-
лап» оценивает ситуацию как гораздо бо-
лее драматичную. Здесь считают, что об-
щие потери бюджета, спровоцированные 
«бутлегерским» поведением производите-
лей на рынке, составляют никак не менее 
50 млрд тенге. 

из незаконного оборота изъято…
О масштабах проблемы свидетельствует 
справка, полученная «Капитал.kz» в Ко-
митете государственных доходов РК. За 
последние два года службой экономиче-
ских расследований Комитета госдоходов 
из незаконного оборота изъято: 3 млн 630 
тыс. поддельных учетно-контрольных ма-
рок, 6 млн 860 тыс. бутылок неучтенной 
алкогольной продукции, 50 286 литров 
спирта. 

Из незаконного оборота за 9 месяцев 
текущего года изъято: 621 628 поддельных 
учетно-контрольных марок, 3 млн 847,5 
тыс. бутылок неучтенной алкогольной 
продукции, 143 372 литров спирта. 

С чем надо сравнивать эти цифры? Ко-
митет по статистике РК сообщает, что в 
2016 году на внутреннем рынке страны 
проданы 74, 1 млн литров водки и других 
алкогольных напитков. Всего же объем 
своего производства, включая экспорт-
ный продукт, составил 113, 3 млн литров. 

Служба экономических расследований 
КГд довела до суда ряд дел в отношении за-
водов – производителей алкогольной про-
дукции. В частности, приговора ожидают 
генеральный директор ТОО «Maximus», 
менеджмент ТОО «Омирбек», заместитель 
директора по производству ТОО «АФК», 
директор водочного завода ТОО «Лидер 

-2», директор ТОО «БН-А», начальник цеха 
розлива СПК «Алмалыбак», ТОО «БН-ЛВЗ».

Какие наказания им грозят? Макси-
мальное – ограничение свободы сроком 
на 1,5 года без конфискации имущества с 
лишением права заниматься деятельно-
стью в сфере производства и оборота эти-
лового спирта и алкогольной продукции 
сроком на 1,5 года. Минимальное – штраф 
в размере от 600 до 2000 минимальных 
расчетных показателей с лишением права 
занимать руководящие должности в ком-
мерческих структурах на 1,5 года.

«Серые» схемы оставляют  
явные следы
На основании каких данных эксперты об-
наруживают перекос в работе рынка? Тут 
на помощь специалистам приходит целый 
ряд инструментов.

«Серые» производители стремятся 
укрыть от учета сырьевые запасы для про-
изводства алкогольной продукции. На-
пример, в 2016 году исчезли из поля стати-
стики 20,3% такого сырья. Одно это дает 
основание полагать, что как минимум 
каждая пятая бутылка алкоголя, продава-
емая в стране, не обеспечена налоговыми 
и акцизными сборами! И это без учета воз-
можного контрабандного ввоза сырья.

Налицо множество косвенных при-
знаков, свидетельствующих в пользу 

широко раскинувшего сети «серого» 
рынка алкоголя. Например, согласно 
статистике, самыми пьющими в стране 
считаются жители Акмолинской обла-
сти. Причем не так интересен конкрет-
ный показатель, как сравнительный: по 
цифрам здесь пьют в 21 раз больше, чем 
на юге страны! 

Но когда привлеченные таким феноме-
ном эксперты начинают глубокий анализ 
ситуации на месте, выясняется, что ни 
магазины, ни потребители такой объем 
продукта не осваивают. другой маркер 
«сильно пьющего» региона – болезни, со-
путствующие алкоголизации населения, – 
тоже не обнаруживается. «Самая пьющая», 
по статистике продаж алкоголя, Акмолин-
ская область в статистике медицинской 
занимает 11-е место по заболеваемости. 
И, напротив, одна из самых «непьющих» 
областей, Алматинская, – в тройке самых 
больных.

дальше – интересней. Комитет стати-
стики Министерства национальной эко-
номики РК утверждает, что средняя цена 
литра водки в минувшем октябре состави-
ла 2400 тенге. При этом 16% опрошенных 
казахстанцев на вопрос о стоимости полу-
литровой бутылки водки уверенно назы-
вали цифру… 400 тенге! 

Наконец, вершина противоречий: 
международные наблюдатели оценивают 

рынок алкоголя Казахстана как растущий, 
производство рапортует о спаде, а торгов-
ля опять же год за годом растет. Например, 
производство водки за январь-октябрь 
2017 составило 21,8 млн литров, это на 
20% меньше, чем годом ранее. Наиболь-
ший объем пришелся на Акмолинскую 
область (40,5% от РК) – 8,8 млн литров 
(минус 33,4%). Среди крупных произво-
дителей региона – завод «Кокшетауские 
минеральные воды». Еще 35,3% обеспечи-
ла Актюбинская область (7,7 млн литров, 
минус 8,5% за год). Здесь работает завод 
«Геом-Wimpex». Также 14,4% пришлось на 
Северо-Казахстанскую область – 3,1 млн 
литров, минус 13,2% за год, в регионе раз-
мещен «Петропавловский водочный завод 
BN».

Несмотря на снижение показателей по 
всем регионам, в потреблении водки спа-
да не наблюдается – например, розничные 
продажи водки в 2016 году превысили по-
казатели 2015 года на 20,9% в деньгах, а 
реализация водки и ликероводочной про-
дукции населению за этот же период в ли-
трах выросла на 5%.

Сколько денег присваивают 
«водочные короли»?
Самое, пожалуй, неприятное открытие 
– то, что «серый» рынок страны форми-
руют крупные системообразующие пред-

приятия. Потому что других не осталось. 
Рынок законного производства водки на-
столько зарегулирован, что выжить на 
нем могут только крупные компании. Од-
нако постоянный рост акцизных сборов, 
введение минимально возможных цен, 
лицензионные сборы и обеспечительные 
взносы дают совсем не тот эффект, какого 
ожидали.

«При анализе Налогового кодекса мы 
обнаружили, что ставки акцизов на алко-
гольную продукцию за 3 года выросли в 2,8 
раза, а на пиво – в 1,5 раза, – пишет дирек-
тор центра прикладных исследований «Та-
лап» Рахим Ошакбаев. – В 2013 году акцизы 
на алкоголь обеспечивали бюджет на 30 
млрд тенге налогов, поэтому мы ожидали 
увидеть почти 100 млрд тенге в 2016 году. 
Но увидели всего 41 млрд тенге. Это рост на 
уровне инфляции. То есть, увеличив акци-
зы в 3 раза, мы не получили ничего».

«Зато мы получили сокращение от-
ечественного производства водки, со-
ставляющей основу алкогольной про-
дукции. Подозреваем, что спрос остался 
такой же, только теперь все начали ра-
ботать «в серую», – продолжает Рахим 
Ошакбаев. – Но масштабы проблемы 
оказались шире. Если пересчитать по-
требление алкоголя через налоги с уче-
том структуры акцизов по видам, то 
получается, что Казахстан употребляет 
около 5,2 литра чистого спирта на чело-
века в трудоспособном возрасте (старше 
15 лет). Однако Всемирная организа-
ция здравоохранения на 2016 года дает 
иную цифру – 8,7 литра на душу. А зна-
чит 3,5 литра потребляется «в серую» и 
40% рынка находится в тени». 

«Если мы будем ориентироваться на 
структуру потребления алкоголя до ро-
ста акцизов, но с текущими тарифами, то 
получается, что бюджет недополучает по-
рядка 50-60 млрд тенге налогов только с 
акцизов и только с одного продукта», – де-
лает выводы Рахим Ошакбаев.

Итак, до 50 млрд тенге государствен-
ных денег оседает в карманах «водочных 
королей». В ближайшее время эта тема 
станет поводом для серьезных дискуссий 
в общественном и профессиональном 
поле. для понимания масштаба пробле-
мы сравним эту сумму, потерянную для 
бюджета, и некоторые его социальные 
статьи.

В бюджет 2018 года заложены следую-
щие суммы:

-  оздоровление и реабилитация детей 
– 0, 5 млрд тенге;

-  обучение одаренных в культуре и ис-
кусстве детей – 1, 3 млрд тенге;

-  лечение военнослужащих, оказание 
медпомощи пострадавших от ЧС – 5, 
6 млрд тенге; 

-  мониторинг сейсмической инфор-
мации – 0, 4 млрд тенге;

-  развитие массового спорта – 332 млн 
тенге;

-  обеспечение доступности дошколь-
ного обучения – 151 млн тенге;

-  проведение молодежных мероприя-
тий – 128 млн тенге.

Наконец, на эти деньги просто можно 
было бы построить 50 школ или детских 
садов… 

 ▀ Какие инструменты на рынке жилья 
наиболее выгодны в Казахстане?

Карлыгаш Темирболатова

ипотека или аренда? для тех, кто 
не обладает собственным жильем, 
этот вопрос актуален всегда. Сегод-

ня рынок предлагает несколько вариантов 
решения квартирного вопроса – ипотека, 
льготное кредитование по госпрограмме, 
система жилищных строительных сбере-
жений, аренда. Что выгоднее?

Суммы сопоставимы, но вопрос 
собственности открыт
Отвечая на вопрос о том, что предпочти-
тельнее, аренда или ипотека, Евгений 
Вечков, директор риелторской компании 
«Этажи» в Алматы, говорит, что аренда 
выгодна в том случае, когда у человека нет 
первоначального взноса. Ипотека будет 
выгодна, если у заемщика есть первона-
чальный взнос, постоянный доход и хоро-
шая кредитная история. Ипотека – отлич-
ная перспектива получить собственное 
жилье либо улучшить свои жилищные 
условия.

для понимания, какой из этих двух 
вариантов выгоднее, эксперт приводит 
расчеты по ежемесячным платежам для 
аренды и ипотеки. В качестве примера он 
берет двухкомнатную квартиру с обыч-
ным ремонтом в спальном районе Алматы 
стоимостью 12 млн тенге. Ежемесячная 
аренда такой квартиры составит 100 000 
тенге. Ежемесячный платеж по ипотеке – 
108 000 тенге, из расчета, что кредит взят 
на 20 лет (если у заемщика есть официаль-
ный доход, в банке ему одобрят 8 400 000 
тенге, при этом нужен первоначальный 
взнос в размере 30%, то есть 3 600 000 
тенге).

«Суммы получаются сопоставимыми. 
Бесспорный плюс ипотеки – ежемесячный 
расход направлен на погашение кредита, 
и в итоге квартира перейдет в вашу соб-
ственность», – комментирует спикер.

Часто, продолжает собеседник, у кли-
ента нет первоначального взноса на по-
купку жилья. Одним из решений, по его 
словам, станет открытие депозита в банке. 
Вариантов накопления, представленных 
на рынке, два. Первый: открыть вклад в 
банке второго уровня, при этом получать 
ежемесячно 12% годовых (в среднем). Вто-
рой: открыть депозит в ЖССБК и получать 
депозитную ставку 2% плюс государствен-
ную премию (в этом году максимальный 
размер – около 91 тыс. тенге). «Ставка не-
велика по сравнению со ставками БВУ, но 
есть возможность получить ипотеку под 
низкий процент (от 3,5%)», – обозначает 
преимущество Евгений Вечков.

Аргументы в пользу сбережений
В «Жилстройсбербанке» в ответ на тот же 
вопрос о выгоде аренды и ипотеки приво-
дят такой расчет.

для сравнительного анализа была взя-
та квартира стоимостью 10 млн тенге. 
Примерно в такую сумму оценивается жи-
лье в спальном районе Алматы (в микро-
районах Тастак, Орбита, Аксай, Айнабу-
лак). Аренда в месяц в среднем составляет 
60-70 тыс. тенге.

Если же откладывать по 58 000 тенге 
на счет ЖССБК, то примерно через 7 лет 
можно накопить 50% от стоимости квар-
тиры, или 5 894 911 тенге. Это с учетом 
премии государства и вознаграждения 
банка. Недостающую сумму в размере 4 
105 089 банк выдаст в кредит под 4% го-
довых на 10 лет. Ежемесячный платеж со-
ставит 41 500 тенге. «Это практически в 
два раза дешевле, чем арендная плата за 
жилье. За аналогичное время прожива-
ния арендодателю придется выплатить 
12,2 млн тенге. При этом жилье так и не 
станет своим», – комментируют в «Жил-
стройсбербанке».

Отметим, что ЖССБК не выдает ипоте-
ку в чистом виде. Банк реализует систему 
жилищных строительных сбережений. То 
есть прежде, чем взять кредит на жилье, 
вкладчик самостоятельно делает накопле-
ния, исходя из своих финансовых возмож-
ностей.

«Он планомерно ежемесячно откла-
дывает определенную сумму на счет, тем 
самым учится быть бережливым и уже на 
этом этапе закладывает фундамент своего 
будущего жилья. Затем, накопив по усло-
виям системы ЖСС 50% от стоимости жи-
лья, он имеет право получить жилищный 
заем под 5% годовых. Переплата по креди-
там, выданным ЖССБК, минимальная. По-
этому займы от ЖССБК выгоднее и класси-
ческой ипотеки, и аренды», – отмечают в 
«Жилстройсбербанке».

«Люди научились считать  
деньги и копить»
Сегодня на рынке ипотеки в Казахстане 
лидирует Жилстройсбербанк: на него при-
ходится 75% всех ипотечных кредитов, 
выданных в 2017 году. В общей сложности 
на покупку жилья казахстанцы получили 
в БВУ 223 млрд тенге, 168 млрд из которых 
выданы «Жилстройсбербанком». Всего с 
начала года с помощью ЖССБК улучшили 
жилищные условия 33 219 человек. В 2016 
году по итогам 10 месяцев эта цифра была 
равна 18 900.

«Это говорит о том, что инструменты 
классической ипотеки малодоступны и не 
пользуются спросом. При этом люди на-
учились считать и копить. Сейчас средняя 
сумма, на которую вкладчики ЖССБК от-
крывают счета – 5 млн тенге, тогда как в 
прошлом году она равнялась 3,8 млн тенге. 
данный тоже говорит о том, что у казах-
станцев появился платежеспособный спрос 
на жилье», – комментируют в ЖССБК.

жССбК разработал новый  
онлайн-сервис для покупки жилья
Банки постоянно работают над тем, что-
бы усовершенствовать свои продукты и 
услуги. Например, «Жилстройсбербанк» 
в апреле 2017 года отменил комиссию за 
открытие депозитов, в августе запустил 
единую тарифную программу «Баспана», 
которая дала вкладчикам возможность 
самостоятельно решать, сколько лет им 
копить и под какой процент получать жи-
лищный заем. В сентябре банк запустил 
онлайн-сервис – портал недвижимости Ба-
спана.kz, где размещается информация об 
объектах, строящихся по программе «Нур-
лы жер». За первый месяц его работы было 
размещено 180 объектов, подано 6 тыс. за-
явлений от вкладчиков на участие в пуле 

покупателей квартир, распределено 1 400 
квартир. В среднем портал посещают 3,5 
тыс. клиентов в день.

Тон в тенденциях задает 
государство
«Банки второго уровня предлагают ипо-
теку в среднем под 15% годовых, в месяц 
банк выдает до 100 залоговых займов. На 
рынке Алматы предложений по прода-
же жилья много. Но не каждую квартиру 
можно будет купить в ипотеку. Например, 
при оформлении ипотеки есть ограниче-
ния по году постройки дома, материалу 
стен, перепланировкам (их нужно узако-
нить)», – продолжает Евгений Вечков.

На его взгляд, основные тенденции в 
ипотечном кредитовании – это програм-
мы от государства.

Одна из таких программ – «Нурлы жер». 
Ее основные требования: приобретаемая 
недвижимость должна предлагаться на 
первичном рынке, в доме, введенном в экс-
плуатацию, нужен первоначальный взнос 
от 30%, максимальная сумма займа – 20 
млн тенге в Астане и Алматы, в остальных 
городах – 15 млн тенге.

Вторая программа, которую называет 
спикер, – программа от фонда «Самрук 
Казына» – «Рефинансирование ипотечных 
займов». Все клиенты, которые оформля-
ли кредит с 2004 по 2009 год – тогда, когда 
был наибольший объем просрочек (82%), 
могли рефинансировать свои займы под 
3% годовых.

«Еще можно отметить закон, который 
касается просроченных платежей по ипо-
теке. Если клиент выходит на просрочку, 
ему начисляются проценты и штрафы. 
Когда клиент погашает сумму кредита, 
сначала списывается основной долг и толь-
ко потом – все штрафные санкции и комис-
сии», – указывает собеседник на одну из 
мер поддержки ипотечных заемщиков.

Отметим, что на прошлой неделе Наци-
ональный банк РК предложил несколько 
мер, которые могли бы облегчить «кредит-
ную жизнь» обладателей валютной ипоте-
ки, взятой до 1 января 2016 года. В частно-
сти, было предложено перевести кредиты, 
полученные в долларах, по курсу 188,35 
тенге за доллар. Также законодательно 
разрешить банкам перевести жилищные 
кредиты заемщиков из категории соци-
ально уязвимых в долгосрочную аренду с 
правом выкупа недвижимости. Эти изме-
нения было предложено внести в програм-
му рефинансирования ипотечных жилищ-
ных займов.

расплатиться быстрее,  
не переплачивать
Сегодня по программе «Нурлы жер» ак-
тивно работают четыре финансовых ин-
ститута – Банк ЦентрКредит, АТФБанк, 
Сбербанк и Банк ВТБ, они предлагают 
льготную ипотеку. Напомним, что по усло-
виям предоставления этого инструмента 
заемщику необходимо иметь минималь-
ный взнос в размере 30%. Кредит оформ-
ляется на 15 лет, максимальная сумма – 20 
млн тенге для Алматы и Астаны и 15 млн 
тенге в остальных регионах. Государство 
планирует выделять по 10 млрд тенге еже-
годно на субсидирование ипотечных за-
ймов.

На прошлой неделе Роман Скляр, ви-
це-министр по инвестициям и развитию, 
сообщил, что поступило более тысячи за-
явлений от потенциальных заемщиков 
на получение льготной ипотеки на сумму 
более 10 млрд тенге, одобрено заявлений 
на сумму 9,8 млрд тенге. Заявления посту-
пали от жителей 15 регионов Казахстана 
(кроме Северо-Казахстанской области). В 
2017-2018 годах, как ожидается, ипотеку 
по сниженным ставкам в рамках програм-
мы «Нурлы жер» получат 8 тыс. казахстан-
цев, общая сумма их льготных кредитов 
составит 120 млрд тенге.

«Есть и другие программы – например, 
«Жилстройсбербанк» при выполнении 
определенных требований выдает ипоте-
ку от 3,5% до 5% годовых. При этом можно 
вносить полное и частичное досрочное по-
гашение – это позволит вам расплатиться 
с ипотекой быстрее, вы не будете перепла-
чивать лишние деньги. Заплатите только 
за фактическое время пользования креди-
том», – обрисовывает ситуацию Евгений 
Вечков.

«Мы прогнозируем рост ипотечного 
кредитования и снижение процентных 
ставок. Предпосылки к такой тенденции 
заметны и со стороны государства», – за-
ключает представитель риелторской ком-
пании «Этажи».

жилье по доступным ценам
В качестве тенденции на рынке в «Жил-
стройсбербанке» отмечают стремление 
застройщиков сотрудничать с банком: 
они готовы предоставить значительную 
скидку в стоимости взамен на гаранти-
рованный выкуп большого объема. Эта 
тенденция вытекает из того, что покупате-
ли готовы приобретать недвижимость за 
умеренную стоимость, цены определяют-
ся сейчас именно потребительским спро-
сом, а не курсом валюты. Застройщики, 
которые не могут реализовать построен-
ные жилые объекты в течение длитель-
ного времени, стремятся сотрудничать с 
ЖССБК, поскольку он обладает большой 
базой вкладчиков, готовых приобрести 
недвижимость.

С застройщиками банк сотрудничает 
как в рамках рядовых соглашений, так и 
в рамках собственной программы «Свой 
дом». Сейчас по этому направлению 
ЖССБК предлагает квартиры в 50 объек-
тах, которые расположены практически 
во всех регионах страны. Преимущества 
участия в программе «Свой дом» – низкий 
процент по кредиту, цена за 1 кв. м ниже 
рыночной, не требуется двухлетняя про-
писка в Астане и Алматы, допускается 
наличие жилья, предполагается возмож-
ность покупки квартиры через долевое 
участие.

«для участия в программе заявитель 
должен иметь на счете в банке не менее 
500 000 тенге. Если вкладчика банка 
устраивает стоимость квадратного метра, 
расположение объекта, то он может прого-
лосовать за него, подав заявление на уча-
стие в пуле по объекту. Это позволит выби-
рать только востребованное жилье. Ну и, 
конечно, то жилье, которое по карману», 
– пояснили в «Жилстройсбербанке».
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Бизнес-афоризмы
Азартная игра, именуемая бизнесом, 
неодобрительно смотрит на бизнес, 
именуемый азартной игрой. 

Рональд Рейган

Настоящий менеджер сначала выясняет, 
что плохо, а уже после – что хорошо. 

Майкл Блумберг

Единственной преградой к осуществлению 
наших планов на завтра могут быть наши 
сегодняшние сомнения.

Франклин Рузвельт

Если ты направился к цели и станешь дорогою 
останавливаться, чтобы швырять камни во всякую 
лающую на тебя собаку, то никогда не дойдешь до цели.

Ф.М. Достоевский

Люди заботятся о людях

На фармацевтическом рынке Казахстана стали появляться 
аналоги биотехнологических препаратов, биосимиляры – 
новая эра в лечение тяжелых заболеваний и новая эра в эко-

номике систем здравоохранения. Биопрепараты будут все больше 
использоваться в терапии (по прогнозам, их доля среди применя-
емых лекарственных средств в мире составит 50% в ближайшие 
годы). С 2020 года на многие оригинальные биопрепараты третье-
го поколения начнет истекать срок патентной защиты, поэтому на 
рынке будет появляться все больше их аналогов – биосимиляров.

Не так давно компания SANTO представила препарат для 
лечения почек Эпоэтин зета. Это не первый для нашей страны 
биосимиляр, но первый, представленный Polpharma в Казахстане. 
Препарат прошел регистрацию и допущен к государственному 
тендеру.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» совместно с компанией 
SANTO начинает серию публикаций о биосимилярах. Сегодня Ири-
на Чублукова, директор по продвижению специализированных 
препаратов и доступу на рынок компании SANTO, расскажет о том, 
что это такое – аналоги биологических лекарственных средств, 
чем они отличаются от оригинальных препаратов, как их появле-
ние изменило подход к лечению и какой экономический эффект 
получает государство от применения их в клинической практике.

– Ирина, начнем с главного: что такое биосимиляры?
– По большому счету, «биосимиляр» – это регуляторный тер-

мин, которым обозначаются биотехнологические препараты, вы-
ходящие на рынок по истечении патента на оригинальные, или 
референтные, биотехнологические лекарственные средства.

Биологическая терапия появилась достаточно недавно. Инсули-
ны – это ее первый представитель. Бум в развитии биологической 
терапии именно в части биотехнологий с применением методов 
генной инженерии пришелся на 1990-е годы. Тогда на рынок ста-
ли выходить первые блокбастеры – лекарственные средства для 
лечения серьезных заболеваний, разработанные оригинальными 
компаниями. Это были эпоэтины; эти препараты стимулируют вы-
работку красных кровяных телец у пациентов, у которых этот про-
цесс по серьезным патологическим причинам ухудшен (например, 
при хроническом заболевании почек, при терапии онкологиче-
скими химиопрепаратами). В это же время появился филграстим – 
стимулятор выработки белых кровяных телец, лейкоцитов; он при-
меняется при угнетении кроветворной системы, что бывает после 
применения химиотерапии у онкологических больных.

В конце 1990-х – начале 2000-х происходит бум выхода на ры-
нок более сложных биотехнологических препаратов, молекул так 
называемых моноклональных антител, у которых гораздо более 
сложная пространственная структура.

Сегодня, когда мы говорим о биосимилярах, речь идет о биотех-
нологических препаратах, содержащих те же действующие веще-
ства, что и оригинальные препараты, но на которые истек патент. 
То есть появилась возможность создать воспроизведенные лекар-
ственные средства с тем же действующим веществом, не нарушая 
права держателя патента.

Ожидается, что в ближайшее время появятся биоаналогичные 
препараты второй волны – беспатентные версии моноклональных 
антител, и в дальнейшем, в 2020-2021 годах, произойдет выход бес-
патентных версий биотехнологичных препаратов третьей волны, 
которые сегодня все еще представлены в виде монополии ориги-
нальных молекул.

– В чем разница между генериком и биосимиляром?
– С регуляторной точки зрения, и то, и другое – беспатентная 

копия оригинального препарата. Разница в том, что генерики ко-
пируют химически синтезированные лекарственные средства, а 
биосимиляры – биотехнологические препараты.

Синтезированные лекарственные средства имеют малые 
молекулы, их легко и просто синтезировать. Например, аспирин, 
патентная защита на него истекла давно. Сегодня достаточно мно-
го производителей выпускает ацетилсалициловую кислоту – дей-
ствующее вещество фактически идентичное. Можно сказать, что 
таблетки аспирина разных производителей достаточно близки 
друг к другу по составу, и, попадая в организм человека, они будут 
проявлять одинаковое фармакологическое действие.

Современные биологические препараты, и биотехнологиче-
ские препараты в том числе, представляют собой молекулы проте-
инов. Это крупные белки, которые по своей структуре напоминают 
или имитируют жизненно важные для организма человека белки. 
Эти препараты воспроизводят сложнейшую молекулу, она в сотни 
раз превышает по размеру молекулу химически синтезированно-
го лекарственного средства. Синтезировать ее – совсем другая 
задача. Поэтому и был внедрен этот термин – «биосимиляр». Хотя 
в некоторых странах изначально пошли по пути химически синте-
зированных препаратов и генериков: необходимость выделять от-
дельную категорию биосимиляров не признавалась, их называли 
биогенериками. Но все же индустрия производства биосимиляров 
определила необходимость представить несколько другой путь 
получения регистрации для таких препаратов. Пионером во вне-
дрении термина «биосимиляры» стал Европейский союз.

– С чем это было связано?
– Методами сравнения идентичности оригинального препара-

та и генерика невозможно показать идентичность оригинального 
биологического препарата и беспатентного биологического пре-
парата. Был внедрен отдельный свод требований к беспатентному 
биологическому препарату. Поэтому и был внедрен термин – «био-
симиляр».

Основная идея биосимиляров, как и генериков, – снижение фи-
нансовой нагрузки. Когда заканчивается монополия, появляется 
конкурентная среда, и это в итоге приводит к снижению стоимо-
сти терапии. Для биосимиляров это важно, потому что все-таки это 

беспатентные версии препаратов для современной терапии, той, 
которая решает задачи лечения серьезных заболеваний. Зачастую 
это лекарственные средства, спасающие жизни. Здесь вопрос в 
том, что даже незначительное снижение стоимости уже значитель-
но облегчает нагрузку на бюджет, будь это бюджет государства или 
индивидуального пациента.

– На сколько могут снизиться расходы?
– Рынки разные, регулирование разное. Но общее правило та-

кое: если приходит генерик на рынок после истечения срока за-
щиты оригинального препарата, можно ожидать, что стоимость 
лечения снизится на 50-70%, и даже на 90% от стоимости ориги-
нального препарата.

В случае с биосимилярами первоначальное снижение стоимо-
сти может составить от 10% до 30% – не более. Со временем на 
рынок могут выйти и другие аналоги биологических препаратов, 
появится более интенсивная конкурентная среда, и вот тогда не 
исключено более глубокое снижение цены. Например, в Германии 
с момента внедрения биосимиляра на эпоэтин произошло сниже-
ние стоимости терапии на 50% в течение первых пяти лет. Это про-
изошло за счет того, что, с одной стороны, был представлен биоси-
миляр, имеющий более низкую, чем оригинальный препарат, цену, 
а с другой стороны, и оригинальный производитель не уходил с 
рынка, он просто был вынужден снизить цену.

В среднем стоимость лечения биотехнологическими препара-
тами в 25 раз выше, чем стоимость лечения химически синтези-
рованными средствами. Естественно, даже небольшая экономия 
– 10-30% – это уже большие деньги.

– Почему разница между стоимостью биосимиляра и це-
ной на оригинальный препарат не столь велика, как в случае 
генерика и его прототипа?

– Это связано не с большими амбициями производителей, ко-
торые хотят заработать больше, а с тем, что производство биоси-
миляра по сравнению с производством генерика более сложное 
и затратное. И этот процесс под силу далеко не всем производи-
телям. Посмотрите на количество фармкомпаний в мире, которые 
выпускают генерики. И посмотрите на производителей биосими-
ляров – их можно пересчитать практически по пальцам. Компании 
максимально стараются снизить цену, но не стоит ожидать слиш-
ком глубокого падения.

Кроме дорогостоящей технологии, значение в вопросе цены 
имеет проведение клинических исследований. При регистрации 
генерика, чтобы показать его идентичность с оригинальным пре-
паратом, зачастую достаточно провести исследование биоэкви-
валентности. А можно обойтись без этого, в зависимости от того, 
к какой категории относится лекарственный препарат. Однако 
для биосимиляров, согласно европейским требованиям и требо-
ваниям к регистрации на нашем рынке, необходимо представить 
данные клинических исследований третьей фазы – когда лекар-
ственное средство изучается, сопоставляется по показателям 
эффективности, безопасности, иммуногенности с оригинальным 
препаратом у больного пациента. Как правило, требования к таким 
исследованиям достаточно жесткие. То есть сама необходимость 
проведения клинического исследования накладывает большие 
расходы на производителя.

– Сколько может составлять стоимость клинических иссле-
дований в общей стоимости биосимиляра?

– Есть статистика, что вывод европейского биосимиляра на 
рынок может доходить до $800 млн, генерика – от $25 млн. Нет 
определенных цифр, потому что молекулы разные по сложности, 
показаниям, это будет влиять на стоимость проведения клиниче-
ских исследований. Если это более узкое показание, связанное с 
серьезным заболеванием, в основном в онкологии, то стоимость 
проведения клинических исследований будет достаточно высо-
кой, поскольку необходимо набрать пул пациентов, которые были 
бы квалифицированы и пошли бы в две сравнительные группы – 
для оригинального препарата и для биосимиляра.

Нужно понимать, что любой производитель биосимиляра начи-
нает свои разработки тогда, когда патентная защита еще действует. 
Это так называемый разворот науки от лекарственного препарата. 
Производитель биосимиляра фактически заново изобретает тех-
нологию производства этой биологической молекулы – большие 
затраты на этапе технологического девелопмента. Это обоснует 
достаточно незначимую разницу в стоимости оригинального пре-
парата и биосимиляра.

Сейчас в странах региона ICH делаются усилия для того, чтобы 
снизить затратную часть на клинику, потому что есть большая за-
интересованность государственных плательщиков в том, чтобы 
стоимость беспатентных биотехнологических препаратов была 
ниже.

– Ирина, если говорить о методах лечения, как биосимиля-
ры изменили их?

– Основная идея, которая стоит за внедрением биосимиляров, – 
это снижение стоимости препарата, за счет чего доступ к лечению 
появляется у большего количества пациентов. Если мы говорим о 
достаточно высокозатратных патологиях, может быть недостаточ-
но бюджета для того, чтобы терапию получили все, кому это необ-
ходимо. Но когда используются биосимиляры – это наглядно вид-
но на цифрах в Европейском союзе, особенно в странах Северной 
Европы, – доступ к терапии у пациентов резко увеличивается. Это 
основная гуманистическая идея внедрения биосимиляров – дать 
возможность получить лечение серьезных заболеваний пациен-
там вне зависимости от стоимости препарата.

– Как действуют биосимиляры, если говорить об их лечеб-
ном воздействии?

– Биосимиляры, и вообще биотехнологические препараты, по 
своей сути протеины, очень схожие с теми, которые содержатся 
в человеческом организме, и действуют они через те же механиз-
мы, несколько модифицируя их в организме. Биотехнологические 
средства и биосимиляры проходят пути естественного процесса, 
которые в организме больного человека нарушены, моделируют 
эффект, нормализуя его, и в этом их действие отличается от дей-
ствия химически синтезированных препаратов. Некоторые био-
технологические препараты и биоаналоги могут модифицировать 
естественные процессы в организме для того, чтобы развернуть 
организм на борьбу с болезнью. Например, МАБы позволяют ор-
ганизму отреагировать в нужных участках – там, где недостаточно 
иммунной системы, чтобы убить раковые клетки, или прекратить 
доставку крови в необходимых количествах, чтобы раковая опу-
холь не росла и произошел некроз.

То есть по большому счету все биотехнологические средства 
так или иначе действуют опосредованно через естественные про-
цессы организма, модифицируя их. Химически синтезированные 
средства, как правило, так не действуют, поскольку являются чуже-
родными для организма человека субстратами.

– Можно ли в таком случае говорить о том, что биосимиля-
ры лучше, чем генерики?

– Нет, это не так, у каждого из них есть конкретная точка приме-
нения – конкретные показания, по которым они применяются. Но 
биотехнологические лекарственные средства приходят как пра-
вило туда, где генерик не может справиться – дать необходимый 
уровень излечимости либо полностью изменить терапию заболе-
вания, когда речь идет об излечивании от данного заболевания. То 
есть мы не можем сказать, что биологическая терапия лучше, чем 
терапия химически синтезированными средствами. Но сама необ-
ходимость появления биологической терапии была вызвана тем, 
что химически синтезированные средства зачастую не решали по-
ставленных задач.

– Насколько в Казахстане развита биологическая терапия?
– Надо сказать, что Казахстан соответствует лучшим медицин-

ским практикам по установленным стандартам ЕС и США по ис-
пользованию современных биотехнологических средств для ле-
чения серьезных заболеваний. Сюда относятся онкологические, 
редкие заболевания. У казахстанских пациентов есть доступ к 
большинству препаратов по списку орфанных заболеваний, кото-
рые признаны в Казахстане, это заболевания, как правило, связан-
ные с наследственными генетическими нарушениями.

Препараты закупаются, но в достаточном ли количестве – дру-
гой вопрос, для этого необходимы хорошо функционирующие 
реестры пациентов, и эта практика только развивается. Думаю, 
для части пациентов покрытие лекарственными средствами не-
достаточное, препараты дорогие. Поэтому именно наличие биоси-
миляров наверняка расширит доступ к терапии, то есть не просто 
снизит затраты государства, но еще и даст возможность большему 
количеству пациентов получить лечение.

Елена Тумашова

В следующий раз мы расскажем о том, что представляет собой рынок 
биоаналогов в мире, как компания SANTO выводила на рынок Казахстана 
биосимиляр, насколько конкурентна среда и каковы перспективы 
производства аналогов биотехнологических препаратов в нашей стране.

 ▀ Внедрение Общего центра обслуживания Кмг 
потребовало изменения кодов ОКЭД

на пути реализации целей проекта трансформа-
ции АО НК «КазМунайГаз» по созданию Обще-
го центра обслуживания (ОЦО), который уже 

начал оказывать услуги компаниям группы КМГ по 
IT, а в перспективе будет заниматься также бухгал-
терским и налоговым учетом плюс казначейством, 
снято серьезное законодательное ограничение – Фон-
ду национального благосостояния «Самрук-Казына» 
и национальной компании удалось внести измене-
ния в коды Общего классификатора экономической 
деятельности (ОКЭд) на правительственном уровне.

О ходе реализации инициативы ОЦО мы беседу-
ем с заместителем генерального директора по стра-
тегии и развитию ОЦО компании «КМГ Глобал Со-
люшнс» дмитрием Басистым. 

– В данный момент Общий центр обслуживания 
осуществляет свои функции в части информацион-
ных технологий, причем пока в пилотном режиме, 
– говорит дмитрий Басистый. – В проект пока вклю-
чены три компании: корпоративный центр КМГ, АО 
«КазМунайГаз – переработка и маркетинг» (которое 
сейчас вошло в состав корпоративного центра в ка-
честве дивизиона «Транспортировка, Переработка и 
Маркетинг» нефти (ТПМ) и ТОО «Научно-исследо-
вательский институт технологий добычи и бурения 
«КазМунайГаз». С 1 сентября работаем в режиме 
опытной эксплуатации, оказывая услуги перечис-
ленным компаниям по сервисным договорам. По-

строена система «одного окна» и единого контакт-
центра. При этом в ближайшее время планируется 
завершить внедрение средств автоматизации для 
приема и обработки заявок. 

Преимущество центра в том, что мы избавляем 
бизнес от необходимости думать о решении вопросов 
функционирования поддерживающих функций – та-
ких как бухгалтерский и налоговый учет, казначей-
ство и ИТ. Эти вопросы теперь станут вопросами са-
мого ОЦО, а бизнес будет просто получать услуги по 
договору с Общим центром обслуживания. При этом 
по предоставленным услугам станет предоставлять-
ся отчетность. И теперь бизнес сможет заниматься 
своими непосредственными задачами, работая над 
повышением производственной эффективности. 

– С какими трудностями вы сталкиваетесь в 
ходе проекта? 

– Мы предвидим определенную настороженность 
и умеренное противодействие, поскольку компании 
не привыкли к получению в особенности услуг бух-
галтерского и налогового учета, а также ведению 
казначейских операций в рамках аутсорсинга. Но 
опасаться не стоит, ведь когда мы готовили в про-
шлом году операционную модель, то рассмотрели 
процессные модели всех этих функций и отмети-
ли те, которые нельзя переводить в ОЦО ввиду их 
специфичности. В центре будут выполняться только 
рутинные, унифицированные операции. Главные 

бухгалтеры (как вариант) могут остаться на своих 
предприятиях и быть представителями заказчи-
ка от дочерней организации по отношению к ОЦО, 
имея контролирующую функцию. Если же клиент 
доверяет модели ОЦО и нам, то и главбух может быть 
переведен в штат Общего центра обслуживания. Что 
касается казначейства, то основные его функции 
останутся за компаниями, в ОЦО же будут совершать 
технические операции в соответствии с графиком 
платежей. 

Разработанная операционная модель КМГ постро-
ена для идеального состояния и предполагает, что во 
всей компании уже произведен переход на целевые 
процессы бухгалтерского, налогового учета и казна-
чейства. Однако он произойдет тогда, когда другие 
параллельные проекты трансформации отработают 
свое и будет внедрена единая система управления 
предприятием ERP, где эти процессы будут автомати-
зированы. Но ждать этого несколько лет накладно – 
можно уже сейчас идти к получению выгод. Поэтому 
мы решили воспользоваться опытом других мировых 
ОЦО – переводить на обслуживание в Общий центр 
компании в том виде, в каком они есть (в каждой 
свои методики и системы учета, свои процессы). Мы 
изучаем построение их финансовых функций и дума-
ем, как переведем их на свою единую структуру. для 
этого строим переходную модель.

Но был и другой барьер – законодательное поле 
запрещало внутри группы национальной компании 

создавать специальные бухгалтерские организации. 
И нам понадобилось чуть больше года, чтобы через 
постановление Правительства РК внести изменения 
в коды ОКЭд. Теперь мы можем дальше продвигать 
свои планы перевода в ОЦО по финансовым функци-
ям порядка 9 «дочек» КМГ из дивизиона ТПМ. 

Однако в группе КМГ есть еще компании, суще-
ствующие в юридической форме акционерных об-
ществ, и те, кто являются недропользователями. для 
них предусмотрены меры государственного регули-
рования, в том числе и в части оказания бухгалтер-
ских услуг. И для снятия этих барьеров необходимо 
вносить изменения в Закон РК «О бухгалтерском уче-
те и финансовой отчетности». 

– Каковы прогнозы по срокам внедрения ОцО 
в Кмг?

– В ближайшие два года, если реализуются планы 
в части ОЦО по финансовым функциям, у нас сфор-
мируется сервисная компания, где будут работать 
порядка 350 бухгалтеров, специалистов по налогово-
му планированию, казначеев. За это время мы хотим 
взять на обслуживание упомянутые предприятия 
дивизиона ТПМ. В отношении IT-функций – ожида-
ния примерно такие же. 

В горизонте 3-5 лет в ОЦО, по прогнозам, будут 
переведены около 25 компаний, составляющих 75% 
бизнеса КМГ, то есть компании из периметра Про-
граммы трансформации АО НК «КазМунайГаз».

Как биосимиляры изменят  
отрасль здравоохранения?
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новинки законодательства

установлен период параллельного 
обращения банкнот номиналом 
500 тенге образца 2006 года и 
образца 2017 года

Постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 2 ноября 2017 года № 207 установ-
лен период параллельного обращения 
банкнот номиналом 500 тенге образца 
2006 года и образца 2017 года

В соответствии с Законом Республики 
Казахстан от 30 марта 1995 года «О Наци-
ональном Банке Республики Казахстан» 
и в целях достижения оптимальной ра-
боты по изъятию из обращения денеж-
ных знаков национальной валюты при 
изменении их дизайна (формы) Правле-
ние Национального Банка Республики 
Казахстан установлен период параллель-
ного обращения банкнот номиналом 
500 тенге образца 2006 года (далее - де-
нежный знак старого образца) и образца 
2017 года (далее - денежный знак нового 
образца) с 22 ноября 2017 года по 10 июня 
2020 года.

В период параллельного обращения де-
нежных знаков старого и нового образцов:

1) банки второго уровня и Националь-
ный оператор почты:

осуществляют выдачу денежных зна-
ков старого и нового образцов из своих 
касс, а также выдачу посредством банко-
матов физическим и юридическим лицам;

сдают поступающие в операционную 
кассу денежные знаки старого и ново-
го образцов в филиалы Национального 
Банка Республики Казахстан (далее - На-
циональный Банк) в соответствии с Пра-
вилами ведения кассовых операций и 
операций по инкассации банкнот, монет 
и ценностей в банках и организациях, 
осуществляющих отдельные виды бан-
ковских операций, утвержденными по-
становлением Правления Национального 

Банка Республики Казахстан от 3 марта 
2001 года № 58 «Об утверждении Правил 
ведения кассовых операций и операций по 
инкассации банкнот, монет и ценностей в 
банках и организациях, осуществляющих 
отдельные виды банковских операций» 
(зарегистрированным в Реестре государ-
ственной регистрации нормативных пра-
вовых актов под № 1482);

2) филиалы Национального Банка:
осуществляют выдачу и прием денеж-

ных знаков старого и нового образцов из 
оборотных касс физическим и юридиче-
ским лицам;

принимают без ограничений от юри-
дических лиц денежные знаки нового и 
старого образцов с последующим пере-
числением безналичного эквивалента на 
соответствующие счета банков второго 
уровня и юридических лиц в соответствии 
с Правилами ведения кассовых операций 
с физическими и юридическими лицами 
в Национальном Банке Республики Ка-
захстан, утвержденными постановлением 
Правления Национального Банка Респу-
блики Казахстан от 24 декабря 2014 года 
№ 247 «Об утверждении Правил ведения 
кассовых операций с физическими и юри-
дическими лицами в Национальном Банке 
Республики Казахстан» (зарегистрирован-
ным в Реестре государственной регистра-
ции нормативных правовых актов под № 
10204).

Постановление вводится в действие с 
22 ноября 2017 года и подлежит официаль-
ному опубликованию.

утверждены Требования по 
безопасности объектов систем 
газоснабжения

Приказом министра внутренних дел ре-
спублики Казахстан от 9 октября 2017 
года № 673 утверждены Требования по 
безопасности объектов систем газос-
набжения (не введен в действие)

В соответствии с подпунктом 2) пункта 2 
статьи 7 Закона Республики Казахстан от 
9 января 2012 года «О газе и газоснабже-
нии» утверждены Требования по безопас-
ности объектов систем газоснабжения.

Требования по безопасности объектов 
систем газоснабжения устанавливают 
требования по безопасности объектов си-
стем газоснабжения (далее - Требования):

1) при эксплуатации систем газоснаб-
жения;

2) при эксплуатации систем газоснаб-
жения в особых природных и климатиче-
ских условиях;

3) взрывобезопасности при эксплуа-
тации объектов газораспределительной 
системы и газопотребления тепловых 
электростанций и котельных, которые 
распространяются на котельные установ-
ки с производительностью пара 35 т/ч и 
выше и водогрейные котельные установ-
ки с тепловой производительностью 50 
Гкал/ч и выше;

4) при газоопасных работах;
5) при локализации и ликвидации ава-

рий.
Требования распространяются на:
1) внутренние газопроводы и газовое 

оборудование зданий всех назначений;
2) газорегуляторные пункты и газоре-

гуляторные установки;
3) газонаполнительные станции, га-

зонаполнительные пункты, промежу-
точные склады баллонов, шкафные га-
зорегуляторные пункты, стационарные 
автомобильные газозаправочные стан-
ции, резервуарные, групповые и индиви-
дуальные баллонные установки сжижен-
ных газов.

В частности, в каждой организации 
эксплуатирующей системы газоснабже-
ния выполняется комплекс мероприятий, 
включая систему технического обслужи-
вания и ремонта, обеспечивающий содер-
жание объектов газораспределительной 
системы и газопотребления в исправном 

состоянии и соблюдении норм Требова-
ний.

Организация и проведение работ по 
техническому обслуживанию и ремон-
ту системы газоснабжения определяется 
Требованиями и требованиями техниче-
ской документации, прилагаемой к обору-
дованию в соответствии с пунктом 16 Тех-
нического регламента Таможенного союза 
«О безопасности оборудования, работаю-
щего под избыточным давлением», приня-
тым решением Совета Евразийской эконо-
мической комиссии от 2 июля 2013 года № 
41 (далее - Технический регламент).

Техническое обслуживание и ремонт 
объектов системы газоснабжения выпол-
няются в объеме и в сроки, установленные 
Требованиями и нормативно-техниче-
ской документацией изготовителя обору-
дования и агрегатов.

Графики технического обслуживания 
и ремонта объектов системы газоснабже-
ния утверждаются собственником или 
руководителем эксплуатирующей органи-
зации и согласовываются руководителем 
организации, выполняющей указанные 
работы по договору.

для лиц занятых технической эксплуа-
тацией системы газоснабжения, организа-
цией разрабатываются технологические 
регламенты, а для работающих на пожа-
роопасных участках - инструкции о мерах 
пожарной безопасности.

К технологическому регламенту по 
техническому обслуживанию и ремонту 
оборудования газорегуляторных пунктов, 
газорегуляторных установок, газонапол-
нительных станций, стационарных авто-
мобильных газозаправочных станций и 
котельных прилагаются технологические 
схемы с обозначением мест установки за-
порной арматуры и контрольно-измери-
тельных приборов.

Технологический регламент и техноло-
гическая схема пересматриваются и пере-
утверждаются после реконструкции, тех-

нического перевооружения и изменения 
технологического процесса до включения 
оборудования в работу.

Организация хранит проектную и ис-
полнительскую документацию на находя-
щиеся в эксплуатации газопроводы и гази-
фицированные объекты.

Передача на хранение документов, ука-
занных в части первой настоящего пункта 
Требований, сторонним (эксплуатирую-
щим) организациям допускается только 
в случае выполнения ими технического 
обслуживания и ремонта на основании 
условий договора.

На каждый наружный газопровод, 
электрозащитную, резервуарную и груп-
повую баллонную установку, газорегуля-
торные пункты (газорегуляторные уста-
новки), газонаполнительные станции, 
газонаполнительные пункты, стацио-
нарные автомобильные газозаправочные 
станции составляется эксплуатационный 
паспорт (в произвольной форме), содер-
жащий основные технические характе-
ристики, а также данные о проведенных 
ремонтах.

Запорная арматура и клапана объектов 
систем газоснабжения имеют паспорт из-
готовителя содержащего сведения соглас-
но пункту 23 Технического регламента.

Эксплуатация запорной арматуры без 
паспорта изготовителя не допускается.

На маховиках запорной арматуры обо-
значается направление вращения при от-
крытии и закрытии арматуры.

На газопроводах котельных, газоре-
гуляторных пунктах (газорегуляторных 
установках), газонаполнительных стан-
циях (газонаполнительных пунктах), ста-
ционарных автомобильных газозаправоч-
ных станции указываются направления 
движения потока газа.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния. 

 ▀ Акции каких трех iT-компаний станут 
отличным подарком на новый год?

Ольга миронова

Акции высокотехнологичных компа-
ний могут стать оригинальным и 
желанным подарком как для бизнес-

партнеров, так и для сотрудников компа-
ний, владельцы которых еще не вывели 
собственные проекты на IPO и не могут 
позволить работникам войти в капитал 
путем дарения акций. Сергей Козловский, 
руководитель аналитического отдела 
Grand Capital, подсказал «Капитал.kz», ка-
кие акции сейчас сулят отличную доход-
ность. 

Hewlett-Packard inc. По итогам 2016-2017 
финансового года, завершившегося 31 ок-
тября, чистая прибыль компании состави-
ла $2,53 млрд, что выше предыдущего по-
казателя на 1,2%. В свою очередь выручка 
компании по итогам отчетного периода 
выросла на 7,9% – до $52,056 млрд. В от-
чете корпорации делается упор на рост 
общего объема продаж как в персональ-
ных вычислительных системах, так и в 
производстве средств для печати. После 
одобрения Еврокомиссией и регулятором 
Китая в последнем квартале HP Inc. закры-
ла сделку по покупке подразделения по 
производству принтеров южнокорейско-
го производителя электроники Samsung 
Electronics за $1,05 млрд. В рамках со-
глашения Samsung инвестирует от $100 
млн до $300 млн в акционерный капитал 
HP через операции на открытом рынке. 
Компания отмечает, что рынок лазерных 
принтеров формата А3 – это большая воз-

можность для роста бизнеса. «С бизнесом 
Samsung компания HP предложит самый 
широкий в отрасли ассортимент много-
функциональных принтеров A3, которые 
сочетают простоту принтеров с высокой 
производительностью копиров», – добав-
ляет HP. 

«На этом фоне мы рекомендуем поку-
пать или держать акции HP. От текущего 
уровня $21,3 за обыкновенную акцию мы 

ожидаем роста как минимум к $26 к концу 
календарного года (+22,3%), и далее с уче-
том ожидаемых положительных отчетов 
к $30 к концу марта (+40,8% от текущего 
уровня)», – советует Сергей Козловский.

Apple. Несмотря на негативный новост-
ной фон вокруг последнего флагмана – 
iPhone X, корпорация Apple продолжает 
уверенно чувствовать себя на фондовом 

рынке. 18-месячное ралли, в течение ко-
торого стоимость акции удвоилась, про-
должается, в ноябре капитализация ком-
пании преодолела отметку $900 млрд. C 
начала 2017 года компания подорожала на 
33%, с ноябрьских президентских выборов 
в США – почти на 50%. На Apple приходит-
ся почти 4% индекса S&P 500, суммарная 
капитализация которого составляет $21,7 
трлн. За IV квартал Apple продала 46,7 млн 

iPhone на $28,85 млрд, что составляет поч-
ти 55% от общей выручки и превышает ра-
нее данный прогноз продаж на 0,64%. По 
сравнению с IV кварталом 2016 финансо-
вого года продажи iPhone выросли на 3% 
в количественном и на 2% в денежном вы-
ражении. На первый квартал 2018 финан-
сового года Apple прогнозирует выручку в 
диапазоне от $84 млрд до 87 млрд, тогда 
как средняя оценка аналитиков составля-
ет всего $49,18 млрд. Apple также ожидает 
валовую рентабельность от 38% до 38,5% 
и операционные расходы на уровне $7,65-
7,75 млрд. «На этом фоне мы ожидаем 
уверенного роста акции к уровню $200 к 
середине первого квартала финансового 
года (+14,9% к текущей котировке)», – ре-
зюмирует Сергей Козловский.

Microsoft. «С начала года акция Microsoft, 
крупнейшего мирового производителя 
программного обеспечения, подорожала 
на 34%, и мы уверены в продолжении ро-
ста», – говорит аналитик из Grand Capital. 
Чистая прибыль в июле-сентябре соста-
вила $6,58 млрд, или 84 цента в расчете 
на акцию, по сравнению с $5,67 млрд, или 
72 центами на акцию, за аналогичный 
период предыдущего фингода. Выручка 
подразделения Intelligent Cloud («умное 
облако»), в которое входят облачный сер-
вис Azure и бизнес по выпуску программ-
ного обеспечения для серверов, выросла 
в июле-сентябре на 14% – до $6,92 млрд. 
Продажи сервиса Azure взлетели на 90%. 
Подразделение Productivity and Business 
Processes, которое, в частности, выпускает 
пакет приложений Office, повысило вы-
ручку на 28% – до $8,24 млрд. Продажи 
продуктов и сервисов для корпоративных 
клиентов увеличились на 10%, для част-
ных пользователей – на 12%, причем чис-
ло подписчиков Office 365 выросло до 28 
млн человек. «Мы ожидаем продолжения 
роста, ближайшей целью которого будет 
отметка $100 за акцию (+20%)», – прогно-
зирует Сергей Козловский. 
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НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

«ЧЕрнАЯ ПЯТницА» 
ОбОгАТиЛА  
ДжЕФФА бЕзОСА

Состояние основателя онлайн-магазина 
Amazon джеффа Безоса на фоне высокого 
уровня продаж в «черную пятницу» увеличи-
лось на $2,4 млрд – до 100,3 млрд. Это стало 
результатом роста акций компании на 2% бла-
годаря оптимизму инвесторов из-за большой 
распродажи. до этого преодолеть отметку 
в $100 млрд в последний раз удалось капи-
талу основателя Microsoft Билла Гейтса. Это 
произошло в 1999 году. В целом же за 24 ноя-
бря, по данным специалистов Adobe Analytics, 
продажи онлайн-магазина Amazon выросли 
на 18,4% по сравнению с аналогичными пока-
зателями в прошлом году.  Ранее, 27 октября, 
Безос обошел Гейтса в рейтинге миллиарде-
ров Forbes, заняв в этом списке первое место. 
Тогда, по данным журнала, состояние главы 
Amazon оценивалось в $92 млрд, а капитал ос-
нователя Microsoft — в $90 млрд. Впервые же 
на первой строчке этого рейтинга Безос ока-
зался 27 июля. Но тогда в статусе богатейшего 
человека мира он продержался лишь несколь-
ко часов. Основным активом Безоса является 
доля в крупнейшем онлайн-ретейлере Amazon 
(ему принадлежит 16,7% компании).  (рбК)

SHell зАймЕТСЯ 
зАрЯДными 
СТАнциЯми 

Нидерландско-британская нефтегазовая 
компания Royal Dutch Shell (Shell) намерена 
сотрудничать с ведущими автопроизводителя-
ми для ускорения развертывания сети сверх-
быстрых зарядных станций на автомобильных 
дорогах Европы, чтобы опередить конкурентов 
в устранении одного из самых больших пре-
пятствий для дальнейшего развития сектора 
электромобилей. Shell объявила о соглашении 
с IONITY — совместным предприятием BMW, 
Daimler, Ford и Volkswagen, в рамках которого 
первоначально будут установлены мощные за-
рядные модули на 80 объектах у автострад в 
2019 году. Энергетические гиганты, включая 
французскую компанию Engie и немецкую 
E.ON, а также нишевые игроки, такие как стар-
тап ChargePoint из США, тоже работают над соз-
данием сетей для зарядки электрических транс-
портных средств в Европе, но, как утверждает 
Shell, технология IONITY является ключом к ре-
шению проблемы дальности пробега. Зарядные 
станции High-Power Charging (HPC) проекта 
IONITY мощностью до 350 кВт будут заряжать 
электромобиль всего за 5-8 минут, заявила 
Shell. Сейчас может потребоваться несколько 
часов, чтобы зарядить обычный электрический 
автомобиль.  В то время как электромобили по-
прежнему составляют лишь небольшую долю 
на мировом автомобильном рынке, темпы 
роста экономики и продолжительный период 
низких цен на нефть побуждают нефтяные ком-
пании переоценивать вековые бизнес-модели, 
поскольку мир движется к более чистым видам 
транспорта. Согласно самым смелым прогно-
зам Shell, доля электромобилей в мире, состав-
ляющая сейчас примерно 1 % всего автопарка, 
вырастет к 2025 году до 10 %, что приравнивает-
ся к уменьшению спроса на нефть примерно на 
800 тыс. баррелей в день. (3dnews.ru)

TeSlA нАзВАЛА цЕны 
нА ЭЛЕКТрОгрузОВиК 

Компания Tesla определилась с предвари-
тельной стоимостью своих электрогрузовиков 
Semi: фуры нового поколения можно будет ку-
пить за $150 тыс. (если запас хода 482 км) и $180 
тыс. (если запас хода 804 км). Также на старте 
продаж будет доступна специальная модифи-
кация Founders Series за $200 тыс. В движение 
новая модель приводится четырьмя электро-
моторами, расположенными на задних коле-
сах. Суммарная мощность этой силовой уста-
новки достигает порядка 1000 л.с. На разгон до 
сотни автомобилю без груза потребуется всего 
5 секунд, а груженому – 20 секунд. Напомним, 
что презентация грузовой модели Tesla состоя-
лась 17 ноября. «Обычные фуры имеют дизайн 
амбара, однако грузовик Tesla сконструирован 
как пуля», – заявил тогда глава компании Илон 
Маск. В Tesla отмечали, что Semi получил от-
менные аэродинамические характеристики, 
которые чуть ли не лучше, чем у Bugatti Chiron. 
Ранее агентство Bloomberg сообщило о том, что 
Tesla может быть закрыта уже в 2018 году по 
причине нехватки инвестиций. Специалисты 
издания подсчитали, что в среднем Tesla Motors 
в минуту тратит порядка $8 тыс., то есть в час 
сумма возрастает до 480 тыс. При таком темпе 
затрат все финансовые запасы у Илона Маска 
закончатся уже в следующем году. (rg.ru)

ЛАТВиЯ зАрАбОТАЛА 
нА Внж 1,5 мЛрД ЕВрО

С 2010 по 2017 год страна предоставила 17 
342 срочных вида на жительство в обмен на 
вложения в недвижимость и инвестиционные 
программы на общую сумму 1,5 млрд евро. С 1 
июля 2010 года по 30 июня 2017 года Управле-
ние по делам гражданства и миграции (УдГМ) 
получило 17 833 запроса на ВНЖ. При этом 
7367 поступили от инвесторов, а 10 466 – от 
членов их семей. Одобрена была выдача 13 342 
разрешительных документов, а в 351 случае за-
явители получили отказ. Еще 3278 ВНЖ были 
аннулированы. За указанный период суммар-
ные инвестиции нерезидентов в вид на житель-
ство составили 1,434 млрд евро. Из них 1,191 
млрд евро – это вложения в недвижимость. 
После ужесточения условий инвестиционной 
программы с 1 сентября 2014 года число запро-
сов на ВНЖ по ней значительно сократилось, 
как и объем вложений. Если в первой половине 
2014 года он составлял 198,9 млн евро, в первой 
половине 2015 года – 34,3 млн, в первой поло-
вине 2016 года – 33 млн, то в первой половине 
2017-го – всего 18,8 млн евро. Почти 90% всех 
заявителей были инвесторами с территории 
бывшего СССР, в основном граждане России. В 
конце октября 2017 года руководитель отдела 
миграции УдГМ Илзе Бриеде заявила, что про-
грамму предоставления вида на жительство за 
инвестиции в Латвии можно считать закрытой, 
поскольку за первое полугодие 2017-го получе-
но всего 64 запроса. (Prian.ru) 

 ▀ мобильный круг: подключи свою семью, друзей,  
коллег на тарифный план с одной абонентской платой

АО «Кселл» объявляет о запуске 
для абонентов Kcell уникаль-
ного на казахстанском рынке 

тарифного плана «Мобильный круг». Но-
винка позволяет подключить к одной из 
доступных опций «Мобильного круга» (S, 
M, L или XL) группу до 5 пользователей и 
делить определенный объем интернет-
трафика, а также минуты на других сото-
вых операторов РК, между ними по своему 
усмотрению или взаимной договоренно-
сти. При этом звонки внутри сети Kcell/
Activ по 0 тенге и определенное количество 
СМС внутри сети доступны всем участни-
кам группы для общего пользования. 

«Вам больше не надо беспокоиться о 
том, когда и сколько минут и гигабайтов 
интернета вы должны оплачивать за сво-
их близких на каждом из их тарифных 
планов, – прокомментировала Ирина Са-
вина, директор по развитию массового 
рынка АО «Кселл». – «Мобильный круг» 
– это простой, удобный и экономичный 
способ совместного использования паке-
та услуг связи участниками одной группы 
с единой абонентской платой. Теперь вы 
сами можете определять количество гига-
байт интернет-трафика и минут на других 
сотовых операторов РК для каждого участ-

ника вашей группы. И эти лимиты можно 
менять ежемесячно в зависимости от же-
лания и потребностей». 

Если вы пользуетесь несколькими гад-
жетами с SIM-картами Kcell (смартфон, 
планшет, роутер), вы можете включить и 
их тоже в свой «Мобильный круг». 

«Пакет услуг связи внутри группы рас-
пределяется по вашему желанию, – доба-
вила Ирина Савина. – Если не выделять 
его каждому пользователю отдельно, то 
он будет использоваться всеми членами 
группы одновременно. Можно распреде-
лить весь интернет-трафик на двух или 
трех членов группы, а остальные смогут 
свободно общаться внутри сети Kcell/
Activ. Еще один вариант – подключить к 

группе несколько своих гаджетов (план-
шет, роутер) и распределить на них часть 
интернет-трафика». 

до 31 декабря 2017 года действует ак-
ция: вне зависимости от количества поль-
зователей абонентская плата по тарифным 
планам «Мобильный круг» будет взиматься 
согласно минимально установленному раз-
меру – для «Мобильный круг S» составит 
2900 тенге, для «Мобильный круг M» – 3900 
тенге, «Мобильный круг L» – 4900 тенге. 

Например, если равномерно распреде-
лить тарифный план «Мобильный круг S» 
с условиями по акции на пять пользова-
телей, то в месяц каждый из них получит 
по 5 ГБ интернет-трафика, по 24 минуты 
на других сотовых операторов РК, безли-

митные минуты и часть из 500 СМС вну-
три сети Kcell/Activ. И все это всего за 2900 
тенге в месяц или 580 тенге на человека, 
которые оплатит «глава» группы. 

«Мобильный круг» доступен для под-
ключения только абонентам Kcell с аван-
совым порядком расчетов. Если в группу 
«Мобильного круга» захотят войти або-
ненты Activ или других сотовых операто-
ров, они могут перенести свои номера в 
сеть Kcell с помощью услуг «Смена товар-
ного знака обслуживания» или «Перенос 
номера» в любом из магазинов Kcell/Activ. 

Подключить тарифный план и управ-
лять распределением трафика, включен-
ного в тарифный план, можно через лич-
ный кабинет на сайте www.kcell.kz. 

Тарифный план «мобильный круг» доступен в следующих опциях: 
Опция Мобильный круг

S
Мобильный круг

M
Мобильный круг

l
Мобильный круг

Xl
Абонентская плата/ мес. 2900 тг. 3900 тг. 4900 тг. 5900 тг.
Количество номеров в группе, 
включенных в абонплату

2 3 4 5

Интернет - трафик 25 ГБ 35 ГБ 45 ГБ 55 ГБ
Исходящие звонки на других сотовых 
операторов РК

120 минут 180 минут 240 минут 300 минут

Исходящие звонки внутри сети  
Kcell/Activ

Неограниченное кол-во 
минут по 0 тенге

Неограниченное кол-во 
минут по 0 тенге

Неограниченное кол-во 
минут по 0 тенге

Неограниченное кол-во 
минут по 0 тенге

СМС внутри сети Kcell/Activ 500 700 800 1000

 ▀ Появятся ли в Казахстане 
«аэротрополисы»?
SPA, шопинг, мастер-классы по приготовлению суши – и это еще не полный спектр 
услуг, который сейчас могут предложить многие международные аэропорты

Асель Копеева 

В некоторых терминалах США специ-
ально обученные собаки помогают 
пассажирам справиться со стрессом 

перед полетом. Терапия собаками также 
есть и в Мумбайском аэропорту. А амери-
канский аэропорт Цинциннати, располо-
женный в Северном Кентукки, порадует 
мини-лошадками, которые помогают 
снизить уровень тревоги перед рейсом. 
Сегодня аэропорт – это не просто место 
обеспечения передвижений по миру, а 
полноценный город – транспортный хаб, 
где можно удовлетворить самые разные 
потребности – от шопинга до релакса.

В аэропортах Парижа Орли и Шарль-
де-Голль представлены ведущие модные 
бренды. драгоценное время в прекрасном 
городе можно потратить на посещение 
достопримечательностей и при этом не 
лишать себя возможности шопинга в ми-
ровой столице моды. Управляющей компа-
нией Paris Aéroport заключены договоры с 
ведущими модными брендами. Пассажи-
ры могут побаловать себя не только шо-
пингом, но и знаменитыми французски-
ми парфюмерией и кухней. Если раньше 
акцент делался на прибыль от перелетов, 
то сейчас процесс получения дивидендов 
меняется в сторону качественного обслу-
живания пассажиров, это своего рода го-
род в городе.

для аэропорта также важно, чтобы в 
очереди было как можно меньше людей, 
и в этот момент они находились в зонах 
отдыха. А комфорт, удобство и различные 
маркетинговые фишки для привлечения 
клиентов все активнее используются в 
авиаотрасли.

Например, пассажиры из Северной 
Америки чаще находятся в зоне А5, и по 
историческим данным понятно, что они 
предпочитают покупать аксессуары. Это 
позволяет увеличить продажи аксессуа-
ров и сделает более удовлетворенными 
пассажиров из Северной Америки.

Используя гибкую систему, москов-
ский аэропорт Шереметьево ввел карты 
лояльности, где разные бренды и услуги 
объединены в один проект. Помимо ски-
док в кафе и отелях, дисконта в магазинах 
беспошлинной торговли, карта позволяет 
бесплатно заходить в бизнес-залы и остав-
лять машину на парковке.

Современные аэротрополисы
В последнее время тема неавиационного 
дохода получила логическое развитие в 
концепции аэротрополиса, автором кото-
рой является профессор Университета Се-
верной Каролины джон Касарда. 

По его мнению, современные город-
ские аэропорты имеют потенциал пре-
вращения в настоящие мини-города – 
аэротрополисы. Концепция такова, что 
аэропорты становятся крупнейшими цен-
трами скопления населения и бизнеса, как 
в прошлых веках были морские порты и 
железнодорожные узлы.

Аэротрополис – это то, во что трансфор-
мируются крупнейшие аэропорты во всем 
мире, создавая вокруг себя бизнес-парки, 
логистические и индустриальные цен-

тры, промышленные территории, узловые 
станции и вокзалы, торговые комплексы, 
технологические, информационные и 
коммуникационные центры, становясь 
ядром всей этой инфраструктуры.

К слову, примеры аэротрополисов в 
мире уже есть. Это Лас-Колинас в штате 
Техас, «Южная ось» (Zuidas) в Амстердаме, 
бизнес-округ Songdo в Южной Корее, «Па-
натрополис» в Панаме. 

Глядя на такие успехи международных 
аэропортов, казахстанским воздушным 
гаваням есть куда стремиться.

По оценкам зарубежных специалистов, 
неавиационная деятельность является 
важнейшей статьей доходов для большин-
ства аэропортов мира. Она составляет в 
среднем 15-20% в структуре доходов аэро-
портов, а в отдельных случаях достигает 
30-40%. При этом прибыль от такой дея-
тельности может составить до 60-70% от 
общей прибыли аэропорта. 

В Казахстане доля от этой деятельности 
значительно ниже, что во многом связано 
с тем, что в нашей стране получению неа-
виационных доходов долгое время не при-
давалось должного значения. Но, находясь 
на стыке Европы и Азии, Казахстан имеет 
все шансы стать транспортным хабом по 
аналогии с ОАЭ. 

В АО «Международный аэропорт Аста-
на» «Капитал.kz» рассказали, что до недав-
него времени доходы от неавиационной 
деятельности не превышали 5% от общего 
оборота. 

«Теперь это изменилось, и мы нара-
щиваем возможности получения доходов 
с довольно низкой базы», – рассказали в 

пресс-службе аэропорта Астаны. Неави-
ационные доходы столичного аэропорта 
включают в себя не только кафе, рестора-
ны и магазины, но и строительство, пар-
ковку, гостиничные услуги и вообще все 
те услуги, которые пользуются спросом 
не только у прибывающих и выезжающих 
пассажиров, но и у сопровождающих лиц. 

«Следует отметить, что аэропорты по 
всему миру собирают неавиационные до-
ходы, превышающие 40% от общего обо-
рота, и что некоторые аэропорты в своем 
развитии в настоящее время движутся к 
модели аэротрополиса. В Казахстане, и 
в Астане в особенности, нам предстоит 
пройти долгий путь, но маршрут опре-
делен. Мы не ставим перед собой задачу 
довести долю неавиационных доходов до 
какого-либо конкретного уровня, но наде-
емся на весьма существенное увеличение 
такого типа доходов в будущем», – ком-
ментирует Паоло Ричиотти, председатель 
правления АО «Международный аэропорт 
Астана».

Компенсация неудобств
Возможно, в условиях глобализации, ког-
да мы находимся в постоянном передви-
жении по миру, город-аэропорт – это еще 
одна ступень развития, и здесь большую 
роль играет внедрение инновационных 
технологий. Ожидание рейса в связи с за-
держками благодаря новым технологиям 
не приносит больших неудобств. 

допустим, полет в Токио был отложен 
на 45 минут и номер выхода на посадку 
изменен. Первоначально это звучит как 
плохая новость для путешественника, од-

нако персонализированные предложения 
и скидки помогут легко скоротать время в 
бутике и быть своеобразной формой ком-
пенсации.

Розничные магазины могут рассма-
тривать это как шанс использовать по-
страдавших путешественников в качестве 
источников дополнительной прибыли. 
Подобные действия возможны благодаря 
интеллектуальным алгоритмам анализа 
данных.

Пока путешественники проводят время 
за приятным шопингом, в аэропорту ни на 
минуту не останавливается работа погруз-
чиков, автобусов, трапов и аэродромных 
тягачей. Транспортные средства взаимос-
вязаны, и решение позволяет отслеживать 
на карте и анализировать в режиме ре-
ального времени их местоположение, их 
статус, перемещения и любые проблемы, 
связанные с безопасностью.

Технологии на службе аэропортов
При постоянном росте пассажирского 
потока некоторые аэропорты не просто 
строят новые терминалы, а создают совер-
шенно новый сервис, который позволяет 
путешественникам незаметно для самих 
себя проходить досмотр. Так, уже скоро в 
международном аэропорту дубая на кон-
трольно-пропускных пунктах появятся 
«виртуальные аквариумы», оснащенные 
камерами для распознавания лиц пасса-
жиров. Вроде бы люди просто любуются 
морскими ландшафтами и изображением 
виртуальных жителей, а в это же время 
камеры сканируют лица, и на выходе из 
тоннеля пассажир получает пожелание 

счастливого пути или видит предупреж-
дающий красный сигнал. Такая система 
позволит уменьшить очереди при прохож-
дении досмотра, усилит безопасность и 
развлечет путешественников.

Еще одна составляющая современных 
аэропортов – умные парковки. Аэропорт 
Генуи может похвастаться таким проек-
том. Любой может получить информацию 
о занятых, свободных парковочных местах 
в режиме реального времени. Также есть 
возможность бронирования мест на опре-
деленное время. Такая система работает 
на основе сценария интернета вещей плат-
формы для умного города Plat.One от SAP. 

Авиация в ОАЭ также использует по-
добные технологии. Информация о поле-
тах в режиме реального времени на Smart-
доске позволяет исключить очереди и 
полезна как пассажирам, так и персоналу 
аэропорта. По всему миру такие решения 
сохранили авиакомпаниям 64% времени 
незапланированного простоя по органи-
зационно-техническим вопросам и увели-
чили операционную маржу на 76%.

Благодаря данным телеметрии можно 
анализировать доступность и шаблоны 
использования техники, оператор по-
нимает, где находится техника, в какое 
время нужно быть у выхода на посадку и 
собирает оптимальный парк техники для 
обслуживания рейса. Администраторы 
могут выявлять потенциальные пробле-
мы и в кратчайшие сроки предпринимать 
действия по их устранению. 

В аэропорту Астаны откроют 
капсульный отель
В этом году столичный аэропорт завершил 
проект по реконструкции пассажирско-
го терминала, что позволило увеличить 
пропускную способность более чем в 2 
раза. Соответственно, увеличилось и поле 
деятельности аэропорта в развитии ком-
мерческой деятельности. «По нашему мне-
нию, столичный аэропорт вполне может 
называться умным аэропортом. В первом 
квартале 2018 года в международном 
пассажирском терминале планируется 
запуск капсульного отеля. Это уникаль-
ный проект для аэропортов республики. 
Капсульный отель представляет собой по-
мещение со специально оборудованными 
высокотехнологичными капсулами для 
обеспечения максимально комфортного 
отдыха пассажиров. Мы планируем сде-
лать аренду капсул почасовой и доступной 
по цене», – сказал Паоло Ричиотти.

Сегодня аэропорты давно перестали 
быть местом прилета и отлета. Понимая 
это, руководство аэрогаваней превраща-
ют их в бизнес-структуры, создавая ком-
форт и удобства. Из удобств в Астане в 
терминале предусмотрены офисные зоны 
с компьютерами и Wi-Fi, туалетные зоны 
с душевыми кабинками, шесть различных 
зон с креслами и сиденьями, а весь верх-
ний этаж терминала будет отдан под ре-
сторанную зону.

Вместе с тем пассажиры видят не толь-
ко плюсы и долгоиграющие перспективы 
астанинского аэропорта, но и существую-
щие недочеты и неудобства.

«Нужно переходить из одного терми-
нала в другой или добираться до паркин-
га. Любой иностранец, путешествующий 
через Астану в регион, должен выйти, 
растаможиться и переходить с багажом 
в соседнее здание. А скоро зима со всеми 
сорокаградусными прелестями и мете-
лями. Или мы будем как во Франкфурте, 
монорельс пускать между соседними тер-
миналами?» – спрашивает один из поль-
зователей социальной сети (орфография и 
пунктуация автора сохранены).

Появится ли в будущем аэротрополис в 
Алматы, узнать не удалось. В Международ-
ном аэропорту Алматы на запрос издания 
не ответили.

 ▀ итальянские кулинары раскрывают секреты национальной кухни
В Rixos President Astana прошел мастер-класс именитых шеф-поваров

Айнагуль Елюбаева

В Казахстане впервые проводится 
Неделя итальянской кухни. Это со-
бытие организовано Посольством 

Италии в РК, отделом по развитию торго-
вого обмена, регионом Фриули Венеция 
джулия, предпринимателями и ассоциа-
цией шеф-поваров и рестораторов. 23 но-
ября в отеле Rixos President Astana прошел 
мастер-класс для сообщества шеф-
поваров профессионального конкурса по-
варов и кондитеров «деларук Астана».

Неделя итальянской кухни – часть 
Чрезвычайного плана по продвижению 
итальянской продукции на зарубежных 
рынках и Стратегического плана по раз-
витию туризма 2017−2022. Проект пере-
кликается также с инициативами, пред-
усмотренными Планом по усиленному 
продвижению Made in Italy, предложен-
ным Правительством Италии для мак-
симального увеличения коммерческого 
распространения и присутствия на ино-
странных рынках аутентичных итальян-
ских продовольственных продуктов.

В основе проекта – популяризация на-
циональной итальянской кухни, ее идея 
и философия, продвижение этногастроно-
мических и кулинарных традиций стра-
ны, высококачественных итальянских 
продуктов питания и вина, обозначение 
наименее известных за рубежом терри-
торий Италии. Под эгидой Недели ита-
льянской кухни в Алматы и Астане про-
шла серия мастер-классов от знаменитого 
итальянского повара Мануэля Маркетти. 
Мастер-классы ориентированы прежде 
всего на аудиторию местных професси-
ональных шеф-поваров. Эти мероприя-
тия «ставят своей целью сформировать 
истинных посланников-амбассадоров, 
которые продвигали бы вкусы итальян-
ской кухни, представляли все богатство 
гастрономического предложения Италии 
и легкость, с которой можно находить 
большинство из типичных итальянских 
продуктов на местном рынке благодаря 
многочисленным квалифицированным 
импортерам», говорят организаторы.

В Алматы итальянский шеф-повар про-
вел два мастер-класса для членов Нацио-

нальной ассоциации поваров Казахстана 
и ограниченного круга ценителей в рам-
ках уникального вечера, посвященного 
Италии.

23 ноября такой же мастер-класс про-
шел в столичном отеле Rixos President 
Astana для сообщества шеф-поваров про-

фессионального конкурса поваров и кон-
дитеров «деларук Астана». По словам 
директора отдела по развитию торгового 
обмена Посольства Италии Сальваторе 
Парано, Неделя итальянской кухни про-
ходит во всех уголках мира – Нью-Йорке, 
Сан-Паулу, Санкт-Петербурге.

«Итальянская кухня – это нечто боль-
шее, чем пицца и паста. Италия – очень 
маленькая страна с географической точки 
зрения, но она очень большая страна с га-
строномической точки зрения. И таким 
мероприятием мы хотим показать казах-
станским шеф-поварам, какие существу-
ют ингредиенты в маленьких городках 
Италии и каким образом они приготавли-
ваются итальянцами. В надежде, что кто-
то из этих шеф-поваров влюбится в одно 
из блюд и предложит это в казахстанских 
ресторанах с казахстанскими ингредиен-
тами и с любовью к итальянской кухне», – 
отметил Сальваторе Парано.

Представитель посольства также выра-
зил пожелание, чтобы итальянских ресто-
ранов становилось больше в Казахстане.

«По Казахстану, возможно, цифры не пре-
высят сотни ресторанов именно с настоя-
щей итальянской кухней. Вообще, отдель-
ные итальянские блюда есть в меню любого 
местного ресторана», – подчеркнул он.

Отметим, в первые семь месяцев 
2017 года экспорт продуктов питания 
из Италии в Казахстан вырос на 45,2%.

 ▀ Как вытянуть «Счастливый билет» и бесплатно 
поехать на концерт «Легенды ретро FM»?  

Дана Кантарбаева 

9 декабря в легендарном «Олимпий-
ском» состоится очередной концерт 
«Легенды Ретро FM». Подробнее о 

том, как попасть на грандиозное шоу, 
славящееся уникальными постановками, 
невероятными спецэффектами и красоч-
ными декорациями, а, главное, выступле-
нием лучших ретроартистов, – в матери-
але. 

У радиостанции «Ретро FM Казах-
стан» есть традиция: каждый год в де-
кабре любимое радио отправляет своих 
преданных слушателей на незабывае-
мый праздник, самую зажигательную 
дискотеку года – концерт «Легенды 
Ретро FM» в «Олимпийском»! Команда 
счастливчиков, которых отберет «Ретро 
FM Казахстан», не только своими глаза-
ми увидит мегашоу с участием знаме-

нитых артистов, танцоров, акробатов и 
каскадеров, но и получит возможность 
пообщаться со своими кумирами: побы-
вать на их саундчеках, сфотографиро-
ваться с ними и получить от них имен-
ные автографы!

Программа этого года – как всегда 
потрясающая. По традиции, в «Леген-
дах Ретро FM» примут участие суперз-
везды сразу трех десятилетий – 70-х, 
80-х и 90-х. На этот раз приглашение 
выступить на одном из самых гранди-
озных музыкальных фестивалей года 
получили такие звезды, как: Юрий 
Шатунов, Татьяна Овсиенко, Олег Газ-
манов, Валерий Сюткин, Игорь Саруха-
нов, Валентина Легкоступова, а также 
именитые гости из зарубежья, такие 
как: Sandra, экс-солист группы Modern 
Talking Thomas Anders, Riccardo Fogli, 
Baccara и Dr Alban! 

Большинство казахстанцев увидит 
этот концерт только в новогоднюю ночь и 
только по телевизору, а вот у слушателей, 
кто ни дня не проводит без радиостанции 
«Ретро FM Казахстан», есть шанс увидеть 
этот фантастический концерт на месяц 
раньше! 

Итак, для того чтобы выиграть по-
ездку на «Легенды Ретро FM» – от души 
поплясать в хорошей компании, попеть 
любимые песни с кумирами и вспомнить 
юность, – нужно принять участие в игре 
«Счастливый билет», которая началась 
в эфире «Ретро FM Казахстан» 27 ноября 
и продлится до 6 декабря. Все это время 
нужно будет не просто слушать вашу лю-
бимую музыку на «Ретро FM Казахстан», 
но и быть очень внимательным к тому, что 
говорят ведущие. Ведь в течение дня дид-
жеи будут загадывать по 3 факта об одном 
из участников предстоящего концерта. 

ВНИМАНИЕ! УСЛОВИЯ ИГРЫ: как 
только в эфире вы услышали информа-
цию о будущем участнике «Легенд Ретро 
FM» и догадались, о ком идет речь, вам 
нужно тут же отправить правильный 
ответ в WhatsApp на номер +7 707 2 501 
101. Тому, кто даст верный ответ первым, 
позвонят ведущие. И тогда вы можете на-
звать имя загаданного артиста в прямом 
эфире «Ретро FM Казахстан» на всю стра-
ну! Кроме того, у вас будет возможность 
заказать песню этого певца, и она прозву-
чит для всех слушателей. Правда, поедете 
ли вы в Москву или нет, будет зависеть от 
фортуны, ведь если выпадет суперигра, 
поездке на концерт – быть! А если ока-
жется, что это обычная игра, то вам пода-
рят приятный презент и несколько минут 
славы – вас услышит весь Казахстан! 

Если вы любите, цените и знаете ре-
тромузыку и являетесь фанатом «Ретро 
FM Казахстан» долгие годы, то вам стоит 
побороться за свой «Счастливый билет»! 
Используйте свой шанс, дерзайте! Кто 
знает, может, именно вы отдохнете с «Ре-
тро FM Казахстан» и окунетесь в мир луч-
шей музыки 70-х, 80-х и 90-х? до встречи 
в «Олимпийском»! 

// ракурс

 ▀ Сколько стоит жилье  
в регионах Казахстана
Зарисовки с портала недвижимости «Баспана.kz»

Карлыгаш Темирболатова, 
фото: портал баспана.kz 

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
продолжает изучать портал недви-
жимости Баспана.kz. Портал раз-

работан «Жилстройсбербанком Казахста-
на» для удобства выбора и прозрачности 
процесса распределения жилья в рамках 
программы «Нурлы жер». Портал объеди-
нил клиентов, строительные компании и 
государственные органы. За первый месяц 
его работы была размещена информация 
о 180 объектах, подано 6000 заявлений от 
вкладчиков на участие в пуле покупателей 
квартир, распределено 1400 квартир. В 
среднем портал посещают 3500 клиентов 
в день.

В очередном обзоре «Капитал.kz» – 
Шымкент, Тараз, Караганда, Павлодар, 
Усть-Каменогорск.

усть-Каменогорск: дом за год

В Восточно-Казахстанской области, в городе Усть-Каменогорске, строится пятиэтаж-
ный многоквартирный жилой дом. Примечательно, что сроки строительства этого 

объекта обозначены очень небольшие: 1 января 2017 – 31 декабря 2017 года.
Как указано в описании объекта, план детальной планировки разработан в соот-

ветствии с генеральным планом и с градостроительной ситуацией, с учетом требуемой 
ориентации и инсоляции жилых помещений, проектом застройки Усть-Каменогорска. 
Учитывались такие моменты, как эффективное использование территории, условия 
подхода и подъезда к жилому дому.

Недалеко от этого дома построена школа на 1000 мест, планируется строительство 
детского сада на 360 мест, детской областной больницы, других объектов соцкультбыта 
и торгово-развлекательных центров. 

Рабочим проектом предусмотрено соответствие площадей и внутренней отделки 
квартир третьему классу комфортности жилья, сейсмичность – 7 баллов. В доме четыре 
этажа и мансардный этаж. Общее количество квартир жилого дома – 45. дом строится 
по программе «Нурлы жол», стоимость квадратного метра – 127 675 тенге. Предлагают-
ся одно-, двух- и трехкомнатные квартиры. Стоимость начинается от 4,6 млн тенге и 
заканчивается суммой примерно 10,6 млн тенге. 

Павлодар: пока только один объект

В Павлодаре по программе «Нурлы жол» строится девятиэтажный жилой дом в жилом 
комплексе «Сарыарка». Заказчик – аппарат акима Павлодарской области, застройщик 

– ТОО «ТҰРАБАЙ». Начало строительства – 2014 год, окончание – 2017 год. Стоимость 
квадратного метра – 140 тыс. тенге

Здесь предлагаются двух-, трех- и четырехкомнатные квартиры. Площадь квартиры из 
двух комнат составляет 58,16 – 60,36 кв. м, стоимость – около 8,5 млн тенге. Трехкомнатная 
квартира оценивается почти в 10,9 млн тенге, площадь такого жилья – 77,72 кв. м. Четы-
рехкомнатная квартира в этом доме стоит 12,7 млн тенге, площадь – около 91 кв. м.

Караганда: удобное расположение

Караганда представлена на портале Баспана.kz одним объектом – кредитным жилым 
домом в юго-восточной части города. Рядом расположены супермаркеты «СТРОЙ-

МАРТ», METRO, «Магнум», прокуратура района имени Казыбек би, недалеко – спортив-
ные комплексы: Ледовый дворец, теннисный центр, центр бокса.

дом возводится по заказу аппарата акима Карагандинской области, начало строи-
тельства – 2013 год, окончание – 2017 год. В описании к объекту указывается, что дом 
состоит из пяти блок-секций (одна 14-этажная, четыре 16-этажные). Класс комфортно-
сти – третий. Всего в доме 468 квартир, их суммарная площадь – 24 854 кв. м. Из них по 
программе «Нурлы жол» представлено 168 квартир общей площадью 8 608 кв. м. Цена 
одного квадратного метра – 140 тыс. тенге. Стоимость однокомнатных квартир здесь 
начинается от 5,9 млн тенге (за квартиру площадью 34,5 – 41,9 кв. м) и заканчивается 
8,51 млн тенге (площадь квартиры – 60,46 – 60,71 кв. м). двухкомнатные стоят около 9,9 
млн тенге и около 10,6 млн тенге, площадь, соответственно, – 67-71 кв. м и около 75 кв. м.

Тараз: четыре комнаты  
за 12,8 млн тенге

В 2015 году ТОО «Агроспецстрой» по 
заказу аппарата акима Жамбылской 

области начало строительство жилого 
дома в микрорайоне Арай в городе Тара-
зе. Жилье строится по программе «Нурлы 
жол». В описании к этому пятиэтажному 
строению указываются преимущества 
его расположения: участок граничит с 
территорией интеллектуальной школы и 
с территорией лицея, недалеко протекает 
дренажный канал, рядом находится ми-
крорайон Байтерек, центральный рынок 
«Атакент», спорткомплекс «Тараз арена», 
участок обеспечен удобным доступом для 
транспорта и пешеходов.

Квартиры здесь стоят 116 тыс. тенге за 
квадратный метр. Однокомнатная квар-
тира в этом доме обойдется примерно в 5,9 
млн тенге (площадь – около 51 кв. м). Пред-
лагается несколько вариантов двухком-
натных квартир; их стоимость находит-
ся в коридоре от 7,3 млн тенге до 9,7 млн 
тенге, при этом площадь может доходить 
до 83 кв. м. Также в нескольких вариантах 
представлены трехкомнатные квартиры. 
Цены на них начинаются от 9,6 млн тенге 
и доходят до 11,1 млн тенге, квадратура – 
от примерно 83 кв. м до примерно 95,5 кв. 
м. Кроме того, в этом доме предусмотрены 
и четырехкомнатные квартиры; их ква-
дратура превышает 110 кв. м, стоимость 
– 12,8 млн тенге.

шымкент: 180 тыс. тенге за «квадрат»

В Южно-Казахстанской области, согласно порталу, пока предлагается только один объ-
ект – жилищный комплекс «Астана» в Шымкенте. Это девятиэтажный монолитный 

жилой дом 2-го класса комфортности с привязкой трех многоэтажных в администра-
тивно-деловом центре города. Общая площадь квартир – 6263,53 кв. м. Предлагаются 
квартиры, состоящие из одной, двух и трех комнат. Площадь однокомнатных квартир – в 
пределах 56 кв. м, стоимость – до 10 243 800 тенге. Площадь двухкомнатных квартир – 
около 83 кв. м, стоимость – до 15 102 000 тенге. Трехкомнатные квартиры площадью 111 
кв. м оцениваются в сумму более 20 млн тенге. Один квадратный метр в этом доме пред-
лагается по 180 000 тенге.

Заказчик строительства – социально-предпринимательская корпорация «Шым-
кент», застройщик – ТОО «Оңтүстік-құрылыс-сервис». Жилищный комплекс предла-
гается по программе ЖССБК «Свой дом». Прием заявлений на участие в пуле по этому 
объекту еще продолжается.
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благодаря государственной поддерж-
ке ежегодный объем жилищного 
строительства в Костанайской обла-

сти значительно растет. 
Если за последние три года (2014 – 2016 

гг.) за счет государственных инвестиций 
было введено 99,2 тыс. кв. м жилья, или 1264 
квартиры, то только за 10 месяцев 2017 года 
введено 89,5 тыс. кв. м кредитного жилья 
(1110 квартир), а до конца текущего года 
еще будет введено 11,7 тыс. кв. м арендного 
жилья, или 165 квартир. В связи с чем обе-
спеченность населения жильем в области 
выросла с 2005 года на 16% и составила 21,8 
кв. м на одного человека, республиканский 
показатель составляет 21,4 кв. м на челове-
ка, по итогам текущего года он улучшится.

В свою очередь программа жилищного 
строительства «Нурлы жер» предоставила 
населению хорошую возможность в при-
обретении жилья по доступным ценам 
через систему жилстройсбережений, в 
получении социально уязвимыми слоями 
населения арендного жилья и развития 
индивидуального жилищного строитель-
ства. В управлении строительства, архи-
тектуры и градостроительства области 
подвели итоги работы программы за 10 
месяцев 2017 года.

Кредитное жилье запустило 
снижение цен на рынке 
недвижимости
По направлению «Строительство кредит-
ного жилья через систему жилстройсбере-
жений» работа продолжается ускоренны-
ми темпами. 

Так, если с 2015 по 2016 год было сдано 
23,8 тыс. кв. м жилья, или 302 квартиры, 
то только по итогам 10 месяцев текущего 
года введено в эксплуатацию 15 домов об-
щей площадью 89,5 тыс. кв. м жилья, или 1 
110 квартир, в том числе;

- за счет выпуска облигаций МИО 8 жи-
лых домов (7 домов в г.Костанае и 1 дом в 
Костанайском районе) общей площадью 
37,2 тыс. кв. м (480 квартир);

- по линии АО «Байтерек девелопмент» 
7 домов в микрорайоне Аэропорт общей 
площадью 52,3 тыс. кв. м (630 квартир).

Кроме того, в текущем году за счет выпу-
ска облигаций МИО начато строительство 
19 домов со сроком завершения в 2018 году, 
на общую сумму проектов 7,6 млрд тенге 
общей площадью 72,8 тыс. кв. м, или 1092 
квартиры в микрорайонах Аэропорт (8 до-
мов), Юбилейный (5 домов) г. Костаная и 
Северный (6 домов) Костанайского района. 
Уже в текущем году необходимо освоить 4 
млрд тенге. По состоянию на 1 ноября 2017 
года освоение средств составило 1, 5 млрд 
тенге, это 39% к годовому плану. 

План количества сдачи квартир на 2018 
год по области составит 2656 квартир (36 
домов). Тем самым доля от общего плана 
по республике достигла 6,2%. Это самый 
высокий процент по сравнению с другими 
регионами страны. 

Благодаря своевременному выделению 
средств из областного бюджета ведется 
разработка проектов на строительство 
многоэтажного жилья и подведение ин-
женерной инфраструктуры к ним на 5 
площадках общей площадью жилого фон-
да 1,062 млн кв. м жилья (мкр. Аэропорт 
– 181, 7 тыс. кв. м, Береке –313,8 тыс. кв. 
м, Юбилейный – 328,1 тыс. кв. м, Тобыл-1 
– 158,5 тыс. кв. м, Тобыл–2 – 79, 5 тыс. кв. 
м), или 204 многоэтажных жилых домов. 

На эти цели выделено более 576 млн 
тенге. 

В республиканском бюджете на 2018 
год поддержано наибольшее количество 
проектов на развитие инженерно-комму-
никационной инфраструктуры Костанай-
ской области в сумме 4,9 млрд тенге (16 
проектов).

С увеличением объемов строительства 
кредитного жилья отмечается снижение 
цен на вторичное жилье и жилье, возводи-
мое частными застройщиками. 

Так, если в 2016 году средняя стоимость 
вторичного жилья составляла 175,6 тыс. 

тенге за 1 кв. метр, то на сегодняшний 
день она снизилась до 175,1 тыс. тенге за 
1 кв. метр. 

Аналогичная ситуация складывает-
ся и с первичным жильем, возводимым 
частными застройщиками, где средняя 
стоимость жилья в 2016 году составляла 
191,4 тыс. тенге за 1 кв. метр, а в настоя-
щее время – 186,9 тыс. тенге за 1 кв. метр, 
таким образом цены на первичное жилье в 
Костанайской области снизились по срав-
нению с прошлым годом на 2,4%. 

Параллельно с увеличением строитель-
ства жилья МИО активизировалась работа 
КФ АО «Жилстройсбербанк Казахстана». 
Только за последний год сумма депозит-
ного портфеля в «Жилстройсбербанке» 
возросла на 34% (на 01.11.2016 – 14,1 млрд 
тенге, на 01.11.2017 – 19,0 млрд тенге). Ко-
личество вкладчиков за этот же период уве-
личилось на 8,3 тыс. и достигло 43,5 тыс. 
человек. Чуть более 1,1 тыс. вкладчиков 
имеют договоры с 30%-ными накоплени-
ями (взнос более 2,0 млн тенге), фактиче-
ски в этом году распределено 618 квартир 
и до конца года необходимо распределить 
более 500 квартир кредитного жилья. Тем 
самым более 1100 квартир подлежит рас-
пределить в 2017 году и более 1000 квартир 
запланировано сдать в 2018 году. 

Арендное жилье строят,  
и нужно еще больше
По направлению «Создание фонда аренд-
ного жилья для социально уязвимых слоев 
населения» ежегодно из республиканско-
го бюджета выделяется 25 млрд тенге на 
все регионы Казахстана, или по 1,5 млрд 
тенге на область. 

В текущем году на строительство 7 
арендных домов без права выкупа выделе-
но 1,93 млрд тенге (из них РБ – 1,562 млрд 
тенге, МБ – 367,9 млн тенге).

Планируется завершить строительство 
четырех арендных домов общей площа-
дью порядка 12 тыс. кв. м на 165 квартир 
(двух жилых домов в городе Рудном общей 
площадью 8,6 тыс. кв. м и двух жилых до-
мов в мкр. Северный Костанайского райо-
на общей площадью домов 3,1 тыс. кв. м). 

В управлении отмечают, что, несмотря 
на намеченные планы по строительству 
арендного жилья, пока не удается значи-
тельно сократить численность нуждаю-
щихся в жилье граждан, которая по состо-
янию на 1 октября 2017 года достигла 24,4 
тыс. человек, из них социально уязвимые 
слои населения – 14,4 тыс. человек, претен-
дующих на получение арендного жилья. 

Так, за последние три года получили 
жилье из коммунального жилищного 
фонда 852 очередника (в 2015 году – 346, 
в 2016 году – 390, 2017-м – 116), а очеред-
ность за последние три года увеличилась 
на 2919 человек. 

На города Костанай, Рудный и Костанай-
ский район приходится 78% очередников.

Следует отметить, что, согласно усло-
виям программы, допускаются строитель-
ство и (или) реконструкция объектов под 
арендное жилье без выкупа за счет средств 
местного бюджета. В связи с чем акиматам 
районов необходимо провести инвентари-
зацию зданий и сооружений, находящих-
ся на территории района и подлежащих 
восстановлению и реконструкции под 
арендное жилье, и принять меры по разра-
ботке проектно-сметной документации. 

При этом стоимость 1 квадратного ме-
тра должна быть не выше 60% стоимости 
строительства нового жилого дома в рам-
ках программы.

 
Акимат просит банки быть  
более активными
В рамках направления «Повышение до-
ступности ипотечного кредитования» в 
целом по республике в текущем году на 
приобретение нового жилья клиентами 
направлено в КИК 797 заявок, на сумму 
займов 7,9 млрд тенге. 

В Костанайской области с начала реа-
лизации направления одобрено получе-
ние займов 17 клиентам на общую сумму 
172,9 млн тенге (АО «Жилстройсбербанк 

Казахстана» – 12 клиентов, АО «Сбербанк 
России» – 3 клиента, АО «Банк ЦентрКре-
дит» – 2 клиента).

Заключены 2 договора субсидирова-
ния, сумма перечисленных субсидий со-
ставляет 56,1 тыс. тенге (АО «Сбербанк 
России»).

«Необходимо отметить низкую актив-
ность банков второго уровня по данному 
направлению, а также условия, предус-
мотренные программой, то есть целевое 
назначение займа – покупка первичного 
жилья (квартира в построенном объекте, 
индивидуальный жилой дом). Субсиди-
рование осуществляется только по ипо-
течным жилым займам, выдаваемым БВУ, 
по ставке вознаграждения не более 16% 
годовых. Основной поток населения обла-
сти кредитуется через АО «Жилстройсбер-
банк», где процентная ставка по кредиту 
более низкая (12%, с учетом субсидирова-
ния выходит до 5%)», – проанализировал 
Талгат Булатов, глава управления строи-
тельства, архитектуры и градостроитель-
ства Костанайской области. 

Частные застройщики 
предпочитают госпрограмму 
кредитам
Направление «Стимулирование строи-
тельства жилья частными застройщика-
ми» призвано обеспечить финансовыми 
ресурсами частных застройщиков через 
расширение объемов кредитования.

По данному направлению на стимули-
рование строительства жилья частными 
застройщиками на 2017 год предусмотре-
но 10,7 млрд тенге субсидий для застрой-
щиков, из которых Костанайской области 
выделено 400 млн тенге. 

В рамках данного направления про-
граммы приняло участие ТОО «БК-Строй» 
(строительство многоквартирного жило-
го дома в микрорайоне Северо-Западный 
в Костанае). Проект ТОО «БК-Строй» одо-
брен на сумму 2 млрд тенге. Из них на 2017 
год субсидированию подлежит 11,6 млн 
тенге. За весь период субсидированию 
подлежит 400 млн тенге. 

«Отмечается низкая активность БВУ в 
реализации данного направления, а так-
же необходимо отметить, что основные 
застройщики области участвуют в про-
грамме по строительству кредитного и 
арендного жилья, и потребность в получе-
нии кредитов у них не имеется», – отметил 
Талгат Булатов. 

По направлению ижС 
выстроилась очередь  
из желающих
В развитии направления индивидуального 
жилищного строительства приоритетом 
будет строительство индивидуальных жи-
лых домов в едином архитектурном стиле. 

В рамках пилотного проекта програм-
мы «Нурлы жер» в Костанайском районе в 
микрорайоне Заречный на площади 37 га 
будет построено 279 домов, в том числе в 
2017 году – 100 домов. Уже начался поэтап-
ный ввод индивидуальных домов. Общая 
площадь вводимого индивидуального жи-
лья 30,0 тыс. кв. м. 

Стоимость 1 кв. м составит 112-115 тыс. 
тенге. 

В настоящее время очередность на зе-
мельные участки составляет 28 883 чело-
века (г. Костанай – 18 764, Костанайский 
район – 8164, г. Рудный – 1440). 

За последний год количество очередни-
ков возросло на 69% (на 01.11.2016 – 17 тыс. 
человек, на 01.11.2017 – 28,9 тыс. человек). 

По итогам анализа развития индиви-
дуального жилищного строительства в 
области определены населенные пункты, 
где индивидуальная застройка имеет при-
оритетное значение: это города Костанай, 
Рудный и населенные пункты Костанай-
ского района, прилегающие к территории 
областного центра. 

для отвода земельных участков под 
ИЖС предусмотрено 8 площадок общей 
площадью 1665 га (мкр. Кунай 1-я очередь, 
Кунай 2-я очередь, мкр. Арай г. Костаная, 
мкр. 25, мкр. Восточный и мкр. в п. Качар 
г. Рудного, мкр. Северный в с.Заречное и 
мкр. Коктем а п.Затобольск Костанайско-
го района). 

для распределения среди очередников 
до 2021 года количество индивидуальных 
земельных участков составит 8718. 

Пока все идет по плану
«Проанализировав всесторонне наши пла-
ны по реализации программы жилищного 
строительства «Нурлы жер» в текущем году 
и на ближайшую перспективу, есть уве-
ренность и основание утверждать, что эти 
показатели будут выполнены. В целом ре-
ализация программы с привлечением по-
тенциала частных инвестиций и поддерж-
ка предпринимательской деятельности 
станут основой для развития строительной 
индустрии, внесут значимый вклад в общее 
социально-экономическое развитие, обе-
спечив дальнейший экономический рост 
области, сохранение устойчивых темпов 
жилищного строительства, создание но-
вых рабочих мест», – заявил Талгат Булатов.

Каковы объемы строительства 
нового жилья в целом по области?
для поддержания уровня строитель-
ной активности в Костанайской области 
определены 16 перспективных районов 
застройки (микрорайоны Аэропорт, Юби-
лейный, Береке, Тобыл 1, 2 и т.д.) общей 
площадью 1957 га. В области в предстоя-
щие пять лет (2017-2021 годы) планирует-
ся построить 1,5 млн кв. м жилья, что на 
32% превысит объемы предыдущих 5 лет. 
В результате 19,5 тыс. семей улучшат свои 
жилищные условия, что в два раза больше, 
чем за период 2012-2016 гг.  для реализа-
ции этой задачи акимату области на 2017-
2021 годы доведены планы ввода жилья, 
которые ежегодно корректируется при 
заключении меморандумов с Правитель-
ством Республики Казахстан. 

На 2017 год доведен план в общем объ-
еме 220,0 тыс. кв. м жилья, на 2018 год 
план установлен в объеме 245,9 тыс. кв. м 
жилья. Только за 10 месяцев текущего года 
по всем источникам финансирования вве-
дено в эксплуатацию 234,5 тыс. кв. м жи-
лья, темп роста к уровню прошлого года 
составил 131,8% (2016 г. – 177,8 тыс. кв. м).

Наибольший объем жилья введен в го-
роде Костанае (71%), в Костанайском рай-
оне (11%), в городе Рудном (9%). В области 
на их долю приходится 91% от всего объ-
ема введенного жилья. 

По итогам 10 месяцев снижен темп 
строительства жилья к уровню прошлого 
года на 12% только в денисовском районе. 

В целом в текущем году в сравнении с 
2015 годом финансирование жилищного 
строительства выросло в 5,3 раза и со-
ставило 15 млрд тенге (2015 г. – 2,8 млрд 
тенге, 2016 г. – 4,9 млрд тенге, 2017-й – 15 
млрд тенге).

 ▀ Популярность «нурлы 
жер» зашкаливает  
в Костанайской области
По всем направлениям госпрограммы спрос костанайцев значительно  
превышает предложение

 ▀ Североказахстанцы  
поверили в «нурлы жер»
Арендное жилье в области строят с опережением графика

Диана Слинькова

напомним: государственная про-
грамма жилищного строительства 
«Нурлы жер» утверждена постанов-

лением Правительства Республики Ка-
захстан от 31 декабря 2016 года. Она раз-
работана во исполнение поручения главы 
государства, данного на расширенном 
заседании правительства 9 сентября 2016 
года, и направлена на выработку новых 
подходов стимулирования жилищного 
строительства для повышения доступно-
сти жилья широким слоям населения. 

С принятием новой программы в госу-
дарственной жилищной политике акцен-
ты переведены с прямого на внебюджет-
ное финансирование, выработаны меры 
по удешевлению ипотечного кредитова-
ния банков второго уровня, внедрен меха-
низм развития строительства индивиду-
ального жилья. 

О том, как идет в Северном Казахстане 
реализация программы, в понедельник го-
ворили на заседании акимата.

В текущем году на строительство объ-
ектов жилья в СКО с учетом обеспечения 
их инженерно-коммуникационной ин-
фраструктурой и благоустройством тер-
ритории предусмотрены средства в сумме 
8,3 млрд тенге, в том числе трансферты из 
республиканского бюджета – 600 млн тен-
ге, средства Национального фонда Респу-
блики Казахстан – 6,7 млрд тенге и сред-
ства областного бюджета – 1 млрд тенге. 

Как заверил руководитель управле-
ния строительства, архитектуры и градо-
строительства СКО Серик Мухамедиев, 
средства по итогам года будут освоены в 
полном объеме: остаток до конца года со-
ставляет 1,4 млрд тенге.

«На сегодняшний день в рамках мемо-
рандума, заключенного между акимом 
Северо-Казахстанской области и пре-
мьер-министром Республики Казахстан, 
доведенный план ввода жилья составляет 
200 тыс. кв. метров, в том числе 136 тыс. 
кв. метров по городу Петропавловску и 
64 тыс. кв. метров – в районах области. За 
счет государственных средств запланиро-
ван ввод 1463 квартир общей площадью 
117,7 тыс. кв. метров. Ожидаемый ввод 
жилья за январь-ноябрь 2017 года за счет 
средств государства и населения составит 
117,4 тыс. кв. метров, это 122% к уровню 
прошлого года. План на 2018 год составля-
ет 220 тыс. кв. метров, в том числе за счет 
бюджетных средств – 131,1 тыс. кв. метров 
(1470 квартир и 211 одноквартирных жи-
лых домов) и за счет средств предприятий 
и населения – 88,9 тыс. кв. метров», – рас-
сказал он.

СКО – лидер по строительству 
арендного жилья
Создание фонда арендного жилья без пра-
ва выкупа для социально уязвимых слоев 
населения – одно из важных направлений 
программы, определенных статьей 68 За-
кона Республики Казахстан «О жилищных 
отношениях». В рамках этого направле-
ния в текущем году в Северо-Казахстан-
ской области завершается строительство 
четырех жилых домов (400 квартир) об-
щей площадью 33,5 тыс. кв. метров по ул. 
Жукова в городе Петропавловске. для это-
го из Национального фонда Республики 
Казахстан предусмотрены средства в сум-
ме 2,2 млрд тенге и из областного бюджета 
– 700 млн тенге.

Работы на объектах ведутся с опереже-
нием графика производства работ. Более 
того, Северо-Казахстанская область зани-
мает лидирующее место среди регионов 
страны по вводу арендного жилья (15% от 
общего объема по республике). Подведе-
ние внешних инженерных сетей и благо-
устройство территории к этим жилым до-
мам завершается. Финансирование работ 
обеспечено в полном объеме.

По сообщению акимата, на 2018 год по 
этому направлению запланирован ввод в 
эксплуатацию 400 квартир общей площа-
дью 24 тыс. кв. метров. И это будет очень 
кстати: по данным Серика Мухамедиева, 
в акиматах района и Петропавловска оче-
редность на жилье составляет 18,3 тыс. че-
ловек, в том числе 10,4 тыс. – это социаль-
но уязвимые слои населения (в городе – 6,7 
тыс. человек, в районах – 3,7 тыс.).

Очередники получат  
кредитное жилье
«Кроме того, по итогам 11 месяцев за-
вершилось строительство семи кредит-
ных жилых домов (603 квартиры) общей 
площадью 49,7 тыс. кв. метров, начатых 
строительством в 2016 году в рамках ре-
ализации Государственной программы 
инфраструктурного развития «Нурлы 
жол». Финансирование объектов велось с 
применением револьверного механизма 
ранее привлеченных средств. На 2018 год 
запланирован ввод в эксплуатацию одно-
го жилого комплекса и 5 жилых домов (974 
квартиры) общей площадью 76,3 тыс. кв. 
метров. В целях финансирования данных 
мероприятий в текущем году централь-
ным госорганом на 2017-2018 годы поддер-
жаны средства в сумме 8 млрд тенге (2017 
год – 1,6 млрд тенге, 2018 год – 6,4 млрд 
тенге)», – рассказал руководитель управ-
ления.

Наряду с этим Кызылжарским районом 
разрабатывается проектно-сметная доку-
ментация по строительству двух 36-квар-
тирных жилых домов с применением 
технологий дСК, которые также будут 
реализованы по этой программе. Также 
ведутся переговоры с центральными го-
сорганами и АО «Байтерек девелопмент» 
по строительству 312-квартирного дома в 
микрорайоне Жас Оркен, застройщиком 
которого является Кокшетауская топлив-
ная база. Финансирование запланировано 
через обусловленный депозит. По итогам 
года квартиры будут распределены среди 
очередников местных исполнительных 
органов, в том числе здесь предусмотрены 
квартиры для сотрудников дВд.

С 2016 года АО «Байтерек девелопмент» 
в Петропавловске ведется строительство 
трех крупнопанельных жилых домов (231 
квартира) с применением технологий 
дСК на базе ТОО «Единство». Подрядными 

организациями выступают ТОО «Альфа-
Север» и ТОО «ЛивКосСевер». Ввод в экс-
плуатацию запланирован на декабрь те-
кущего года. для обеспечения этих домов 
магистральными инженерными сетями 
в текущем году при уточнении бюджета 
акимату области из Национального фонда 
выделены средства в сумме 1,3 млрд тенге.

для обеспечения очередников города 
Петропавловска арендным жильем с пра-
вом выкупа АО «Казахстанская ипотечная 
компания» завершается строительство 
116-квартирного жилого дома общей пло-
щадью 10 тыс. кв. метров в микрорайоне 
Береке. Ввод в эксплуатацию заплани-
рован на декабрь 2017 года. На первое 
полугодие 2018 года запланирован ввод 
96-квартирного жилого дома общей пло-
щадью 8,2 тыс. кв. метров. Внешние инже-
нерные сети здесь уже подведены. 

на ижС потребуются 
дополнительные средства
Значительную долю в общем объеме 
ежегодного ввода жилья занимает инди-
видуальное жилищное строительство. 
Приоритет в этом направлении – строи-
тельство жилых домов в едином архитек-
турном стиле в областных центрах через 
единого застройщика. Сейчас в Петро-
павловске, в поселке Солнечном, идет 
строительство 72 одноквартирных жи-
лых домов общей площадью 5,1 тыс. кв. 
метров (подрядчик – ТОО «Зерттеу СК»). 
Финансирование осуществляется за счет 
средств облигационного займа, но для 
подведения необходимой инженерной 
инфраструктуры (сети водоснабжения 
и электроснабжения) в текущем году из 
Национального фонда Республики Ка-
захстан выделены 1,3 млрд тенге. Работы 
подрядной организацией идут без отста-
вания от графика. 

Кстати, к этому направлению про-
граммы присоединился и район им. Г. 
Мусрепова, где для ИЖС определены два 
микрорайона – Северный и Южный, раз-
работана проектно-сметная документа-
ция по подведению соответствующей ин-
женерной инфраструктуры. В следующем 
году здесь тоже приступят к строитель-
ству индивидуального жилья в едином 
архитектурном стиле.

Мероприятия по подведению необхо-
димой инженерно-коммуникационной 
инфраструктуры к районам массовой 
жилищной застройки – еще одно важ-
ное направление программы. В текущем 
году акимату области на подведение ма-
гистральных сетей теплоснабжения, во-
доснабжения и водоотведения из Наци-
онального фонда РК и республиканского 
бюджета предусмотрены средства в сумме 
3,4 млрд тенге. На 2018 год запланирова-
ны средства в сумме 2,5 млрд тенге. Управ-
лением строительства формируется заяв-
ка на дополнительное выделение средств в 
сумме 2,5 млрд тенге, которая будет пред-
ставлена в феврале 2018 года.

жССбК помогает регионам 
распробовать «нурлы жер»
Один из главных операторов программы 
«Нурлы жер» – «Жилстройсбербанк Ка-
захстана» – хорошо зарекомендовал себя, 
участвуя в реализации государственных 
жилищных программ. Поэтому за доверие 
населения североказахстанскому област-
ному филиалу финансового института 
воевать не пришлось: с момента старта 
программы «Нурлы жер» новыми вкладчи-
ками банка стали 7,5 тыс. человек, а общее 
число североказахстанцев, решивших до-
верить деньги ЖССБК, достигло 30 тыс.

«Это благодаря поддержке руковод-
ства области и тому, что в регионе есть 
объекты, которые строятся для вкладчи-
ков банка, – говорит директор филиала 
АО «ЖССБК» Райхан Абдрахманова. – За 
годы реализации государственных про-
грамм в регионе «Жилстройсбербанком» 
было реализовано 20 жилых домов (1198 
квартир). Подписан меморандум между 
акиматом Северо-Казахстанской обла-
сти и «Жилстройсбербанком» в рамках 
реализации государственной програм-
мы инфраструктурного развития «Нурлы 
жол» на 2015-2019 годы по направлению 
«Строительство кредитного жилья через 
местные исполнительные органы за счет 
привлечения заемных средств от АО НУХ 
«Байтерек» путем выпуска одним из пер-
вых среди регионов долговых ценных бу-
маг». 

В 2017 году в рамках реализации про-
граммы «Нурлы жол» по направлению 

«Строительство кредитного жилья через 
местные исполнительные органы» введе-
ны в эксплуатацию 7 жилых домов, а так-
же ведется строительство 332- квартирно-
го жилого дома в микрорайоне Жас оркен 
для очередников акимата и вкладчиков 
банка. Люди активно пользуются предо-
ставленной возможностью обзавестись 
собственным жильем – только в текущем 
году банком выдано кредитов на сумму 
5,7 млрд тенге, участникам программы 
предоставлены 563 квартиры, из которых 
большая часть уже реализована. Всего же 
за период работы банка 27 объектов сдано 
в эксплуатацию, 1730 семей стали облада-
телями новых квартир по государствен-
ным программам.

И работа по предоставлению людям 
все больших возможностей продолжает-
ся. Так, по словам Райхан Абдрахмановой, 
расширена зона кредитования. 

«По ходатайству акимов района им. Г. 
Мусрепова и Айыртауского они включе-
ны в зону кредитования. Это значит, что 
любое жилье в этих районах может быть 
оформлено по кредиту ЖССБК, а так-
же в них может вестись строительство 
многоквартирных домов для участников 
госпрограммы. Кроме того, в конце сен-
тября банком запущен портал недвижи-
мости «Баспана.kz» – новый онлайн-сер-
вис, который объединил в единой базе 
данных вкладчиков ЖССБК, строитель-
ные компании и государственные органы. 
Теперь вкладчики ЖССБК могут выбрать 
на портале строительный объект, подать 
заявку на участие в госпрограмме, прой-
ти процедуру распределения жилья и вы-
брать понравившуюся квартиру в зависи-
мости от региона, стоимости, количества 
комнат», – говорит она.

Таким образом, портал облегчает 
жизнь вкладчика, позволяя ему прой-
ти все этапы, не приходя в банк. Имен-
но через портал идет расчет баллов и 
оценка платежеспособности. Вкладчик 
заполняет таблицу предпочтений и про-
ходит процедуру распределения квар-
тир. дистанционно рассматривается и 
заявление будущего новосела, который 
приходит в банк только для подписания 
договора купли-продажи и договора 
банковского займа.

// Проекты
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КАЗАхСтАН

«КАЛАшниКОВ» 
зАймЕТСЯ 
грузОВыми 
ДрОнАми

Концерн «Калашников» создает собствен-
ную компанию — оператора беспилотных 
летательных аппаратов (БПЛА), которая бу-
дет выполнять заказы по оказанию услуг. В 
сообщении концерна отмечается, что в авиа-
парк компании войдут не только легкие дро-
ны, но и тяжелые беспилотники, способные 
без дополнительной подзарядки проводить 
в воздухе несколько суток и перевозить до не-
скольких тонн груза. Серийное производство 
тяжелых БПЛА планируется запустить к лету 
2018 года, легкие же аппараты уже готовы 
к оказанию услуг по аэрофотосъемке, кар-
тографии, охране лесов, частных объектов. 
«Мы убеждены, что рынок сейчас заинтересо-
ван в компании, которая будет предоставлять 
как частным, так и государственным партне-
рам полный цикл услуг беспилотной граждан-
ской авиации, от предоставления аппаратов 
до их содержания и эксплуатации. Это позво-
лит сделать услуги беспилотной авиации до-
ступнее и, что немаловажно, дешевле для ко-
нечного заказчика», — пояснил генеральный 
директор концерна «Калашников» Алексей 
Криворучко.  (рбК)

ЛуЧшиЕ СмАрТФОны 
2017 гОДА

Издание TechRadar составило рейтинг 
смартфонов, появившихся на рынке в 2017 году. 
Топ-15 гаджетов опубликован на сайте журна-
ла. Первое и второе места заняли новинки юж-
нокорейской корпорации Samsung — Galaxy 
S8 и Galaxy S8 Plus. Эксперты оценили качество 
камер гаджетов, быстродействие и дизайн. 
В тройку также вошло устройство Google Pixel 
2 за «лучшую камеру на рынке и выдающийся 
дисплей». Продукция компании Apple сенсаци-
онно не вошла в список лидеров. Занимающий 
четвертую строчку iPhone X журналисты рас-
критиковали за «невероятную дороговизну», 
отдав должное «блестящему экрану и мощной 
начинке» смартфона. iPhone 8 Plus занял и вовсе 
девятую строчку рейтинга, в нем эксперты от-
метили «беспроводную зарядку, мощную бата-
рею, устаревший дизайн и дороговизну». Также 
в рейтинг вошли Huawei Mate 10 Pro, Samsung 
Galaxy Note 8, LG V30, LG G6, OnePlus 5T, Google 
Pixel 2 XL, Sony Xperia XZ Premium, HTC U11, 
iPhone 8, Honor 9. Ранее журнал Time опубли-
ковал рейтинг лучших гаджетов 2017 года, в 
котором новый смартфон Apple iPhone X занял 
почетное второе место. Лидером года редакция 
признала игровую консоль Nintendo Switch. 
Третье место занял ноутбук Surface Laptop 
Microsoft. (lenta.ru)

рОбОТы буДуТ 
СОбирАТь ЧАй

Главный исполнительный директор ком-
пании Dilmah дилхан Фернандо заявил о том, 
что «в течение нескольких лет» процессы сбо-
ра и производства чая будут автоматизирова-
ны, и это повлияет на миллионы людей, рабо-
тающих в чайной индустрии. «Я бы обратил 
внимание на робота Софию, который не так 
давно был представлен в Гонконге. На мой 
взгляд, это довольно впечатляющий робот. 
Здесь стоит отметить, что процесс сбора чая 
требует определенных навыков — необходи-
мо собирать несколько определенных листьев 
и бутон, нужно уметь различать разные цвета 
и градации чайных листьев. Роботы, в прин-
ципе, могут справиться с этой задачей. Есть 
также момент в том, что при сборе чая при-
ходится двигаться по определенной неровной 
поверхности. Возможно, пока это слишком 
сложно для дронов. Мы все еще собираем чай 
вручную. Но я не сомневаюсь, что в течение 
нескольких лет мы увидим роботов или дро-
нов, которые собирают чай», — заявил он. 
Между тем по ряду оценок на сегодняшний 
день в различных странах мира в процессах 
сбора и производства чая заняты примерно 
13 млн человек. Стоит отметить, что ответ, ко-
торый дал глава компании Dilmah, во многом 
похож на заявление, которое в октябре этого 
года сделал один из богатейших людей Китая 
джек Ма. Выступая на форуме «Открытые ин-
новации» в Сколково, он заявил, что людям 
не нужно беспокоиться о развитии новых тех-
нологий, потому что «проблема разрешится 
сама собой со временем». (vestifinance.ru)

FAceBOOk и AirBuS 
ВыПуСТЯТ инТЕрнЕТ- 
бЕСПиЛОТниК

Американская компания Facebook и евро-
пейский авиастроительный концерн Airbus 
договорились об объединении усилий в разра-
ботке новых высотных беспилотных летатель-
ных аппаратов, предназначенных для раздачи 
интернета в труднодоступных районах. Под-
робности о предстоящей совместной разра-
ботке пока неизвестны. Между тем компании 
объявили о намерении лоббировать увели-
чение спектра частот, которые можно будет 
использовать для организации широкополос-
ного доступа в интернет, а также для обеспе-
чения голосовой связи. Кроме того, Facebook 
и Airbus планируют совместно разработать 
и предложить поправки к международным 
авиационным правилам в части использова-
ния псевдоспутников. Как ожидается, свое 
предложение о расширении спектра частот 
для псевдоспутников Facebook и Airbus пред-
ставят на Всемирной радиокоммуникацион-
ной конференции, которая состоится в октя-
бре 2019 года. Отметим, что на данный момент 
Facebook занимается разработкой интернет-
беспилотника Aquila. В общей сложности этот 
аппарат совершил два испытательных полета. 
Aquila разрабатывается по схеме «летающего 
крыла». Предполагается, что Aquila сможет 
находиться в воздухе до 90 дней и выполнять 
полеты на высоте от 18 до 27 тыс. метров. Та-
кой беспилотник с помощью радиорелейного 
передатчика сможет транслировать интернет 
на территорию площадью от 40 до 80 квадрат-
ных километров со скоростью более 30 гига-
бит в секунду.  (N+1) 

уТВЕржДЕн 
СТрАТЕгиЧЕСКий 
ПЛАн рАзВиТиЯ 
КАзАхСТАнА  
ДО 2025 гОДА

Правительство утвердило проект Страте-
гического плана развития Казахстана до 2025 
года. Как отметил премьер-министр Бакыт-
жан Сагинтаев, к разработке документа при-
влекались зарубежные специалисты и кон-
салтинговые компании. «Как было поручено в 
Послании главы государства, к концу года мы 
должны были подготовить соответствующий 
документ. Этот документ подготовлен и пред-
полагает создание новой модели экономи-
ческого роста и повышение благосостояния 
народа. документ направлен на реализацию 
самого стратегического документа страны 
«Казахстан-2050». Цель – вхождение в трид-
цатку (конкурентоспособных стран. – Ред.). 
Поэтому нам необходимо правильно и доступ-
но объяснить общественности суть данного 
стратегического документа. В связи с чем по-
ручаю Миннацэкономики и соответственно 
министерству информации и коммуникаций, 
а также всем заинтересованным органам на-
чать соответствующую работу», – отметил Ба-
кытжан Сагинтаев.  (Соб.инф.)

В «ПрАВиТЕЛьСТВЕ 
ДЛЯ грАжДАн» 
ПОЯВиТСЯ PAPerFree

«Правительства для граждан» планирует 
реализовать проект Paperfree, который позво-
лит существенно снизить количество обраще-
ний во фронт-офисы корпорации. Реализация 
сервиса по предоставлению справок государ-
ственным органам и частным организациям 
позволит сократить выдачу этого вида услуг 
на 21,5 млн. Как пояснили в госкорпорации, 
по запросу третьих лиц граждане смогут 
предоставлять доступ к собственным данным, 
подтверждая свое согласие SMS-сообщением. 
К примеру, после внедрения проекта Paperfree 
учебное заведение будет запрашивать нуж-
ный документ на портале электронного пра-
вительства, а услугополучатель (в данном слу-
чае родитель) посредством SMS-сообщения 
только подтвердит свое согласие на разовый 
доступ к получению электронной справки. 
Таким образом, у порядка 3 млн учащихся от-
падет необходимость посещения ЦОНов перед 
учебным годом. Между тем в «Правительстве 
для граждан» представили список 10 самых 
востребованных услуг. На первом месте рас-
положилась услуга выдачи адресных справок 
с места жительства — за 10 месяцев текуще-
го года выдано 14 млн 534 тыс. 750 справок. 
На втором – услуги по выдаче и отзыву элек-
тронно-цифровой подписи. На третьем – вы-
дача справки о зарегистрированных правах 
на недвижимое имущество. (kapital.kz)

С 2018 гОДА 
зАрАбОТАЕТ 
ЭЛЕКТрОннАЯ биржА 
ТруДА 

В октябре текущего года в Астане, Алматы, 
Павлодаре, Шымкенте в пилотном режиме 
запущен проект единой электронной биржи 
труда. На сегодняшний день через площадку 
трудоустроены свыше 15 тыс. человек. Опыт 
первых четырех городов уже говорит об эффек-
тивности электронной биржи. По всей стране 
она начнет работать с 1 января 2018 года. Си-
стема будет запущена во всех 199 центрах за-
нятости Казахстана. К общей системе будет 
подключено порядка 10 интернет-площадок 
по трудоустройству, примерно вдвое вырас-
тет число вовлеченных частных агентств за-
нятости. Таких результатов ожидают специ-
алисты министерства труда и социальной 
защиты населения. «На сегодняшний день, 
помимо работодателей, в проекте участвуют 
4 пилотных центра занятости, 2 онлайн-пло-
щадки и 19 частных агентств. Сегодня в ней 
более 8 тыс. резюме, порядка 30 тыс. вакансий 
и больше 15 тыс. фактов трудоустройства», — 
сказала на заседании правительства министр 
Тамара дуйсенова. Отметим, что в ведомстве 
в рамках запуска нового проекта по всей стра-
не ожидают расширения охвата трудоустрой-
ством с 10% до 20% от общего числа нуждаю-
щихся в трудоустройстве граждан. (kapital.kz)

мЕДОргАнизАции 
ПЕрЕйДуТ нА «циФру»

до конца 2018 года автоматизация процес-
сов будет внедрена во всех учреждениях здра-
воохранения. Об этом на пресс-конференции 
в правительстве рассказал вице-министр здра-
воохранения Алексей Цой. Как пояснил спикер, 
новая система позволит заменить бумажную 
форму отчетности и успешно внедряется во 
всех регионах Казахстана. «Каждая медорга-
низация на поддержание информационной 
системы в среднем тратит около 300 тыс. тенге. 
Это не такая большая сумма… Большая груда 
документов, которые сейчас используются, что-
бы проводить мониторинг деятельности меди-
цинских организаций, перейдет в электронный 
формат», — уточнил Алексей Цой. Он пояснил, 
что уже порядка 50 медорганизаций в Казах-
стане до конца года будут автоматизированы, а 
со следующего года 4 пилотных региона поэтап-
но перейдут на безбумажный документооборот. 
«Все журналы и требования, статистические 
данные будут вводиться персонально и не будет 
требоваться дополнительного бумажного доку-
ментооборота. Это, конечно, даст и экономиче-
ский эффект — разгрузится медперсонал. Самое 
главное — мы создадим то поле и базу данных, 
которые в дальнейшем сможем обрабатывать, 
в том числе с использованием искусственного 
интеллекта», — рассказал спикер. При этом, 
как подчеркнул вице-министр, очень важный 
компонент системы электронного здравоохра-
нения — это введение электронного паспорта 
здоровья. «У каждого казахстанца будет свой па-
роль, виртуальный ящик или паспорт здоровья, 
в котором будут собраны его данные», — сооб-
щил спикер. (kapital.kz) 

 ▀ услуги портала электронного 
правительства в сфере 
налогообложения

Тлек Ерсаин

благодаря интенсивному внедрению технологий в 
области налогового администрирования получить 
некоторые государственные услуги стало быстрее и 

проще. Кроме того, сам процесс стал намного прозрачнее. 
Собственно, прозрачность получения государственных 
услуг и была одной из основных причин внедрения тех-
нологий в эту сферу. Сегодня для того чтобы воспользо-
ваться многими из них, налогоплательщикам достаточно 
перейти на портал электронного правительства, где раз-
мещены интерактивные сервисы. Портал предлагает ряд 
услуг, структурированных на три больших раздела: нало-
гообложение, экономика и финансы, а также легализация 
имущества. «Капитал.kz» решил более подробно остано-
виться на некоторых из них и рассказать о том, как полу-
чить услуги портала электронного правительства в сфере 
налогообложения. 

Сведения об отсутствии (наличии) 
задолженности, учет по которым ведется в 
органах государственных доходов
Получение сведений об отсутствии задолженности 
остается одной из наиболее востребованных государ-
ственных услуг среди остальных налоговых органов. 
Сегодня граждане могут подать заявление для полу-
чения сведений об отсутствии или наличии налоговой 
задолженности, задолженности по обязательным пен-
сионным взносам и социальным отчислениям в налого-
вый орган по месту регистрационного учета или через 
центр обслуживания населения. Кроме этого, переда-
ча в электронном виде сведений об отсутствии задол-
женности стала доступна для получения через портал 
электронного правительства. Услугу, как и прежде, 
можно получить в государственном органе или в госу-
дарственной корпорации, но онлайн-процедура получе-
ния выглядит легче и не так хлопотно. для того чтобы 
воспользоваться этой услугой, пользователю необхо-
димо авторизоваться на портале и перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн». далее нужно заполнить за-
явку и подписать ее электронной цифровой подписью. 
После всех проделанных действий в «Личном кабинете» 
(в разделе «История получения услуг») можно будет оз-
накомиться с обработанной справкой и предъявить по 
месту требования.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: не позднее трех рабочих дней со 
дня поступления запроса

Получение выписки с лицевого счета о 
состоянии расчетов налогоплательщика 
с бюджетом по исполнению налоговых 
обязательств 
Чтобы получить эту услугу, пользователю необходимо 
авторизоваться на портале, перейти по кнопке «Зака-
зать услугу онлайн», заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью, после чего в «Личном 
кабинете» (в разделе «История получения услуг») можно 
будет ознакомиться с уведомлением, содержащим запра-
шиваемые сведения. Эта же услуга доступна для полу-
чения в государственном органе либо в государственной 
корпорации. Все, что для этого нужно, это предоставить 
запрос для получения сведения об отсутствии (наличии) 
задолженности, налоговое заявление по форме, а также 
удостоверение личности для идентификации личности 
услугополучателя. В результате оказания услуги пользо-
ватель получит сведения об отсутствии (наличии) задол-
женности в электронном виде.
Стоимость услуги: бесплатно

Срок оказания услуги: не позднее трех рабочих дней со 
дня поступления запроса

Предоставление персонального 
доступа к регистрационным данным 
налогоплательщика  
для просмотра
Получение регистрационной карточки налогоплатель-
щика физического лица для просмотра регистрационных 
данных также стало доступно на сайте портала электрон-
ного правительства. для получения этой услуги пользо-
ватель должен авторизоваться на портале и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн», заполнить заявку и под-
писать ее электронной цифровой подписью. По итогам 
этих несложных действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг») можно будет ознакомиться с 
обработанной справкой и предъявить по месту требова-
ния.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 2 часа

 ▀ услуги eGov для регистрации  
по месту жительства

Тлек Ерсаин

Получение государственных услуг через портал 
электронного правительства позволило гражда-
нам избавиться от бесконечных хождений по каби-

нетам, стояния в очередях и сбора кипы справок и бумаг. 
Теперь чаще всего то, что нужно, для получения государ-
ственных услуг онлайн, так это авторизация и подача 
электронного заявления. В новой подборке «Капитал.kz» 
рассказывает, как получить регистрацию и проверить 
адресные данные, а также данные о прописке.

регистрация по месту жительства граждан рК
В соответствии с Правилами регистрации внутренних 
мигрантов граждане РК, иностранцы, лица без граждан-
ства, а также лица без гражданства, получившие статус 
беженца, подлежат обязательной регистрации по месту 
жительства. Сегодня эта государственная услуга доступ-
на как в госоргане, так и через портал электронного пра-
вительства. Чтобы получить услугу онлайн, необходимо 
авторизоваться на портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». В новом окне пользователю будет пред-
ложен вариант заполнения заявки, которую нужно под-
писать электронной цифровой подписью. К самой заявке 
надо прикрепить документ о согласии от собственника 
жилья, подтвержденный ЭЦП в случае, если заявитель не 
является собственником жилья. После всех этих действий 
необходимо оплатить государственную пошлину за оказа-
ние услуги.

Сделать это можно так: указать налоговый орган, вы-
брать способ оплаты через платежную карту любого бан-
ка либо лицевой счет в АО дБ «Сбербанк», а также ввести 
данные платежной карты с указанием номера, ФИО вла-
дельца, срок действия и CV-кода. По завершении оплаты 
для пользователя будет сформирован чек об оплате. Все 
чеки хранятся в «Личном кабинете» (в разделе «История 
оплаты услуг»). Комиссия за проведение оплаты состав-
ляет 100 тенге. Стоит учесть, что эта государственная 
услуга оказывается только для регистрации по постоян-
ному месту жительства. Ознакомиться с уведомлением об 
обработке заявки можно в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг»), которое поступит в течение 
указанного времени.

Чтобы получить услугу в НАО «Государственная корпо-
рация «Правительство для граждан», необходимо иметь 
следующие документы: удостоверение личности соб-
ственника жилища, документ о приобретении жилища 
либо свидетельствующий о получении его в пользование, 
а также справку об освобождении из мест лишения свобо-
ды и квитанцию об оплате государственной пошлины за 
постоянную либо временную регистрацию. 
Стоимость услуги: 0,1 МРП
Срок оказания услуги: на портале – не более 15 минут

Временная регистрация по месту  
жительства граждан рК
Чтобы получить услугу онлайн, необходимо авторизовать-
ся на портале и перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн», заполнить заявку с указанием данных объекта не-
движимости собственника или заявителя. Заявку нужно 
будет отправить на согласование собственнику недвижи-
мого имущества, подписать заявку должен собственник 
недвижимости, затем следует оплатить государственную 
пошлину за оказание услуги. для того чтобы ознакомить-
ся с уведомлением об обработке заявки, пользователю 
нужно перейти в «Личный кабинет» (в раздел «История 
получения услуг»), а для проверки внесения изменений в 
адрес временной регистрации по месту жительства необ-
ходимо перейти на страницу получения адресной справ-
ки. Корректировка будет внесена в течение 10 минут. Кро-
ме того, на сайте также можно посмотреть видеоролик для 
несобственников жилья о том, как временно зарегистри-
роваться по месту жительства через портал.

для получения временной регистрации по месту жи-
тельства в НАО «Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан» необходимо предъявить удостове-
рение личности собственника жилища и его согласие на 
временную регистрацию, а также квитанцию об оплате 
государственной пошлины за временную регистрацию по 
месту жительства. Пользователь может запросить адрес-
ную справку для проверки внесения данных по временно-
му адресу регистрации.
Стоимость услуги: 0,1 МРП
Срок оказания услуги: на портале – не более 15 минут

Проверка адресных данных  
(данных о прописке)
Граждане РК легко могут получить сведения о прописке. 
Сделать это можно на портале электронного правитель-
ства в три простых шага. Во-первых, перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн», во-вторых, заполнить и отпра-
вить заявку (ЭЦП не требуется). Завершающим шагом 
станет ввод ИИН и номера документа, удостоверяющего 
личность. данные о прописке появятся моментально по-
сле нажатия на кнопку «Отправить запрос».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: моментально при обращении

 ▀ услуги eGov для интеллектуальной  
и промышленной собственности

Тлек Ерсаин

В большинстве стран мира защита интеллектуальной 
собственности остается одной из важных компетен-
цией государства. Казахстан также всячески ста-

рается поддерживать эту область и не так давно добавил 
вкладку «Интеллектуальная собственность» на портале 
электронного правительства, чтобы пользователи могли 
легко и просто получить доступ к государственным услу-
гам онлайн. В новой подборке «Капитал.kz» рассказывает 
о том, какие услуги можно получить не выходя из дома, 
если вам необходимы патент или права пользования наи-
менованием места происхождения товара. 

Выдача патента на полезную модель
Первым шагом здесь станет авторизация на портале и пе-
реход по кнопке «Заказать услугу онлайн». далее нужно 
будет заполнить заявку и подписать ее электронной циф-
ровой подписью. На сайте можно ознакомиться с полным 
списком документов, которые нужно прикрепить к заявке 
в электронном формате. После того, как пользователь сде-
лает все необходимое, он сможет ознакомиться с уведом-
лением о выдаче патента в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг»). 

«Оплата за подачу заявки, в том числе на проведение 
формальной экспертизы, в установленном размере и до-
кумент, подтверждающий основания для уменьшения ее 
размера, которые могут быть представлены вместе с заяв-
кой или в течение 2 месяцев с даты поступления заявки. 
При условии соответствующей оплаты этот срок может 
быть продлен, но не более чем на 2 месяца», – сообщается 
на портале электронного правительства. 

Отметим, что согласование заявления на выдачу па-
тента на полезную модель, а также заявлений по дополни-
тельным услугам доступно в течение 10 рабочих дней, по 
истечении которых заявление будет автоматически счи-
таться отклоненным.

для получения этой же услуги через государственный 
орган необходимо предоставить заявление о выдаче па-

тента РК на полезную модель, ее описание, формулу, чер-
тежи, реферат. Кроме того, желающим получить патент 
на полезную модель нужно предъявить доверенность, 
документ об оплате, а также документ, подтверждающий 
основания для уменьшения размера оплаты. В результате 
оказания услуги пользователь может получить патент на 
полезную модель либо мотивированный ответ об отказе. 
На портале – в свою очередь уведомление в «Личном каби-
нете» в форме электронного документа с указанием даты 
и места получения результата государственной услуги.
Стоимость услуги: за экспертизу  
– в соответствии с прейскурантом цен, за патент – 1 МРП
Срок оказания услуги: по истечении 12 месяцев

регистрация договора об уступке права  
на свидетельства на товарный знак 
Чтобы получить услугу онлайн, необходимо авторизо-
ваться на портале и перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн». далее нужно заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью, после чего в «Личном 
кабинете» можно ознакомиться с результатами оказания 
услуги.

для получения этой же услуги в государственном ор-
гане пользователю необходимо предоставить заявление 
по форме, подлинники или нотариально удостоверенные 
копии договора уступки, нотариально заверенную до-
веренность в случае подачи заявления через патентного 
поверенного или иного представителя, а также документ, 
подтверждающий оплату государственной пошлины.

«для национальных услугополучателей решение орга-
нов управления владельца охранного документа или ис-
ключительных прав, общего собрания учредителей или 
акционеров по вопросу заключения договора и представ-
ления полномочий по подписанию договора руководите-
лем предприятия», – сообщают на портале eGov. 

В результате оказания услуги на портале можно полу-
чить справку о государственной регистрации договора 
уступки. для получения государственной регистрации до-
говора с проставленным штампом с датой регистрации и 

текущим номером договора, выдаваемого на бумажном но-
сителе, либо мотивированного ответа в письменном виде 
об отказе, нужно обращаться в государственный орган. 
Стоимость услуги: за экспертизу – в соответствии с 
прейскурантом цен, за регистрацию договора – 1,5 МРП
Срок оказания услуги: в течение 40 рабочих дней

регистрация права пользования 
наименованием места происхождения товара
Уведомление в «Личный кабинет» в форме электронного 
документа с указанием даты и места получения резуль-
тата государственной услуги можно получить на портале 
электронного правительства. для этого пользователю не-
обходимо авторизоваться на портале, перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн», заполнить заявку и подписать 
ее ЭЦП (электронной цифровой подписью). С полным 
списком документов, которые необходимо прикрепить 
к заявке, можно ознакомиться на сайте. После всех этих 
действий в «Личном кабинете» (в разделе «История полу-
чения услуг») пользователь сможет ознакомиться с уве-
домлением о выдаче свидетельства.

для получения услуги в государственном органе необ-
ходимы заявка на регистрацию и предоставление права 
пользования наименованием места происхождения това-
ра по форме, доверенность и документ об оплате. 

Как сообщают на портале, в случае, если географи-
ческий объект, наименование которого заявляется в 
качестве наименования места происхождения товара, 
находится на территории РК, к заявке прилагается заклю-
чение местного исполнительного органа. В результате 
этих действий заявитель сможет получить свидетельство 
на право пользования наименованием места происхож-
дения товара, зарегистрированное в государственном ре-
естре наименований мест происхождения товаров, либо 
мотивированный ответ об отказе.
Стоимость услуги: за экспертизу – в соответствии  
с прейскурантом цен, за регистрацию наименования  
– 1 МРП
Срок оказания услуги: 9 месяцев

 ▀ услуги портала eGov в сфере 
автомобильного транспорта

Тлек Ерсаин

Электронное правительство взяло на себя ряд госу-
дарственных услуг, которые теперь можно полу-
чить онлайн как с мобильных устройств, так и при 

помощи компьютера. Просто скачав приложение на теле-
фон или пройдя по ссылке, пользователи могут получить 
большое количество услуг, строго поделенных по кате-
гориям. «Капитал.kz» рассказывает об услугах портала 
eGov, которые пригодятся тем, кто хочет получить специ-
альное разрешение на проезд тяжеловесных транспорт-
ных средств или поместить наружную рекламу в полосе 
отвода автомобильных дорог.

Получение специального разрешения  
на проезд тяжеловесных и крупногабаритных 
транспортных средств 
Услуга доступна на портале электронного лицензирова-
ния. для ее получения пользователю необходимо перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», после чего в новом 
окне откроется портал электронного лицензирования. 

Здесь пользователю следует авторизоваться или зареги-
стрироваться и пройти по ссылке «Подать заявление». 
Следующим шагом станет заполнение заявления и его 
подписание электронной цифровой подписью. Отследить 
статус поданного заявления можно в разделе «Мои заяв-
ления», а узнать о получении разрешения в разделе «Мои 
разрешительные документы».

Получить эту же услугу можно и в государственном 
органе. для этого необходимо представить такие доку-
менты, как заявление произвольной формы и удосто-
верение личности. В результате оказания услуги поль-
зователь получает специальное разрешение на проезд 
тяжеловесных крупногабаритных транспортных средств 
по территории страны, а также контрольный талон либо 
мотивированный ответ об отказе в оказании государ-
ственной услуги.
Стоимость услуги: согласно тарифу, указанному на 
портале eGov
Срок оказания услуги: выдача уведомления – 4 рабочих 
дня, выдача результата оказания государственной услуги 
– 1 рабочий день

Получение удостоверения допуска 
к осуществлению международных 
автомобильных перевозок и карточки допуска
Чтобы получить эту услугу, необходимо перейти на пор-
тал электронного лицензирования, где нужно автори-
зоваться или зарегистрироваться и перейти по ссылке 
«Подать заявление». В новом окне пользователю следу-
ет заполнить электронное заявление и подписать его 
электронной цифровой подписью. Отследить статус по-
данного заявления можно в разделе «Мои заявления», 
а о получении уведомления узнать в разделе «Мои уве-
домления».

Эта же услуга доступна для получения через НАО «Го-
сударственная корпорация «Правительство для граждан». 
для получения удостоверения допуска и (или) карточки 
допуска, в том числе при увеличении парка автотран-
спортных средств, нужно предъявить заявление по фор-
ме, документ, подтверждающий уплату государственной 
пошлины, копии договоров аренды автотранспортных 
средств, а также копию сертификатов о поверке тахогра-
фа. В результате всех этих действий пользователь получит 
удостоверение допуска к осуществлению международных 
автомобильных перевозок грузов и карточку допуска на 
автотранспортное средство на бумажном носителе либо 
мотивированный ответ об отказе в предоставлении госу-
дарственной услуги.
Стоимость услуги: 0,25 МРП
Срок оказания услуги: 3 рабочих дня

Получение разрешения на размещение 
наружной рекламы в полосе отвода 
автомобильных дорог областного  
и районного значения, а также  
в населенных пунктах
На портале электронного лицензирования стало до-
ступно получение паспорта на размещение объектов 
наружной (визуальной) рекламы на объектах стацио-
нарного размещения рекламы в полосе отвода автомо-
бильных дорог общего пользования областного и рай-
онного значения. для того чтобы получить эту услугу, 
необходимо перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн», после чего в новом окне откроется портал элек-
тронного лицензирования, где нужно авторизоваться 
или зарегистрироваться. В новом окне пользователь 
должен подать заявление и подписать его электронной 
цифровой подписью. В разделе «Мои заявления» можно 
будет отследить статус поданного заявления, а узнать о 
получении разрешения – в разделе «Мои разрешитель-
ные документы». Эту же услугу можно получить в госу-
дарственном органе. Сделать это можно так: заполнить 
заявление с указанием места размещения, предъявить 
эскиз объекта с цветовым решением и размерами, а 
также удостоверение личности.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней
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 ▀ Чем северный регион 
интересен для туристов?
10 самых популярных маршрутов в Костанайской области

индира мальтиева

Туристический потенциал Коста-
найской области впечатляет: здесь 
насчитывается 726 памятников 

истории и культуры и 514 объектов исто-
рико-культурного наследия. Большинство 
из них расположены в Тарановском, Аули-
екольском, Жангельдинском, Амангель-
динском и Наурзумском районах. Кроме 
того, этот регион обладает уникальными 
природными ресурсами и богатым живот-
ным миром. Так что здесь есть на что по-
смотреть. деловой еженедельник «Капи-
тал.kz» составил топ-10 самых популярных 
туристических маршрутов в Костанай-
ской области.

«Прикоснись к живой природе»
Маршрут проходит по тропам Наурзум-
ского государственного природного запо-
ведника. Этот живописный уголок при-
роды – сегодня одна из самых известных 
заповедных зон не только в Костанайской 
области, но и во всем Казахстане. Создан-
ный в 1931 году, он входит в список Все-
мирного культурного и природного насле-
дия ЮНЕСКО.

Площадь заповедника составляет 191,4 
тыс. га, при этом вся территория обладает 
уникальным для степной зоны ландшафт-
ным и биоразнообразием. Здесь можно 
встретить 687 видов растений, 44 вида 
млекопитающих и 282 вида птиц, а в озе-
рах обитают десятки видов рыб и пресмы-
кающихся. Не удивительно, что интерес к 
красотам Наурзумского заповедника рас-
тет из года в год. Кстати, маршрут «При-
коснись к живой природе» был включен 
в Реестр турмаршрутов «Recommended by 
EXPO».

«Впервые этот тур мы запустили в 2015 
году, а сегодня это один из самых популяр-
ных туристических маршрутов в регионе. 
В этом сезоне его посетило 137 человек. 
Весной туристы в основном попадают на 
цветение тюльпанов. Только за первые 2 
недели мая мы отвезли около 170 школь-
ников», – говорит Валерий Гумиров, руко-
водитель экскурсионного бюро туркомпа-
нии BESTkz.

Стоимость тура для школьников со-
ставляет 10 тыс. тенге, для взрослых, же-
лающих присоединится к группе, – 13 тыс. 
тенге. В эту сумму включены 3-разовое 
питание, трансфер туда и обратно, вход-
ные билеты, фото- и видеосопровождение. 
Поездка в одну сторону занимает 2,5 часа.

«Мы выезжаем в 5-6 утра, чтобы по мак-
симуму увидеть все разнообразие флоры и 
фауны Наурзумского заповедника. Боль-
ше всего времени туристы проводят у озер 
с лечебной грязью и поваренной солью. И 
эта грязь настолько хорошая, что руки по-
том становятся как у младенца. Я лично ее 
испробовал, это не просто слова», – пояс-
няет Валерий Гумиров. 

«Путь ыбрая»
Этот маршрут знакомит туристов с жизне-
деятельностью выдающегося казахского 
педагога-просветителя, этнографа, писа-
теля, публициста и переводчика Ыбрая 
Алтынсарина. Памятники в Алтынсарин-
ском районе открыты для посещения ту-
ристами: историко-культурный объект, 
взятый под охрану государства, – бюст Ы. 
Алтынсарина, декоративно-парковая ком-
позиция в с. Щербаково «Ыбрай Алтынса-
рин и ученики». В дальнейшем планирует-
ся включить в этот турмаршрут колодец на 
месте стоянки деда Ыбрая Алтынсарина 
Балгажи-би. 

Кроме того, в Костанайском районе, 
в 500 метрах от села Мичуринское, на-
ходится мавзолей Алтынсарина. В этом 
году его полностью реконструировали. 
Площадь здания увеличили до 65 кв. м, а 
вход к мавзолею облагородили брусчат-
кой. Отреставрировали также памятный 
камень, установленный деду публициста 
– Балгажи-би. На одном из мемориальных 
стендов высечены слова Елбасы об Алтын-
сарине, на втором – нанесена карта школ, 
открытых просветителем. Такой тур вме-
сте с транспортом и питанием в среднем 
обойдется в 6 тыс. тенге с человека.

«К истокам журналистики»
Этот экскурсионный маршрут проходит по 
Карабалыкскому району Костанайской об-
ласти. Он познакомит туристов с историей 
зарождения отечественной журналисти-
ки. И в частности с жизнедеятельностью 
первого казахского журналиста Мухамед-
жана Сералина. В программе: посещение 
историко-краеведческого музея, захороне-
ния журналиста и школы им. М. Сералина. 
Протяженность маршрута – 510 км.

«Он ориентирован не только на моло-
дых журналистов и филологов, но и на 
всех тех, кому интересны работы Серали-
на. К сожалению, этот тур пока не особо 
популярен. В прошлом году было всего 1-2 
группы. Маршрут занимает большую про-
тяженность от Костаная до п. Карабалык 
около 200 км и еще 120 км до последней 
остановки п. Орнек. Это практически гра-
ница Казахстана с Россией», – рассказыва-
ет Валерий Гумиров.

Цена вопроса – 14 тыс. тенге на чело-
века. В эту стоимость входят проезд в обе 
стороны, трансфер на протяжении всего 
маршрута, питание и все входные билеты 
в музеи.

«Аркалык + рыбалка или охота»
Этот маршрут актуален в любое время 
года. Он идеально подойдет для тех, кто 
хочет отвлечься от городской суеты, уви-
деть первозданную природу и испытать 
азарт настоящего охотника или рыбака. 
Экскурсионная программа помимо экс-
тремального отдыха с рыбалкой или охо-
той на выбор включает посещение музеев, 
исторических и культурных памятников 
г. Аркалыка. Среди них: стела А. Иманову 
и А. джангильдину, бюст Б. Байкадамову, 
обелиск героям, павшим в годы Великой 
отечественной войны, ковш экскаватора, 
которым добыт первый аркалыкский бок-
сит, и многие другие.

Во время экскурсий туристов ждут ув-
лекательные рассказы и «живые» легенды 
о городе и его истории. Любой желающий 

может посетить местных ремесленников, 
которые с удовольствием проведут откры-
тый мастер-класс. Например, резьба по де-
реву, кости или изготовление войлочных 
изделий. Также возможна организация 
конных прогулок для ознакомления с при-
родой.

«Этот маршрут больше ориентирован 
именно на рыболовов и охотников. Сейчас 
работаем с египетской стороной, чтобы 
привозить на охоту в Аркалык египтян. В 
Костанае мы формируем группу и пере-
возим на охотничью базу возле Аркалыка. 
Весь тур рассчитан на 6 дней, 5 ночей. Из 
них 4 дня отводится на охоту, которая про-
ходит в определенные часы. К примеру, 
охота на утку идет рано утром и поздно 
вечером. Все остальное время мы прово-
дим на экскурсиях, так как в этом районе 
большинство туристических объектов 
находится на довольно удаленном рассто-
янии друг от друга», – объясняет Валерий 
Гумиров. 

По его словам, всего одно путешествие 
надолго пополнит коллекцию впечатле-
ний и редких трофеев. Стоимость турпа-
кета на одного человека начинается от 70 
тыс. тенге и выше. Все зависит от уровня 
сервиса и территории конкретной базы от-
дыха. Одни предлагают более бюджетные 
варианты, другие – комфортабельные но-
мера, оборудованные всей необходимой 
техникой. 

«Аулиеколь – колыбель истории»
Цель этого маршрута – познакомить ту-
ристов с историей образования Костанай-
ской области и жизнью казахского народа. 
Он носит исторический, археологический 
и познавательный характер. Ландшафт-
ная особенность поселка Аулиеколь – сеть 
естественных природных озер, компактно 
расположенных в его пределах. Этим объ-
ясняется исконно русское название, кото-
рым именовалась деревня с момента сво-
его основания до 1997 года – Семиозерск.

Существует поверье, что во времена 
образования поселка была сильная засу-
ха – люди и животные умирали от жажды. 
Один святой человек каждый день молил 
бога о помощи. Когда он умер, в день его 
захоронения начался дождь, ливший, не 
переставая, 7 дней, а на месте могилы по-
явились 7 озер. другая легенда гласит, что 
если в полнолуние переплыть все 7 озер, 
можно обрести бессмертие.

Кроме пешеходной экскурсии по по-
селку Аулиеколь программа включает в 

себя и посещение некрополя Бестамак. 
Он находится в северной части Тургайско-
го прогиба у самого истока реки Убаган. 
Это памятник не одной археологической 
культуры, а сразу нескольких: начиная с 
каменного века и заканчивая средневеко-
вьем вплоть до первых веков нашей эры. 

Его уникальность в том, что это пер-
вый и пока единственный могильник в 
Северном Казахстане, материалы которо-
го представлены широкими археологи-
ческими рамками: от энеолита до эпохи 
средневековья. За период исследований 
на могильнике было вскрыто и изучено 
более 170 могильных ям и ритуальных со-
оружений. Это дало возможность ученым 
проследить особенности погребального 
обряда в разные археологические эпохи.

«Паломнический тур  
по святым местам»
Туры по святым местам Костанайской об-
ласти популярны не меньше, чем актив-
ный отдых. Выбрав этот экскурсионный 
маршрут, туристы получат дополнитель-
ные знания о жизни Ахмета Байтурсыно-
ва, увидят памятник и захоронение его 
жены Бадрисафы Мухамедсадыковны, а 
также посетят святой источник и пятику-
польную церковь Косьмы и домиана. 

«Эти места пользуются особой попу-
лярностью у верующих людей. Они приез-
жают на могилу Бадрисафы, чтобы отдать 
ей дань памяти. На святой источник мно-
гие едут для исцеления, и, по их словам, он 
в этом помогает. Аналогичные места есть 
в районе п. Аулиеколь. Паломнический 
тур с питанием, проездом и экскурсиями 
обойдется в районе 6-7 тыс. тенге на че-
ловека. Эта цена указана на группу из 30 
человек. При индивидуальном подходе бу-
дет абсолютно другой расчет»,  – поясняет 
Валерий Гумиров.

Памятник архитектуры начала XX 
века, пятикупольная церковь Косьмы 
и домиана, находится в селе Боровское 
Мендыкаринского района. Она построена 
в стиле «сибирское барокко» и является 
образцом культовой постройки, с богатой 
декоративной обработкой фасадов, с ис-
пользованием архитектурных элементов, 
характерных для русского зодчества. В со-
ветские годы церковь была закрыта, в по-
мещении были различные склады, позже 
– спортивная школа, музей. В начале 2000-
х проведены реставрационные работы, и 
сегодня церковь вновь является центром 
духовной жизни сельчан.

«Вольный ветер степей»
Этот тур проходит по Костанайскому рай-
ону и носит приключенческий, познава-
тельный, а также культурный характер. 
Его цель – познакомить туристов с при-
родой урочища Каменное озеро и с исто-
рией первого конезавода в Костанайской 
области. В программе: посещение поселка 
Заречный, конезавода «Казак Тулпары» и 
урочища Каменное озеро. Продолжитель-
ность экскурсионного маршрута составля-
ет 1 день. И это, пожалуй, один из самых 
дорогостоящих турпакетов, так как основ-
ной упор делается исключительно на ин-
дивидуальных туристов. 

«Мы недавно делали расчет на группу 
из 3 человек, стоимость вышла порядка 
140 тыс. тенге. Это вместе с питанием и 
катанием на лошадях. Плюс к этому тур 
можно дополнить ночевкой, например, в 
юрте. Все зависит от конкретных поже-
ланий туристов, от этого складывается 
и конечная цена. Это очень специфиче-
ский туризм. С конезавода мы верхом на 
лошадях направляемся в район Камен-
ного озера. дорога в среднем занимает 
около часа, поэтому неподготовленным 
людям будет сложно», – уверен Валерий 
Гумиров. 

За дополнительную плату перед по-
ездкой можно оформить страховку от не-
счастного случая или взять уроки верхо-
вой езды. 

«Охота за звездами»
Прогуляться по лесу, посидеть у костра и, 
самое главное, насладиться невероятным 
ароматом степных цветов и красотами 
звездного неба – все это в экскурсионном 
маршруте «Охота за звездами». Средняя 
продолжительность тура – 5 часов. Он про-
ходит по территории урочища Каменное 
озеро и носит познавательный характер. 
Смотреть на звезды можно в любое время 
года, но лучше всего зимой. Как говорят 
специалисты, в зимой небо намного ярче, 
чем летом.

«Мы через телескоп наблюдаем за Са-
турном и Юпитером, смотрим на есте-
ственный спутник Земли Луну и другие 
объекты звездного неба. Тур стоит 4,6 тыс. 
тенге с человека. В эту сумму включены 
небольшой перекус с горячим чаем из са-
мовара, аренда всего снаряжения и обрат-
ный трансфер. Каменное озеро находится 
рядом с поселком Заречный, что в 20 ми-
нутах езды от Костаная», – рассказывает 
Валерий Гумиров.

«Тихая охота»
Сбор грибов и ягод из тихого дачного до-
суга превратился в модное направление 
туризма в Аулиекольском районе, а точнее 
в Аманкарагайском сосновом бору. Гриб-
ная география этого лесного массива не-
вероятно богата: опята, маслята, грузди, 
фиолетовые рядовки и белые грибы. Осо-
бенно в так называемый бархатный сезон: 
весна-осень и лето. Экскурсионный марш-
рут «Тихая охота» – это не только способ 
разнообразить свое меню, но и отличный 
способ снять стресс и узнать этот регион, 
что называется, «с изнанки».

«шоп-тур за урожаем»
Это достаточно новый туристический 
маршрут в Костанайской области. Он пре-
красно подходит тем, кто никогда не жил 
деревенской жизнью и сейчас не отказал-
ся бы от новых впечатлений. Все, что по-
требуется сделать, – посетить опытную 
станцию вблизи поселка Карабалык и 
собрать там урожай – либо фрукты, либо 
овощи. 

«Здесь выращивают ягоды, груши, 
яблоки, морковь, редис и другое. В этом 
году овощи не высаживали, был сезон смо-
родины, вишни, яблок и груш. При этом 
все расписано на определенные даты. Ког-
да сбор разрешен, мы набираем группу и 
привозим сюда. После сбора туристы пла-
тят за собранный урожай по факту. Если 
кто-то не хочет покупать овощи и ягоды, 
можно просто их там оставить», – говорит 
руководитель экскурсионного бюро тур-
компании BESTkz.

Стоимость экскурсии – около 6 тыс. 
тенге на человека. Однако такой вид отды-
ха пока не очень востребован у костанай-
цев. В то время как за рубежом сельский 
туризм довольно популярен. Интерес к 
нему обусловлен небольшими затратами 
и близостью к природе. 

было бы желание…
Как рассказали «Капитал.kz» в отделе ту-
ризма и лицензирования ГУ «Управление 
предпринимательства и индустриаль-
но-инновационного развития акимата 
Костанайской области», всего в регионе 
туристической деятельностью занима-
ются 62 компании, и большинство из них 
направлены на выездной туризм. Лишь 4 
турфирмы ориентированы на прием соот-
ечественников и иностранных туристов. 
Не удивительно, что из 30 разработанных 
в Костанайской области туристических 
маршрутов на деле работает только 15.

«Наибольшим интересом пользуются 
такие маршруты, как: обзорная экскурсия 
по областному центру «Костанай, который 
ты не знал», «Прикоснись к живой при-
роде», «Сплавы по реке Тобол» и «Охота 
за звездами». Основная туристическая 
дестинация в области – курортная зона 
Алтынсаринского района. Здесь располо-
жены санаторий «Сосновый бор», базы от-
дыха и оздоровительные детские лагеря. 
Также популярны туры выходного дня на 
турбазы, расположенные в Тарановском, 
Мендыкаринском и Костанайском райо-
нах, где развивается рекреационный ту-
ризм. Стоимость отдыха в среднем на од-
ного туриста составляет от 2 тыс. до 8 тыс. 
тенге в сутки», – пояснили в отделе туриз-
ма и лицензирования.

По официальным данным, в Костанай-
ской области в первом полугодии 2017 
года в сфере гостиничного и туристиче-
ского бизнеса обслужено более 85,9 тыс. 
человек. Из них 78,7 тыс. человек – граж-
дане Казахстана и почти 7,3 тыс. – ино-
странные туристы. Это посетители гости-
ниц, кемпингов, хостелов, баз отдыха и т. 
д. Оказано услуг в этой сфере за шесть ме-
сяцев на сумму 612,5 млн тенге. По срав-
нению с аналогичным периодом 2016 года 
рост составил 45%.

«На развитие туристической деятель-
ности в этом году из областного бюджета 
выделено 14,3 млн тенге. В текущем году 
реализовано 5 инвестпроектов стоимо-
стью 756 млн тенге, создано 56 новых ра-
бочих мест. до конца года будет введен 
еще 1 проект –  «Строительство гостини-
цы» в денисовском районе на сумму 10,7 
млн тенге. Вышеперечисленные проекты 
реализуются за счет собственных инве-
стиций и заемных средств», – сообщили 
в отделе туризма и лицензирования ГУ 
«Управление предпринимательства и ин-
дустриально-инновационного развития 
акимата Костанайской области».

В свою очередь Валерий Гумиров счи-
тает, что костанайские туристические 
компании не заинтересованы в развитии 
внутренних направлений, потому что это 
довольно затратное и малоприбыльное 
дело. «Нужны гиды, транспорт и соот-
ветствующее оборудование. Турфирмам 
сегодня гораздо проще продать Турцию 
или Египет и получить с одной путевки 
30 тыс. тенге, чем продавать внутренний 
тур. Но некоторые местные фирмы рабо-
тают с нами и продают наши пакеты за-
интересованным туристам. Потенциал 
нашего региона хороший, было бы же-
лание, как говорится», – сетует Валерий 
Гумиров.

Основная часть памятников скульпту-
ры и архитектуры сосредоточена в об-
ластном центре. Вместе с тем в районах и 
городах области имеются объекты, инте-
ресные туристу. К примеру, в радиусе 30 
км от города Лисаковска расположен ар-
хеологический комплекс. В период раско-
пок здесь было обнаружено около 150 по-
гребальных сооружений, а также больших 
размеров поселение племен бронзового 
века. В денисовском районе расположен 
уникальный археологический комплекс, 
датируемый ХVII-ХVI вв. до н.э. Памятник 
назван «Каз.АРК» – Казахстанский Арка-
им, а в народе именуется «Аркаим-2», по-
тому что и по времени, и по культуре он 
совпадает с поселением в Челябинской 
области.

Наибольшим потенциалом для разви-
тия культурно-познавательного туризма 
обладают южные районы Костанайской 
области. Это Амангельдинский, Жангель-
динский, Наурзумский районы и город 
Аркалык. Здесь удалось сохранить мно-
гие элементы быта и обычаев казахского 
народа. Такие как мавзолеи и мазары на 
кладбище села Амангельды, мавзолей 
Кейки батыра, Сатубалды-Ишана, Мазар 
Жауке-Батыра, «Кыз-Тама», сооружения 
«Еки дын» и многие другие.

Кроме того, в этих местах сохранены 
древние казахские ремесла – изготовле-
ние юрт и национальных инструментов. 
Все это представляет ценность для тури-
стов, которых привлекает изучение быта и 
обычаев других народов. Здесь возможно 
развитие музеев под открытым небом или 
создание юрточных отелей с ориентиром 
на иностранных туристов. Так приобще-
ние к национальной культуре им будет 
наиболее интересно. 

 ▀ Пять крутых telegram-каналов 
для путешественников

Адина байкинова

мы все любим путешествовать. Но 
те, кто самостоятельно планирует 
трип, бронирует отель и выбира-

ет маршрут, знают, какая это боль. дол-
гие (как минимум) несколько часов возле 
компьютера, сравнение отелей, оценок и 
отзывов. По второму кругу: покупка биле-
тов, список вещей в поездку и построение 
интересных маршрутов. В преддверии Но-
вого года и каникул, которые последуют 
прямо за этим праздником, «Капитал.kz» 
собрал пять telegram-каналов о путеше-
ствиях с советами, лайфхаками, полезны-
ми заметками и красивыми картинками. 
Все каналы авторские, так что владельцы 
ведут их с особой любовью и бережным 
отношением к своему читателю, публикуя 
только самое вкусное. 

Travelhacks
Один из самых «густонаселенных» кана-
лов Telegram о путешествиях (на канал 
подписаны более 33 тыс. пользователей) 
рассказывает о том, как летать за дешево, 
экономить на транспорте, знать куда пой-
ти и где найти халяву. Прямо так и пишут. 
Тревел-лайфхаки, «нищегиды» и материа-
лы из серии «Годные советы о том, как не 
обанкротиться в самом дорогом и самом 
туристическом городе Италии». Все под-
борки пронумерованы, так что пользова-
телю будет легко найти материал через по-
исковик. В среднем авторы публикуют по 
два поста также со ссылками на полезные 

статьи, сайты и сервисы, это значит, что 
лента не будет завалена рекламой и про-
чим хламом, который вы вряд ли прочтете, 
а то и вовсе отключите звук уведомлений. 

«Тревелхакер»
У канала практически такое же название, 
как и у того, что стоит первым в нашей 
подборке, но чуть публикаций немного 
отличается. «Тревелхакер» публикует ма-
териалы о том, как бесплатно (или почти 
бесплатно) прокатиться до страны вашей 
мечты и обратно, при этом потратить 
минимальную сумму. Как пишет сам ав-
тор канала: «рассказываю о бюджетных 
путешествиях, чтобы вы могли путеше-
ствовать по-настоящему дешево». Внутри 
канала можно встретить такие подборки, 
как бесплатное 10-дневное образователь-
ное путешествие в Израиль (лишь бы толь-
ко найти у себя еврейскую бабушку) или 
трехдневные круизы из Копенгагена в 
Осло всего за 9 рублей, то есть 50 тенге, на 
двоих. У канала 21 тыс. фолловеров и два 
ежедневных поста каждый день.

«Самокатус»
Один из любимейших каналов всех ис-
кателей халявных путешествий, который 
ежедневно публикует чуть ли не 10 под-
борок акций и распродаж от авиакомпа-
ний. Из-за того, что канал российский, то 
и все цены указаны в рублях, а основные 
направления идут с привязкой к Москве 
и Санкт-Петербургу, но есть и другие. На-
пример, как добраться из Парижа в Гва-

делупу и Мартинику в обе стороны – от 
15 200 рублей. У самого канала есть ори-
гинальный сайт, где, кроме постов со всех 
скидочных сайтов, публикуются и полез-
ные материалы, так что от telegram-канала 
не стоит ждать чего-то большего, чем про-
сто подборки. 

Bushcraft channel
Канал публикует житейские советы и 
рекомендации по бушкрафту, туризму и 
выживанию. Сам термин bushcraft перво-
начально применялся по отношению к вы-
живанию в дикой природе, но позже рас-
ширил область своего значения и теперь 
скорее означает выживание в любых диких 
природных условиях, даже если для вас это 
ближайший городской парк. На канале 
можно встретить материалы, актуальные 
для любителей соло-походов: как пред-
усмотреть все возможные варианты и за-
щитить себя от непрошеных гостей ночью 
и обезопасить себя при ночевке в палатке. 
Или вот другой пример: как научиться от-
личать безобидные растения, которые вы 
можете встретить в походе, от опасных. 

Полетели?
Авторы канала публикуют подборки по-
лезной информации для организации 
самостоятельных путешествий: отдых, 
туризм, маршруты и идеи. На канале мож-
но узнать, что в Риме запрещено есть и 
распивать напитки рядом с городскими 
достопримечательностями. Согласно при-
нятому закону, на вас могут наложить 
штраф от 25 до 500 евро. Кроме этого, на 
канале можно встретить персональные 
отзывы о городах мира – как, например, 
такой: «В Нью-Йорке нет весны, лето после 
зимы наступает за одну ночь. И это лето в 
Нью-Йорке наимерзейшее. 35-40 градусов 
при стопроцентной влажности скорее на-
поминают сауну». Пока у канала 10 тыс. 
фолловеров и неопределенное количество 
постов в день. Так сказать, по настроению 
авторов. 

 ▀ 5 стран, где можно превосходно 
провести зимние каникулы 

новый год – сказочное время, и даже 
если вы с детства знаете, что деда 
Мороза не существует, с приближе-

нием 31 декабря что-то замирает внутри 
в преддверии чуда. Если вы из тех роман-
тиков, кого предпраздничная суета не 
раздражает, а восхищает, то советуем по-
думать над тем, чтобы встретить Новый 
год в Европе – в атмосфере старины и вол-
шебства.

Однако выбрать, куда именно поехать 
на Рождество и Новый год – не так-то про-
сто. С этим мы и поможем – на ваш выбор 
5 стран, где можно превосходно провести 
новогодние каникулы.

Прыгнуть в Тибр в разгар 
новогодней ночи в риме
древний и степенный Рим на Новый год 
преображается до неузнаваемости: дере-
вья вдоль городских аллей, а также фаса-
ды домов, торговых центров и ресторанов 
окутывает сеть разноцветных гирлянд, 
празднично украшаются витрины магази-
нов, и повсеместно можно увидеть неболь-
шие нарядные новогодние елки и красоч-
ные композиции из библейских сюжетов, 
посвященных Рождеству. Самые большие 
рождественские ясли и огромная новогод-
няя ель возводятся в центре площади св. 
Петра. Новый год в Риме 2018 года пред-
полагается традиционно веселым и фее-
ричным. Вас ожидают бешеные скидки на 
брендовые вещи, поэтому шопинг в ита-
льянской столице запомнится надолго. Не 
менее впечатляющими будут недельные 
гуляния с 26 декабря. Они включают каж-
додневные фестивали, фейерверки и фон-
тан положительных эмоций.

Куда пойти в риме  
в канун нового года?
Перед новогодней ночью вы можете про-
гуляться по всему Риму и посетить инте-
ресные места, памятники, монументы, 
достопримечательности, которых здесь 
неимоверное количество. Это и Колизей, и 
Пантеон, и фонтан Треви, и собор святого 
Петра, и музеи Ватикана.

Непосредственно праздник можно 
встретить на площади Пьяцца дель Попо-
ло. Здесь, по традиции, после 12 ночи раз-
бивают бутылки шампанского о подножие 
памятника, а самые рисковые – прыгают 
в реку Тибр. Рядом с этой площадью от-
крыто огромное количество ресторанов и 
кафе, поэтому вопрос, где можно будет по-
сидеть, вас не побеспокоит.

увидеть Париж с высоты 
птичьего полета на колесе 
обозрения
Новый год в Париже – мечта многих ро-
мантиков. Большой и шумный город в это 
время преображается, а главный его сим-
вол – Эйфелева башня – смотрится особен-
но притягательно. Яркая иллюминация 
украшает улицы, наиболее эффектно вы-
глядят галерея Лафайет, квартал дефанс и 
знаменитые Елисейские поля.

Куда пойти в Париже  
в канун нового года?

Для молодежи.
Молодежи и любителям шумных вече-
ринок рекомендуется праздновать среди 
парижан и гостей столицы. Народные 
гулянья до трех часов ночи проходят на 
Елисейских полях и возле Триумфальной 
арки. Затем можно отлично повеселиться 
в одном из ночных клубов, где проходят 
новогодние вечеринки: Batofar, The WAGG, 
REX Club, Divan du Monde и др.

Для романтиков.
Париж ассоциируется в первую очередь с 
романтикой, поэтому рекомендуем рас-
смотреть вариант сентиментальный – от-
правляйтесь в круиз по Сене. Ночь, сияю-
щий город в огнях, шампанское, устрицы 
и любимый человек рядом – что еще нуж-
но для хорошего праздника?

Для классиков.
Классический вариант – встретить ново-
годнюю ночь в одном из парижских ре-
сторанов: устрицы, фуа-гра, омары, трю-
фели и прочие изыски. На Монмартре 

можно подняться на смотровую площадку 
базилики Сакре-Кер, а затем продолжить 
празднование в ресторане или кабаре. 
Блистательное новогоднее шоу устраивает 
знаменитое кабаре «Мулен Руж», билеты 
лучше приобрести заранее через интер-
нет.

Для детей.
дети мечтают провести свои новогодние 
каникулы в диснейленде – здесь их ждут 
фейерверки и сказочные герои, веселые 
аттракционы и зрелищные представле-
ния. Планировать поездку нужно заранее, 
в праздники здесь всегда очень много по-
сетителей. 

Что посмотреть  
в праздничные дни?
Быть в Париже и не посетить его глав-
ные достопримечательности – Эйфелеву 
башню, набережную Сены, Триумфаль-
ную арку, Лувр, Нотр-дам де Пари, Сен-
Жермен, Монмартр, дефанс – будет просто 
непростительно. В Версаль в это время ез-
дить не стоит: сыро, зябко, голые деревья 
и прикрытые статуи, а вот посетить музеи 
стоит. Также рекомендуем воспользовать-
ся возможностью покататься на катке око-
ло мэрии, тем более в праздники это бес-
платно. Также каток работает и на первом 
этаже Эйфелевой башни, посетить его 
можно, если приобрести билет. Обязатель-
но прокатитесь на колесе обозрения, что 
находится на площади Согласия, только 
одевайтесь теплее, поскольку ветер дует 
нешуточный. Но, поверьте, это того стоит, 
ведь Париж в новогодние дни особенно 
прекрасен.

Нельзя не сказать и о традиционных 
рождественских ярмарках, самые попу-
лярные из них находятся в квартале де-
фанс и на Елисейских полях. Согрейтесь 
горячим глинтвейном, не откажите себе 
в слабости полакомиться знаменитыми 
французскими десертами и жареными 
каштанами, приобретите сувениры и про-
чие чудные вещицы.

Встретить нашествие новогодних 
героев в Праге
Хотите увидеть новогоднюю Прагу? При-
езжайте за несколько дней до Рождества, 
в начале 20-х чисел декабря. Прага перед 
Рождеством преображается, она уже гото-
ва к новогодним праздникам – вся укра-
шена разноцветными гирляндами, кругом 
много живых елок в кадках, повсюду зву-
чат рождественские мелодии. За неделю 

до торжества на главной площади города 
устанавливают живую елку.

С 25 декабря до Нового года работа-
ют многочисленные вертепы, по улицам 
расхаживают колядники. Если друг дру-
гу встретятся двое «чертей», они могут 
устроить легкую потасовку между собой, 
пока «Николаи» их не разнимут. Главная 
площадь города украшена большой и на-
рядной шопкой – загоном с настоящей аро-
матной соломой, домашними животными, 
яслями, в которых лежит кукольный мла-
денец-Иисус. Точно так же украшены и 
храмы. И по всему городу звучит мелодич-
ная разноголосица рождественских песен. 
детей катают на осликах, ведь, по легенде, 
Иисус въехал в Вифлеем на осле. С празд-
ником Рождества горожан поздравляют 
сразу четыре персонажа: Санта-Клаус, Ми-
кулаш, Ежишек и дед Мороз. Такое наше-
ствие новогодних героев можно встретить 
только в Чехии.

Весь декабрь и почти половина янва-
ря в Праге проходят веселые новогодние 
ярмарки, которые находятся на главных 
площадях города – Вацлавской и Старо-
местской, работают праздничные базары, 
а многочисленные лавки особенно напо-
минают пряничные домики с запахом ва-
нили, корицы и миндаля. 

Куда пойти?
Наибольшей популярностью в Праге на 
Новый год пользуется главная городская 
площадь – Староместская. В новогоднюю 
ночь сюда приходят тысячи пражан и го-
стей столицы, чтобы услышать бой куран-
тов или загадать желание на Карловом мо-
сту возле святого Яна Непомуцкого.

Некоторые туристы предпочитают про-
водить праздник на площади. Правда, из-
за большого скопления народа погулять 
по центру вряд ли получится, зато на пло-
щади и прилегающих улицах установлены 
палатки с сувенирами, активно продают-
ся горячие сосиски и колбаски, сладости, 
пиво, горячий глинтвейн, чай и кофе, так 
что проголодаться здесь просто невозмож-
но. Веселую хмельную толпу развлекают 
музыканты, возле каждого кафе установ-
лены газовые фонари, под которыми мож-
но погреться.

Если есть желание встретить Новый 
год в каком-либо из многочисленных ре-
сторанов Праги, то лучше бронировать 
столик заранее, хотя бы за неделю. В Че-
хии великолепная кухня, простая и сыт-
ная, а чешское пиво известно на весь мир. 
Заказывая знаменитое вепрево колено, 

следует учитывать степень своего голода, 
потому что вес готового блюда может по-
тянуть на 1,5 кг.

Любители культурного досуга могут 
встретить Новый год в знаменитой Праж-
ской опере. После оперы всех приглашен-
ных угостят ужином а-ля фуршет, а после 
полуночи устроят грандиозный бал с уча-
стием всех присутствующих, вечерние на-
ряды обязательны. Свой развлекательный 
проект предлагает театр-дворец Divadlo na 
Vinohradech, который организовывает но-
вогоднюю шоу-программу с конкурсами с 
8 вечера до 5 утра.

Любители речных круизов могут от-
правиться в небольшое путешествие на 
теплоходе по ночной Влтаве. Новогодняя 
программа обычно рассчитана на несколь-
ко часов, сюда входят праздничный ужин с 
шампанским, развлекательное шоу, танцы 
и праздничный фейерверк.

Встретить новый год  
в средневековой крепости 
шпандау в берлине 
На площади за Бранденбургскими воро-
тами в 21:00 начинает собираться народ 
для празднования Нового года. Здесь про-
ходит феерическое шоу с салютом и вы-
ступлениями музыкантов. С собой горя-
чительные напитки брать нежелательно, 
это не приветствуется местной полицией, 
согреться можно горячим глинтвейном, 
который продается. На Жандарменмаркт 
в 20:00 начинается непосредственное 
празднование Нового года, стоимость вхо-
да составляет от 10 евро. Здесь вас ждут 
живая музыка, танцы, жареные каштаны 
и горячий глинтвейн.

В Берлине найти заведение немецкой 
кухни сложнее, чем итальянской или 
французской. Ресторан немецкой кухни 
Hackescher Hof в районе Хакских дворов 
открыт до 3 часов утра, баварской кухни 
Maximilians на Фридрихштрассе угоща-
ет рулькой и штруделем. Местную кухню 
можно найти в Nante Eck на бульваре Ун-
тер ден Линден. К сожалению, попытки 
бронировать через интернет часто окан-
чиваются неудачей, а найти свободное 
место 31 декабря довольно сложно. Поэто-
му, если вы решили встретить Новый год 
в Берлине и непременно посетить один из 
ресторанов, побеспокойтесь заброниро-
вать столик заранее, дабы не остаться сре-
ди тех, кто праздно шатается по улицам.

В средневековой крепости Шпандау в 
Берлине Новый год могут встретить ро-
мантики. Организаторы предлагают на-

стоящий рыцарский турнир и средневеко-
вую трапезу, музыку и танцы. Попав сюда 
в канун Рождества и Нового года, вы обя-
зательно почувствуете, будто оказались в 
Средневековье.

Куда пойти на праздники?
В январе в Берлине пешком много не нагу-
ляешься, поэтому будет удобно посмотреть 
город на тур-басе. Обязательно стоит посе-
тить главные достопримечательности сто-
лицы: Рейхстаг, Бранденбургские ворота, 
Александерплатц, Берлинский кафедраль-
ный собор и Музейный остров. Также в 
Берлине полно бесплатных и частично 
бесплатных музеев. Не пожалейте вре-
мени, съездите в Потсдам. до 31 декабря 
там работают рождественские ярмарки 
на Потсдамер Платц и Жандарменмаркт. 
После небольших вылазок по достоприме-
чательностям можно отогреться в берлин-
ских пивных и закусить местными дели-
катесами – это белые колбаски вайсвурст, 
кенигсбергские биточки, свиная рулька. 
демократичные цены в стильном ресто-
ране Ständige Vertretung у вокзала Фри-
дрихштрассе – говорят, его завсегдатаем 
был сам Герхард Шредер. 

Обязательно стоит совершить шопинг-
вылазку по Фридрихштрассе, заглянуть в 
KaDeWe, порадоваться скидкам и сделать 
необходимые и приятные покупки.

Посетить резиденцию 
йоулоупукки в Лапландии
Как и в большинстве стран Европы, в Фин-
ляндии Новый год – менее популярный 
праздник, чем Рождество, поэтому реко-
мендуем отправляться в туда в 20-х числах 
декабря, чтобы увидеть рождественские 
ярмарки, отведать глеги или глинтвейн, 
разнообразные сладости и в полной мере 
насладиться духом Рождества.

Встретить Новый год в Финляндии под 
звуки салюта с танцами и лазерным шоу 
можно в столице, на площади Сената. Тра-
диция устраивать фейерверки появилась 
не так давно, здесь их можно увидеть толь-
ко в новогоднюю ночь с 18:00 до 2:00, в 
остальное время запускать ракеты запре-
щено. В городе всюду праздничная иллю-
минация и пушистые елки в огнях. 

Семейные люди с детьми предпочи-
тают снимать домик в лесу подальше от 
цивилизации. Любители активного вре-
мяпрепровождения могут найти коттедж-
ный поселок поблизости от SPA-курортов 
или горнолыжных баз. Наибольшей по-
пулярностью пользуются курорт Саари-
селькя возле Рованиеми, старинный и 
очаровательный Порвоо и относительно 
недорогой Леви на западе Лапландии. 
Здесь расположены лыжные трассы, днем 
можно кататься на снегоходах, а вечером 
– прекрасно провести время в ресторане. 
Главное, зачем едут туристы в Лапландию: 
полюбоваться редким природным явлени-
ем – северным сиянием – и посетить рези-
денцию финского деда Мороза.

Куда пойти на праздники?
Новый год в Лапландии – настоящая зим-
няя сказка. Практически везде туристам в 
качестве развлечений предлагают катания 
на снегоходах, лыжах, оленьих и собачьих 
упряжках. Финляндия – вообще кладезь 
новогодних чудес. Это и северное сияние, 
ни с чем несравнимое по красоте, и дерев-
ня Йоулоупукки, и катание на оленьих и 
собачьих упряжках, и, конечно, ледяные 
скульптуры и сверкающие горнолыжные 
склоны. Недалеко от Куусамо располагают-
ся популярный курорт Руко и националь-
ный парк Оуланка. В курортном местечке 
Саариселькя огромный выбор хороших 
лыжных трасс, а в Рованиеми интересно 
посетить музей «Арктикум», чья экспози-
ция посвящена флоре, фауне и природным 
явлениям Лапландии, зоопарк «Рануа».

Собираясь на Новый год в Финляндию 
с детьми, обязательно совершите поездку 
в деревню финского деда Мороза – Йоуло-
упукки – это главное детское развлечение. 
Рядом с деревней находится Санта-парк 
развлечений с аттракционами, сувенир-
ными лавочками и выставками. детей 
развлекают катанием на санях, запря-
женными оленями и лайками, угощают 
печеньем и делают вместе поделки. В Сан-
та-парке можно прокатиться на поезде и 
карусели, посмотреть рождественскую 
сказку. На почтамте трудятся верные гно-
мы-помощники, разбирая внушительные 
мешки с письмами. Отсюда можно отпра-
вить поздравительную открытку с личной 
печатью финского деда Мороза. 

Провести Новый год в Европе – это от-
личная идея, но куда бы вы ни поехали, 
важно взять с собой хорошее настроение, 
тогда каникулы будут незабываемыми. 
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ПОДАрОК  
ДЛЯ ТОКАЛКи

В мире есть самые странные и дурацкие 
машины, однако то, во что превратился 
Citroen C1, иначе как крошечной жутью и 
не назовешь. Последний владелец изящной 
французской микролитражки, явно утом-
ленный ее округлыми формами и мягким 
салоном, решил радикально поменять ей 
мирный образ и покладистый характер. К 
несчастью для подопытной жертвы, у рефор-
матора и с фантазией было все в порядке, да 
и энергия била через край. Сперва умелец 
срезал болгаркой крышу, превратив таким 
простым образом хэтчбек в родстер. Гру-
зовая дверца была выброшена на свалку за 
ненадобностью, туда же отправился и капот 
– поскольку оригинальный 1,2-литровый 
трехцилиндровый движок обзавелся двумя 
турбонагнетателями, увеличившими его от-
дачу как минимум в два (три, четыре?) раза. 
Место стандартных заняли широкопрофиль-
ные 14-дюймовые колеса, а все заводское ла-
кокрасочное покрытие кузова белого цвета 
внезапно покрылось либо ржавчиной, либо 
было густо исписано-изрисовано письме-
нами стрит-арта. Зато у водителя появился 
спутник и безмолвный свидетель всех над-
ругательств над машиной – большой плюше-
вый медведь. И, да, постапокалиптический 
Citroen C1 продается – на сайте Aunsbjerg, 
с запрашиваемой ценой в 35 тыс. датских 
крон (около $5500).

«ЭЛЕКТриЧКА» 
шТурмуЕТ гОры

Первый, специально созданный батарей-
ный внедорожник Bollinger B1 проехал по 
дороге Смерти. дорогой Смерти называют 
гравийный участок трассы на перевале Ин-
жинир в Колорадо. Проходящий на высоте 
3901 метр автомобильный путь изобилу-
ет сложными местами с камнями, узкими 
проходами и ямами. Теперь он покорился 
первому в мире электрическому внедорож-
нику Bollinger B1, который после премьеры 
этим летом, проходит намеченный цикл 
испытаний. до этого Bollinger успешно про-
ехал по знаменитым горам и песчаным рав-
нинам близ города Моаб в штате Юта, где 
средняя температура держится на отметке 
+50 градусов по Цельсию. Там нелишним 
оказался регулируемый дорожный просвет 
машины, который можно поднять до полу-
метра от нормали в 39 см, либо, напротив, 
опустить его до 25 см. Заказы на электри-
ческий внедорожник можно будет оставить 
лишь в следующем году, с началом поставок 
в феврале 2019-го.

хВАТиТ и минуТы

В Fisker пообещали научить электро-
мобили проводить время у зарядных стан-
ций не дольше, чем обычный автомобиль 
у АЗС. Инновационная технология хране-
ния энергии, обеспечивающая электромо-
билям дальность пробега до 800 км и вре-
мя зарядки не более одной минуты, будет 
представлена компанией Fisker на выстав-
ке потребительской электроники CES в ян-
варе следующего года. Прирост этих важ-
нейших пользовательских параметров, 
пишет Drive, стал возможным благодаря 
использованию вместо традиционных 
литий-ионных так называемых твердо-
тельных батарей. У них большая площадь 
энергоемкой поверхности, лучшая прово-
димость и плотность. Твердотельные бата-
реи будут лучше работать при минусовых 
температурах и значительно быстрее заря-
жаться. В коммерческую эксплуатацию ре-
волюционные аккумуляторы введут не ра-
нее 2023 года, а стоить они будут на треть 
дороже обычных батарей. Скорее всего, 
первой их получит новая фискеровская 
модель EMotion. Сейчас этот прямой кон-
курент Tesla Model S оснащается блоком 
батарей LG Chem, обеспечивающим пробег 
в 640 километров.

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

motor.kz 20 ноября в столице открылся са-
мый крупный в стране авто-
центр корейского бренда KIA. 

Торжественную церемонию открытия не 
преминул посетить и посол Республики 
Корея в Республике Казахстан Ким дэсик.

На сегодняшний день KIA Motors вхо-
дит в пятерку крупнейших мировых ав-
топроизводителей. 14 заводов концерна 
в 5 странах мира ежегодно производят 
более 3 млн автомобилей, которые ста-
новятся доступны покупателям в 180 
странах. 

Казахстан примкнул к глобальной 
семье KIA Motors в 2010 году. Крупней-
ший автопроизводитель Кореи стал 
третьим технологическим партнером 
отечественного автопрома, когда усть-
каменогорский завод «Азия Авто» освоил 
выпуск полного модельного ряда KIA. Се-
годня предприятие выпускает 14 моделей 
корейского бренда, которые доступны 
казахстанцам в 19 городах республики. 
При этом 8 автоцентров по стране входят 
в фирменную дилерскую сеть бренда KIA.

Новый автоцентр общей площадью 2,8 
тыс. кв. м отвечает высоким технологи-
ческим стандартам и располагается на 
проспекте Туран – ключевой магистрали 
города, ведущей в столичный аэропорт. 
В сервисной зоне автоцентра размещены 
10 постов, где осуществляются плановое 
техническое обслуживание автомоби-
лей, ремонт в гарантийный и послегаран-
тийный период, диагностика и ремонт 
двигателя, ходовой и тормозной систем, 
замена масла и технических жидкостей, 
диагностика электронных компонентов, 
промывка инжекторных систем, заправ-
ка кондиционеров, стендовая регулиров-
ка фар, установка дополнительного обо-
рудования.

Клиентам автоцентра также будут до-
ступны автомобили программы trade-in и 
оформление льготных потребительских 
займов. Стоит напомнить, что только в 
текущем году линейка корейского бренда 
пополнилась обновленным вседорожни-
ком Sportage, новыми генерациями седа-
нов Cerato, Optima и бизнес-седана Quoris, 
а также кроссовера Soul. А в ближайшее 
время казахстанцам представят новый Rio 
и фастбэк Stinger, мировая премьера кото-
рого была в начале года в детройте.

Оксана Черноножкина

Как и обещал, Илон Маск представил 
16 ноября свой электрический гру-
зовик Semi. Однако часть поклонни-

ков марки порадовала другая неожидан-
ная премьера от Tesla – новый Roadster.

Человек, который одним из первых начал 
устанавливать в частных домах солнечные 
батареи и всерьез думает, что человечеству 
рано или поздно удастся колонизировать 
Марс, просто не мог не профинансировать 
проект спортивного автомобиля на бата-
рейках. Это было ново, интригующе и пред-
вещало большие перспективы. И это было 
13 лет. Именно тогда Марк Тэппинг задумал 
свой автомобиль, а перспективы, которые 
он мог открыть заинтересовали Маска и па-
рочку ребят из Google.

За 13 лет много чего произошло: успе-
хи и провалы, партнерство с Daimler AG, 
выход акций компании на биржу, но-
вые модели, собственная сеть заправоч-
ных станций… Последние называются 
Superchargers и раскиданы по всему миру 
– их насчитывается более 370, заправить-
ся там можно в течение получаса, и, что 
самое приятное, владельцам автомобилей 
Tesla это ничего не стоит.

В общем, ребята сделали все, чтобы их 
полюбили. И у них получилось. даже у нас 
в Казахстане автомобилей Tesla больше, 
чем тех же Lamborghini. Либо владельцы 
итальянских спорткаров такие скром-
няги, что покупают свои автомобили ис-
ключительно для того, чтобы раз в неделю 
протирать их от пыли в гараже.

Первый Roadster был самой первой мо-
делью компаний. В его основе лежала мо-
дель Lotus Elise S2, у которой вместо бен-

зинового двигателя был миниатюрный 
аккумулятор. Максимальная скорость, 
которую мог развивать этот 248-сильный 
электрокар, была ограничена на отметке 
201 км/ч, разгон до первой сотни осущест-
влялся за 3,9 секунды, а дальность пробе-
га до зарядки была чуть более 300 км. Это 
было круто! Впрочем, учитывая, что ко 
всему прочему это было в новинку, а элек-
трозаправок тогда не было за годы произ-
водства – с 2008-го по 2012-й – автомобиль 
разошелся тиражом всего лишь 2600 эк-
земпляров. Впрочем, в Tesla на большее и 
не рассчитывали. Следующая модель – хет-
чбэк Model S – вот кто собирал достойный 
урожай!

Roadster II – уже собственная разра-
ботка компании. В основе автомобиля 
лежит платформа седана Model 3. ди-
зайн выполнен в корпоративном стиле и 
не напоминает старшие модели – донора 
Model 3 и суперпопулярный хетч Model S. 

С той лишь разницей, что крыша у нового 
Roadster прозрачная.

Хищная мордочка, скульптурно выто-
ченные грани, узкие светодиодные фары, 
отсутствие боковых зеркал заднего вида… 
Центральная часть стеклянной крыши 
съемная. В салоне 4 посадочных места. 
Причем для водителя и переднего пасса-
жира предусмотрены шикарные спортив-
ные «ковши». Традиционного рулевого ко-
леса тоже нет – на его месте что-то вроде 
штурвала истребителя. К услугам води-
теля и пассажиров большой, конечно же, 
сенсорный экран современной мультиме-
дийной системы.

А еще этой полноприводной спор-
тивной модели, пожалуй, суждено стать 
самым быстрым серийным легковым ав-
томобилем – согласно заявленным харак-
теристикам, чтобы разогнаться с места до 
96 км/ч (60 миль/ч), ему достаточно 1,9 
секунды!

Крутящий момент силовой установ-
ки нового спорткара от Tesla – 10 000 Нм, 
сама силовая установка представлена 
тремя электродвигателями: один разме-
щен на передней оси и еще два на задней, 
а блок его аккумуляторов идет на 200 
кВт/ч. Максимальная скорость спорткара 
– свыше 400 км/ч, а на одной зарядке он 
способен преодолеть расстояние от Лос-
Анджелеса до Сан-Франциско и даже про-
ехать более полпути обратно. То есть запас 
хода у спортивного «малыша», на мину-
точку, почти 1000 км!

В серию автомобиль пойдет в 2020 году. 
Ценник будет начинаться от $200 тыс. Од-
нако предзаказ можно сделать уже сейчас, 
правда взнос за резерв составит четверть 
этой суммы. Впрочем, если вы хотите полу-
чить одну из машин первой партии в 1000 
экземпляров, они будут идти в статусе 
спецсерии Founders Series, придется выло-
жить 250 000 «зелененьких», и уже сейчас.

Если бы автомобилям вручались ти-
тулы – типа виконт, барон, граф, – то 
Chevrolet Corvette ZR1, показанный 

недавно в дубае, наверняка бы получил 
королевский статус. Уже хотя бы потому, 
что стал самым мощным «Корветом» за 
всю историю модели.

А история у нее немалая – шесть с лиш-
ним десятков лет – и очень богатая.

Разделенное надвое боковое окно, зна-
менитый «акулий» силуэт, выдвигающи-
еся передние фары, Т-образная крыша, 
коэффициент лобового сопротивления 
0,34, и это на модели 1984 (!) года, самое 
большое сплошное заднее стекло, коробка 
передач у задней оси, световая приборная 
панель, проецирующая показания спи-
дометра, тахометра и уровня топлива на 
лобовое стекло (заметьте, это всего лишь 
2000 год!), десятки гоночных триумфов… 
Вспоминать можно долго, но лучше уде-
лим время новичку.

Фишка нового ZR1 – 6,2-литровый мотор 
V8 (766 л.с., 969 Нм), снабженный приво-

дным нагнетателем и системой комбини-
рованного впрыска. Благодаря ему ZR1 спо-
собен разогнаться до 338 км/ч. А работать 
он сможет как с семиступенчатой «механи-
кой», так и с восьмиступенчатым «автома-
том. две педали в салоне – это для Corvette 
тоже впервые. А еще у него два антикрыла: 
базовое Low Wing, почти прижатое к багаж-
нику, – для повседневной эксплуатации, 
а опциональное High Wing (на высоких 
опорах, к тому же с регулировкой угла ата-
ки) – для трека, и целых 13(!) радиаторов, 
которые охлаждают разные узлы и агрега-
ты. добавьте к этому выпускную систему 
с активными заслонками, карбон-керами-
ческие тормоза, электронноуправляемые 
амортизаторы Magnetic Ride и низкопро-
фильную разноразмерную спортивную 
резину Michelin Pilot Super Sport. Нравится? 
А то! Покупателям также предлагается па-
кет Sebring Orange Design, в который входят 
оранжевые акценты на сплиттере и поро-
гах, тормозные суппорты того же оттенка, 
такие же ремни безопасности и простроч-

ка в салоне, плюс алюминиевые элементы 
декора с бронзовым оттенком в интерьере.

В остальном же это старый (четыре года 
для автомобиля – согласитесь, уже срок), 
добрый С7 Stingray Z06 (7 поколение мо-
дели было представлено в 2013 году, а его 
заряженная версия Z06 – в 2014-м) – эф-
фектная дерзкая внешность, кожаный са-
лон, спортивные кресла, мультимедийка, 

климат-контроль, аудиосистема Bose, си-
денья с вентиляцией и подогревом. Подве-
ска, кстати, тоже принципиально не изме-
нилась – она по-прежнему на поперечных 
рессорах, но настройки ее пересмотрели 
основательно. Плюс воздухозаборники 
пришлось сделать покрупнее.

В продаже автомобиль появится уже 
следующей весной.

 ▀ новый автоцентр kiA в Астане

 ▀ Tesla roadster 2: неожиданная премьера

 ▀ Королевский статус


